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 Ольга Веселова

В
ыбор между Таможенным союзом и 
зоной свободной торговли с ЕС ока-
зался нелегким для Украины и обер-

нулся торговой войной с Россией. Такое 
мнение высказала аналитик компании 
«Альпари» Анна Кокорева.

Как пояснил экономист Петр Своик, 
вступление Украины в ТС «невозможно» 
как полностью перечеркивающее ее на-
дежды на вступление в ЕС. «Равно как и 
«невозможно» для нее сейчас однозначно и 
«навсегда» отказаться от евразийской ин-
теграции. Пока Украине приходится лави-
ровать. По мере же развития европейского 
и мирового кризисов все «решенные» на 
сегодня вопросы будут пересматривать-
ся», – заметил эксперт.

Вместе с тем некоторые аналитики 
приводят цифры возможных убытков от 
отказа Украины вступать в ряды стран – 
участниц ТС. Так, по данным г-жи Коко-
ревой, в основном страна экспортирует в 
РФ товары пищевой промышленности и 
продукты сельского хозяйства. На долю 
России приходится около 30% всего укра-
инского экспорта (четверть ВВП Украины) 
и 80% украинского экспорта плодоовощ-
ной продукции, что в сумме составляет 
около $15 млрд. «Исходя из этих данных, 
мы можем примерно посчитать, каковы же 
будут финансовые потери Украины в слу-
чае подписания соглашения с ЕС. Только 

отказ от продукции Roshen приведет к по-
терям в районе $200 млн», – подчеркивает 
аналитик компании «Альпари». Отказ от 
сельскохозяйственной продукции лишит 
производителей Украины еще $60 млн. 

Эксперт также констатирует, что еще 
до торговой войны с начала года экспорт 
украинских товаров в Россию снизился на 
20%. «Дальнейшее сокращение экспорта 
будет губительным для экономики стра-
ны», – считает Анна Кокорева. Украинские 
компании, за исключением малых пред-
приятий и бюджетных учреждений, в пер-
вом полугодии 2013 года получили 7,639 
млрд гривен (около 137,5 млрд тенге) при-
были до налогообложения, что в 3,8 раза 
ниже показателя за аналогичный период 
прошлого года (29,249 млрд гривен, 526,4 
млрд тенге). В первом квартале 2013 года 
по сравнению с первым кварталом 2012-го 
прибыль до налогообложения снизилась 
в 6,5 раза – до 1,3 млрд гривен (более 100 
млрд тенге).

Тем не менее, как подчеркивают экс-
перты, ассоциация с ЕС несет ряд плюсов 
для украинской стороны. «К основным 
преимуществам можно отнести снижение 
стоимости европейских товаров, улуч-
шение экспортных условий в ЕС и, как 
следствие, повышение объемов торговли 
с данным регионом. При этом конкурент-
ное давление увеличится и украинским 
компаниям придется или модернизиро-
вать свою деятельность для выживания 

в новой конкурентной среде, или уйти с 
местного рынка», – говорит Анна Кокоре-
ва. Кроме того, соглашение позволит при-
влечь на украинский рынок европейских 
инвесторов, а в долгосрочной перспективе 
ограничит влияние монополий и будет 
способствовать развитию здоровой конку-
ренции. 

С другой стороны, вступление в Тамо-
женный союз позволит расширить сотруд-
ничество Украины с Беларусью и Казах-
станом. «А это совсем немало. Но важно 
учесть, что конкурировать с продукцией 
указанных стран украинским производи-
телям будет гораздо легче. Да и газовый 
вопрос неожиданным образом может раз-
решиться в пользу Украины», – считает 
г-жа Кокорева.

Говоря о возможной выгоде для Украи-
ны от вступления в то или иное объеди-
нение, г-н Своик утверждает, что «речь 
идет не о выгоде, а о тактике выживания 
украинских правящих олигархий, когда 
разными «ягодицами» приходится це-
пляться за разные опоры. По большому 
же счету, Украине «выгодно», чтобы ев-
ропейская и евразийская интеграции не 
разъехались бы в разные стороны именно 
под ней. Но это и всем нам, европейцам 
и евразийцам, выгодно. Вопрос только в 
том, как бы нам всем вместе не упустить 
эту выгоду». 

Меж двух союзов
Украина хочет наладить сотрудничество с ТС, 
не теряя позиций в ЕС

[Продолжение на стр. 3]
65009

Подписной индекс
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АЗАТ МАШАБАЕВ

избран членом совета директоров – 

независимым директором АО «Фонд 

финансовой поддержки сельского 

хозяйства»

АЙЖАН 

ЕСМАГАМБЕТОВА

назначена председателем Коми-

тета государственного санитарно-

эпидемиологического надзора Ми-

нистерства здравоохранения РК

АЛИЯ АШКЕНОВА

досрочно прекратила полномочия 

члена правления АО «Страховая 

компания «Standard» 

АСКАР БЕЙСЕНБАЕВ, 

ГЕОРГИЙ КИМ, 

ДУЛАТ КУСТАВЛЕТОВ, 

ЛЯЗЗАТ КИИНОВ, 

НУРЛАН ОРАЗАЛИН, 

СЕРГЕЙ ГРОМОВ, 

СЕРИК НУГЕРБЕКОВ

назначены депутатами Сената Пар-

ламента РК

БАГДАТ АЗБАЕВ

назначен председателем Комитета 

лесного и охотничьего хозяйства 

Министерства охраны окружающей 

среды РК

БЫРГАНЫМ 

АЙТИМОВА

освобождена от должности Посто-

янного представителя РК при ООН и 

должности Чрезвычайного и Полно-

мочного посла РК в Республике Куба 

по совместительству и назначена де-

путатом Сената Парламента РК

ЛАУРА 

АХМЕТНИЯЗОВА

назначена председателем Комитета 

контроля медицинской и фармацев-

тической деятельности Министер-

ства здравоохранения РК

МАРИЯ ХАДЖИЕВА

избрана членом Биржевого сове-

та Казахстанской фондовой биржи 

(KASE)

САЛАМАТ АМАНБАЕВ

назначен председателем комитета 

по миграции Министерства труда и 

социальной защиты населения РК

СВЕТЛАНА ЖАКУПОВА

назначена вице-министром труда и 

социальной защиты населения РК

ТАЛГАТ АХСАМБИЕВ

назначен вице-министром охраны 

окружающей среды РК

ВЫБОРЫ АКИМОВ 
ОБОШЛИСЬ 
В 370 МЛН ТЕНГЕ

Затраты на выборы сельских и районных 

акимов составили 370 млн тенге. Об этом со-

общил председатель центральной избира-

тельной комиссии РК Куандык Турганкулов. 

Как отметил Турганкулов, это затраты на вы-

боры всех 2 тыс. 457 акимов. Выборы акимов 

в Казахстане проходили с 5 по 9 августа. Всего 

в ходе избирательной кампании выдвинуто 

7 тыс. 173 претендента, зарегистрировано 6 

тыс. 738 кандидатов в акимы. В бюллетени для 

тайного голосования включили в итоге фами-

лии 6 тыс. 403 кандидатов, конкурс составил в 

среднем более двух человек на место. По пред-

варительным данным, явка выборщиков в це-

лом по республике составила 98,3%. До 7 тыс. 

казахстанцев хотели стать акимами. Об этом 

ранее сообщила пресс-секретарь центральной 

избирательной комиссии (ЦИК) Венера Жек-

сембекова. Наибольшая конкуренция наблю-

далась в Западно-Казахстанской области – 3 

кандидата на 1 должность, а наименьшая в Ко-

станайской – 2 кандидата на 1 место. Средний 

возраст кандидатов – 44 года. (kapital.kz)

Практически в любом городе 
Казахстана много ювелирных салонов, 
и выбор украшений в них очень велик. 

Вот только качество продукции иногда 
вызывает сомнение. На чем остановиться и 
как сделать правильный выбор ювелирных 
изделий нашему изданию рассказала 
президент АО «Казахювелир» Гайша 
Жумашева

- Гайша Куандыковна, Ваша компания работает на 
ювелирном рынке страны уже более 70 лет! Расска-
жите о пути становления «Казахювелира». 

- Фундамент  сегодняшнего «Казахювелира» был за-
ложен в августе 1941 года в форме самостоятельного Ка-
захского отделения всесоюзной конторы «Ювелирторг» 
Наркомторга СССР. В дальнейшем компания прошла 
акционирование и, несмотря на трудности первых лет 
независимости Казахстана, смогла сберечь славные тра-
диции, высокое качество и, конечно же, доверие своих 
клиентов. В советский период АО «Казахювелир» было 
крупной торговой организацией с филиальной сетью 
по республике, насчитывавшей более 40 ювелирных са-
лонов. Наша компания единственная из всех торгов со-
хранила свою историю и традиции после перестройки и 
обретения независимости нашей республики. 

- Расскажите, пожалуйста, о достижениях компа-
нии за эти годы.

- Одним из главных достижений последних лет стали 
стабильное развитие и организация собственного про-
изводства, был открыт завод «Скиф». Завод обеспечивает 
бесперебойное и качественное функционирование, за 
счет новейшего, модернизированного оборудования из 
Италии и США, лучших мастеров-ювелиров Казахстана, а 
также отлаженного производственного процесса. Основ-
ное направление – изготовление обручальных колец, 
изделий национального ассортимента и эксклюзивных 
украшений с драгоценными вставками. Важным дости-
жением является создание собственного современного 
центра экспертизы ювелирных изделий из драгоценных 
металлов и драгоценных камней, оснащенного передо-
вым оборудование и имеющего в штате специалистов-
геммологов с международным опытом работы в России, 
Бельгии, Израиле. Также в результате исследований мы 
пришли к выводу о необходимости открытия собствен-
ного ломбарда, предоставления услуг по скупке золота и 
по комиссионной реализации ювелирных изделий

- Не секрет, что на рынке присутствует множество 
ювелирных салонов, прилавков, а также частных 
продавцов. Чем выделяются изделия ювелирных са-
лонов сети «Казахювелир» на этом фоне?

- В условиях современного рынка здоровая конкурен-
ция является непременным условием для развития юве-

лирной отрасли. Все наши изделия собственного про-
изводства, а также изделия, импортируемые из стран 
ближнего и дальнего зарубежья, проходят проверку в 
Пробирной палате Республики Казахстан. Подлинность 
камней, не только в производимых нами ювелирных 
изделиях, но и во всех импортируемых украшениях 
проверяют наши эксперты-геммологи. Таким образом, 
все изделия, предназначенные для ювелирных салонов 
«Казахювелира», проходят двойной контроль. Наша 
репутация – наш главный капитал, и мы гарантиру-
ем качество и подлинность изделий от крупнейших 
заводов-производителей, с некоторыми из которых нас 
связывают десятилетия успешного партнерства. Одним 
из таких заводов является ОАО «Русские самоцветы», ко-
торый основан в 1912 году, при этом наше партнерство 
составляет более 70 лет! 

- Гайша Куандыковна, ежедневно на рынке появ-
ляется множество новых ювелирных компаний, ска-
жите, пожалуйста, как на этом фоне не ошибиться и 
прийти именно в салоны АО « Казахювелир»? 

- Рынок не стоит на месте, приходят другие игроки, 
и, в связи с изменениями на рынке, мы также стараем-
ся идти в ногу со временем. Для удобства клиентов мы 
планомерно заканчиваем ребрендинг нашей ювелирной 
сети и приводим наименование к единому стилю по всей 

сети АО «Казахювелир». Это облегчает восприятие юве-
лирной сети нашими постоянными и новыми клиента-
ми. 

- Среди богатства выбора ювелирных изделий и 
украшений, который мы видим в ювелирных сало-
нах сети «Казахювелир», – можно ли в Ваших салонах 
заказать свое, особенное изделие? Ведь, не секрет, 
порой хочется носить украшение, которого не будет 
у других. 

- Возможность изготовления ювелирных изделий по 
индивидуальному заказу доступна для всех клиентов, 
без исключения. Все, что для этого нужно – это создать 
либо заказать эскиз, выбрать металл и обратиться в наш 
ювелирный салон. Это отличная возможность для созда-
ния фамильных драгоценностей, памятных сувениров, 
медалей, монет, значков и всего того, что может носить 
печать индивидуальности и неповторимости. АО «Каза-
хювелир» плодотворно сотрудничает и со множеством 
крупных коммерческих организаций и банками и не-
однократно выигрывало тендеры на поставку презента-
ционной продукции в Управлении делами президента и 
ХОЗУ парламента. 

- На сегодняшний день на рынке ювелирных изде-
лий присутствует очень высокая конкуренция. В этой 
связи хотелось бы узнать, какие программы лояльно-
сти предлагает Ваша компания?

- У нас индивидуальный подход к каждому клиенту. 
Мы регулярно проводим  акции, которые полюбились 
нашим клиентам: «Именинник месяца», «Свадебный 
переполох», «Выпускник», в рамках которой клиент по-
лучает скидку 15%-20%. 

Кроме этого, в нашей ювелирной сети действует дис-
контная накопительная система, участники которой мо-
гут пользоваться скидкой в зависимости от накопленной 
суммы денег за совершенные покупки. Размер скидок 
варьируется от 5% до 20%. При этом владелец дисконт-
ной карточки может обратиться в любой из ювелирных 
салонов АО «Казахювелир» и получить скидку, которая 
соответствует данным его дисконтной карточки.

- Гайша Куандыковна, в завершение нашей бесе-
ды, позвольте поблагодарить Вас за уделенное на-
шему интервью время и пожелать новых успехов для 
ювелирной сети «Казахювелир»!

АО «Казахювелир»: «доверяйте 
качеству, проверенному временем!»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Венера Гайфутдинова

Н
ефтяным заводам Казахстана не 
хватает хранилищ – такая информа-
ция появилась в иностранных СМИ. 

Отечественным нефтепереработчикам са-
мостоятельно приходится решать вопрос 
о размещении собственной продукции на 
нефтехранилищах по всей республике. Об 
этом сообщил агентству Trend предста-
витель одного из трех казахстанских не-
фтеперерабатывающих заводов (НПЗ) на 
условиях анонимности.

Нефтепереработчикам, по словам ис-
точника, чтобы не останавливать про-
изводство и не снижать объемы пере-
работки, приходится отправлять свою 
продукцию на нефтехранилища по всему 
Казахстану. «Собственные нефтебазы уже 
заполнены под завязку. Аренда чужих не-
фтехранилищ, понятно, что производится 
не бесплатно, а за счет средств заводов», 
– сообщил представитель одного из отече-
ственных НПЗ.

Мурат Абулгазин, старший аналитик 
Агентства по исследованию рентабель-
ности инвестиций (АИРИ), предполагает, 

что проблема была обозначена для того, 
чтобы облегчить текущие вопросы боль-
шого бизнеса за счет государства.

Но в первую очередь проблема отсут-
ствия дополнительных резервуаров для 
нефтепродуктов, по мнению эксперта, на-
прямую сопряжена с неэффективностью 
всей системы переработки сырья – от до-
ставки нефти на НПЗ до выхода конечной 
продукции. Старший аналитик АИРИ 
уверен в том, что вопросы операционной 
эффективности необходимо решать через 
всю цепочку задействованных в данном 
процессе посреднических структур. «Ввод 
новых резервуаров способен решить во-
прос лишь на некоторое время, при суще-
ствующем положении дел проблему необ-
ходимо решать комплексно», – объяснил 
г-н Абулгазин.

Прежде всего, такая проблема, по мне-
нию Мурата Абулгазина, возникает во 
время реконструкции или модернизации 
НПЗ. Однако эксперт настаивает на том, 

что, во-первых, налицо давняя проблема 
отечественной отрасли – нехватка новых 
мощностей, а во-вторых, проблемы самих 
заводов, принимающих объемы выше воз-
можностей перерабатывать и хранить сы-
рье.

Нехватка существующих объемов не-
фтехранилищ, по словам эксперта, свя-
зана и с тем, что в Казахстане в качестве 
стратегического запаса рассматривают 
сами нефтяные месторождения, поэтому 
необходимости в строительстве соответ-
ствующих хранилищ министерство нефти 
и газа (МНГ) не видит. 

В частности, г-н Абулгазин напомнил, 
что в апреле 2013 года, будучи министром 
нефти и газа и выступая перед депутата-
ми парламента, Сауат Мынбаев заявил, 
что Казахстану нет необходимости стро-
ить дорогостоящие резервуары и хранить 
нефть в них, когда закон о национальной 
безопасности позволяет МНГ РК в любой 
момент направлять добываемую нефть на 
НПЗ.

Многие отечественные эксперты при-
держивались мнения, что для нефтеизбы-
точной страны создание резервов эконо-

мически неэффективно, тем более в целях 
обеспечения энергетической безопасно-
сти в договорах на недропользование ого-
ворено, что правительство при чрезвычай-
ных обстоятельствах имеет право изъятия 
добываемой нефти для нужд страны с по-
следующей выплатой недропользователю 
стоимости заимствованной нефти по ры-
ночной цене.

Нефтехранилища делятся на три типа. 
Первый тип – стабилизационные храни-
лища – используются для регулирования 
внутренних цен на сырье и продукты пере-
работки. Второй тип – стратегические хра-
нилища – предназначены для накопления 
ресурсной базы для будущих поколений 
или же для чрезвычайных периодов. И по-
следний тип – коммерческие хранилища 
– используют для извлечения прибыли в 
периоды высоких цен.

По мнению самих нефтепереработчи-
ков, причины возникшей проблемы за-
ключаются в том, что правительство до 

сих пор толком не решило вопрос с огра-
ничением импорта бензина из соседней 
России. Нерешенным остался и вопрос с 
экспортом нефтепродуктов казахстанско-
го производства.

Также большой вклад в проблему на 
рынке ГСМ, по словам представителей 
НПЗ, вносит и то, что цены на нефтепро-
дукты в республике регулируются госу-
дарством.

Напомним, 7 мая текущего года было 
принято постановление правительства 
об ограничении импорта бензина из 
России. Принятие такого решения было 
обосновано перенасыщением отече-
ственного рынка российским бензином 
и необходимостью направления казах-
станской нефти на собственные пред-
приятия, а не в Россию в обмен на рос-
сийские ГСМ.

Ранее Министерство нефти и газа РК обе-
щало, что еще в начале 2013 года будут вве-
дены ограничения на поставки российских 
ГСМ на рынок Казахстана. Но так как этого 
не произошло, Павлодарский нефтехими-
ческий завод несколько раз был на грани 
остановки. Это было связано с поступле-
нием на казахстанский рынок российско-
го бензина по демпинговым ценам класса 
Евро-2. За четыре первых месяца текущего 
года в Казахстан поступило 610 тыс. тонн, 
что больше половины годовой нормы.

Как известно, в начале года на террито-
рии нашего северного соседа на законода-
тельном уровне запретили производство 
бензина марки Евро-2, и все нереализо-
ванные объемы хлынули на рынок Ка-
захстана, отчего все три НПЗ республики 
оказались затоварены собственной про-
дукцией.

НПЗ хотят решить свои 
проблемы за счет государства 
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КАЗАХСТАН

ТЕПЕРЬ НЕФТЯНЫЕ 
ДЕНЬГИ ПОЙДУТ 
В ЭКОНОМИКУ

В 2014-2016 годах Казахстан будет вклады-

вать нефтяные сбережения в экономику стра-

ны. Речь идет об инфраструктурных проектах, 

которые помогут увеличить транзитные пере-

возки, продвигать казахстанский экспорт на 

мировые рынки и повысить туристический 

потенциал республики. Эти расходы преду-

смотрены в проекте Закона РК «О республи-

канском бюджете на 2014-2016 годы», сообщи-

ли в пресс-службе Министерства экономики 

и бюджетного планирования РК. Поступле-

ния республиканского бюджета на 2014 год 

предусматриваются в объеме 5,8 млрд тенге 

или с ростом по сравнению с текущим годом 

на 10,4%. Из них доходы (без учета поступле-

ния трансфертов) прогнозируются в сумме 4 

016,4 млрд тенге, что выше уровня 2013 года 

на 428,2 млрд тенге. В 2015 и 2016 годах пла-

нируется увеличение поступлений доходов 

(без учета трансфертов) к уровню предшеству-

ющего года еще на 555,8 и 636,8 млрд тенге 

соответственно. Расходы республиканского 

бюджета на 2014 год планируются в объеме 6 

715,4 млрд тенге с ростом к уровню текущего 

года на 10,1%, на 2015 год – с ростом на 7,7%, на 

2016 год – с ростом на 9%. Прогноз расходов на 

2014-2016 годы сформирован с учетом сниже-

ния прогноза дефицита в трехлетнем периоде, 

который составит: в 2014 году – 2,4% к ВВП; 

в 2015 году – 2,2% к ВВП; в 2016 году – 1,9% к 

ВВП. (kapital.kz)

EXPO-2017 БУДЕТ 
ФИНАНСИРОВАТЬ 
НАЦФОНД

Из Национального фонда в 2014 году пла-

нируется привлечь 150 млрд тенге на инфра-

структурные проекты и подготовку к EXPO, 

сообщил министр экономики и бюджетного 

планирования РК Ерболат Досаев. «Проектом 

указа президента «О целевом трансферте из 

Нацфонда» предусматривается привлечение 

целевого трансферта из Нацфонда в сумме 150 

млрд тенге на реализацию крупных инфра-

структурных проектов и подготовку к прове-

дению EXPO. Как сообщалось ранее, 22 ноября 

2012 года на 152 генеральной ассамблее МБВ 

Астана была избрана местом проведения 

международной специализированной вы-

ставки EXPO-2017. Тема, которую предлагает 

обсудить Казахстан, – «Энергия будущего». В 

целом в проекте закона «О республиканском 

бюджете на 2014-2016 годы» предусмотрено, 

что гарантированный трансферт из Нацио-

нального фонда составит 1 380 млрд тенге еже-

годно. В связи с завершением действия Закона 

о трансфертах общего характера на 2011-2013 

годы определен объем бюджетных субвенций 

и изъятий на 2014-2016 годы. Бюджетные изъ-

ятия определены в объеме в 2014 году – 144,3 

млрд тенге, в 2015 году – 195,5 млрд тенге, в 

2016 году – 264,2 млрд тенге. Объемы бюджет-

ных субвенций: в 2014 году – 980,7 млрд тен-

ге; в 2015 году – 907,7 млрд тенге; в 2016 году 

– 839,9 млрд тенге. (kapital.kz)

ОТМЕНА НДС  УДАРИТ 
ПО АГРАРИЯМ

По мнению экспертов, отмена 70% льгот по 

НДС для фермеров и сельхозпроизводителей 

приведет к регрессу в агропромышленной от-

расли. Как сообщает агентство «Казах-Зерно», 

специалисты национальной экономической 

палаты «Союз «Атамекен» пришли к такому 

выводу после проведения анализа ситуации 

по налоговой нагрузке в аграрном секторе. 

По данным Минэкономики, Казахстан запра-

шивает трехлетний переходный период для 

отмены действующих льгот по НДС для про-

изводителей и переработчиков сельхозпро-

дукции и замены этих льгот альтернативным 

механизмом субсидирования, который будет 

соответствовать нормам Всемирной торговой 

организации. Переговоры по этому поводу 

еще не завершены. Не меньшее беспокойство 

у сельхозтоваропроизводителей вызывает во-

прос о возможных рисках и мерах по их пре-

дотвращению. В министерстве отмечают, что 

переговоры со странами ВТО продолжаются. 

В свою очередь эксперты палаты «Союз «Ата-

мекен» направили письмо в Минэкономики 

с предложением освободить от НДС обороты 

по продаже зерновых культур и продуктов их 

переработки, по аналогии с оборотом продук-

ции черных и цветных металлов. К пересмо-

тру налоговых льгот ранее призвал президент 

РК Нурсултан Назарбаев. Глава государства 

также обратил внимание на необходимость 

контроля за расходованием государственных 

средств и ответственности за их несвоевре-

менное освоение. «В целом одобряю бюджет 

и подходы по формированию среднесрочного 

плана социально-экономического развития 

страны и проект республиканского бюджета 

на 2014-2016 годы. (kapital.kz)

НЕДВИЖИМОСТЬ 
В РК ДОРОЖАЕТ

Жилье в РК дорожает на фоне роста цен на 

стройматериалы. Таким образом, застройщики 

объяснили рост цен на жилую недвижимость в 

Казахстане на 7,3%. В частности, управляющий 

директор компании «Стройкласс» Амангельды 

Магзамов отметил, что большие затраты идут 

на проектные работы, наружно-инженерные 

сети, снос и строительно-монтажные работы. 

Если говорить о строительных материалах, то 

они подорожали в среднем на 15-20% по срав-

нению с прошлым годом. Например, тот же 

кирпич за год стал дороже на 30-35%™, цемент 

– на 15%. Плюс к этому мы наблюдаем удоро-

жание железнодорожных перевозок. Оплата 

труда строительных работ также увеличилась. 

Например, стоимость работ монолитчиков, 

каменщиков и отделочников выросла на треть. 

А это происходит по причине нарастающего 

дефицита строительных кадров. Например, 

очень трудно найти квалифицированного, 

знающего прораба по сантехнике. И, конечно 

же, с учетом длительного периода окупаемо-

сти, рынку жилищного строительства необхо-

димы недорогие и длинные деньги – кредиты. 

(kapital.kz)

Аманжол Сагындыков

Необходимость 
объединения южных 
и восточных регионов 

республики севером – одна из 
главных задач на ближайшие 
годы. Строительство 
автомобильных дорог Астана-
Караганда и Астана-Павлодар 
улучшит автодорожную 
сеть и даст дополнительные 
возможности

На сайте Комитета автомобильных до-
рог МТК РК опубликовано сообщение, 
согласно которому в Казахстане начи-
налось строительство автодорог Астана-
Караганда и Астана-Павлодар.

По словам заместителя председателя 
Комитета автомобильных дорог МТК РК 
Сатжана Аблалиева, по поручению главы 
государства в текущем году в Казахста-
не стартовала реализация проектов по 
направлениям – «Центр-Юг» и «Центр-
Восток». 

«Строительные работы начались одно-
временно в двух направлениях: «Астана-
Темиртау» и «Астана-Павлодар». Дорога 
«Астана-Темиртау» разделена на шесть 
участков. В настоящее время строитель-
ные работы ведутся на двух участках в Ак-
молинской и Карагандинской областях.

Что касается остальных четырех участ-
ков, то для них сейчас разрабатывается 
проектно-сметная документация (ПСД). 
Ожидается, что эти работы мы завершим 
до конца сентября и уже к октябрю путем 
конкурса сможем определить подрядные 
компании. То есть в этом году будут опре-
делены подрядчики для всех 6 участков. 

По направлению «Центр-Восток» стро-
ительные работы ведутся на промежутке 
«Павлодар-Калбатау-Семей», а также на 
участке «Астана-Павлодар», – подчеркнул 
Сатжан Аблалиев.

По словам г-на Аблалиева, дорога 
«Астана-Павлодар» разделена на 12 участ-
ков. Сегодня подрядные компании нача-
ли строительные работы на двух из них. 

В частности, выполняются мобилизаци-
онные работы и заготовка материалов 
на участке «Обход города Павлодар» со 
строительством нового моста через реку 
Иртыш.

По остальным десяти участкам разра-
батывается проектно-сметная документа-
ция.

Нет выхода
Строительство автодороги «Астана-
Караганда» назрело не случайно. По 
данным статистики, из года в год увели-
чивается количество ДТП с жертвами со 
смертельным исходом. В 2012 году погиб-
ли 178 человек, 568 получили ранения. 
Показатели ежегодно растут. Наиболь-
шее число аварий происходит на трассе 
Алматы-Астана и именно на тех участках, 
которые проходят вдоль сел. Для сравне-
ния: в Караганде, крупном городе с огром-
ным транспортным потоком, с начала года 
в авариях погибли 26 человек, на дорогах 
сельской местности – 112.

В 2012 году выделены средства на раз-
работку проектно-сметной документации 
по реконструкции трассы. Ее протяжен-

ность по Карагандинской области соста-
вит 158 км – это метраж 2013 года. В целом 
на реконструкцию уйдет около двух с по-
ловиной лет, и на это время дорогу придет-
ся разгрузить. 

Для чего будет изучена возможность 
введения дополнительных поездов и авиа-
маршрутов из Караганды в столицу.

Не дорога, а направление
Автодорога «Астана-Павлодар» тоже от-
личается  высокой аварийностью и низкой 
проходимостью.

В августе 2012 года на совещании по 
вопросу развития северных регионов ре-
спублики президент Нурсултан Назарбаев 
поручил решить вопрос строительства ав-
тодороги.

Эта дорога в объезд города, протяжен-
ность – свыше 1 тыс. километров.

Работы невпроворот
Если говорить об обеспеченности автомо-
бильными дорогами, то Казахстану есть 
куда развиваться.

Так, согласно данным исполнительного 
комитета СНГ, Казахстан по обеспеченно-

сти автодорогами занимает лишь четвер-
тое место в Содружестве, уступая Азер-
байджану, Армении и Беларуси.

И это несмотря на то, что в период 1999-
2010 годов Казахстан потратил на рекон-
струкцию и капитальный ремонт дорог 
больше всех в СНГ– около $2,436 млрд. Для 
сравнения: Азербайджан потратил около 
$1,794 млрд, Армения – $195,7 млн, Бела-
русь – $484,4 млн.

Вместе с тем до 2015 года Казахстан 
снова потратит на реконструкцию и капи-
тальный ремонт дорог $12,755 млрд. Для 
сравнения: Азербайджан потратит более 
$5,117 млрд, Армения – $1,5 млрд, Бела-
русь – $6,5 млрд.

Еще более пессимистичные данные у 
РК по плотности автомобильных дорог об-
щего пользования. По этому показателю 
первое место в СНГ занимает Беларусь, где 
приходится 412,6 км автодорог на 1 тыс. 
кв. км территории. На последнем месте 
Казахстан (25,8 км), а в среднем по стра-
нам Содружества она составляет 55,9 км.

Более-менее приличные показатели у 
Казахстана по плотности дорог в расчете 
на 1 тыс. жителей. С показателем 4,2 км 
мы уступаем только Беларуси и России.

Транзит имеет шансы
Власти всерьез озабочены состоянием ав-
тодорожной сети. И в ближайшие годы она 
будет в корне улучшена.

До 2020 года в Казахстане будут по-
строены две платные автодороги, соеди-
няющие столицу нашей страны с Алматы 
и Павлодаром.

При запуске механизма концессий на 
законодательном уровне МТК намеревает-
ся начать строительство сразу нескольких 
дорог – Астана-Щучинск-Боровое, расши-
рение до шести полос Большой алматин-
ской кольцевой автомобильной дороги 
(БАКАД), реконструкция трасс Алматы-
Хоргос, Алматы-Капшагай, Астана-
Караганда.

Но автокоридор Западная Европа – За-
падный Китай строится и будет сдан в 
ближайшие годы, Астана-Павлодар и 
Астана-Караганда уже начаты, и потому 
у Казахстана есть все возможности стать 
сильной транзитной территорией.

Власти ставят вполне конкретную за-
дачу – двукратное увеличение объема 
транзитного грузопотока к 2020 году с воз-
можностью увеличения до 50 млн тонн. 
Для сравнения отметим, что в 2010 году 
транзит грузов по территории Казахстана 
составил 15 млн тонн, в 2011 году – 16,5 
млн тонн.

Динара Куатова

П
о данным РОО «Союз фермеров», 
дождливое лето в Казахстане ска-
жется на урожае зерновых. Что, в 

свою очередь, на фоне хорошего урожая 
в странах-зернопроизводителях, приве-
дет к снижению цен на казахстанскую 
пшеницу, а также ее экспортных возмож-
ностей. Прекращение же субсидирования 
транспортировки экспортного зерна су-
щественно не повлияет на объемы сбыта 
сельхозсырья. Своим мнением с деловым 
еженедельником «Капитал.kz» поделился  
вице-президент РОО «Союз фермеров» Ак-
жол Абдукалимов.

Согласно ранее озвученным Министер-
ством сельского хозяйства РК прогнозам, 
экспортный потенциал казахстанской 
пшеницы сохранится на уровне прошлых 
лет.

Основными потребителями казахстан-
ского зерна и муки в 2013-2014 маркетин-
говом году останутся страны Средней Азии 
и Закавказья, Иран и Афганистан. Емкость 
рынка этих стран составляет порядка 6,5-7 
млн тонн. Однако хороший урожай в США, 
Аргентине, России и Украине, ухудшение 
качества казахстанской пшеницы в теку-
щем году станут причинами понижения 
ценовых позиций отечественного зерна.

Из-за снижения цены на пшеницу ка-
захстанские хлеборобы, скорее всего, при-
держат зерно до марта 2014 года, в надеж-
де на сезонное удорожание сырья. Объем 
урожая текущего года, считают в Союзе 
фермеров,  превысит  15 млн тонн, но каче-
ство его будет низким. 

«Ситуация с урожаем пока неясная: 
сколько мы получим? И как? Что касает-
ся экспортного потенциала – много будет 
пшеницы  4-го класса, то есть непродо-
вольственной пшеницы. В основном мы 
же продаем пшеницу до 4-класса. Вопрос 
возникает: куда мы будем экспортировать 

ее?  Но в южных регионах зерно отличает-
ся хорошим качеством, и оно найдет спрос 
в том объеме, который присутствовал и ра-
нее. Но так как Украина и Россия владеют 
портами и ж/д составом (логистикой), экс-
портные возможности Казахстана в этом 
году будут немного ниже, чем в прошлые 
годы. Потому что они будут разгружать 
свое зерно в первую очередь. Экспорт, я 
думаю, будет средне-значимым от показа-
телей прошлого года», – делится мнением 
Акжол Абдукалимов.

Прекращение же субсидирования 
транспортировки экспортной пшеницы 
существенно не повлияет на ситуацию, 
считает г-н Абдукалимов. Так как транс-
портные субсидии создавали конкурент-
ное преимущество компаниям трейдерам 
перед сельхозтоваропроизводителями. 
Таким образом, действовала скрытая под-
держка крупных зерновых холдингов. 

«Эти субсидии не попадают прямо к 
товаропроизводителям. Все, кто не имеет 
возможности экспортировать зерно, не 
имеет выхода на экспорт, а их большин-
ство, лишаются этих субсидий. В таком 
случае идет скрытая поддержка зерновых 
компаний-холдингов, которые имеют эле-
ваторы. Во-первых, без них невозможно 
заниматься отгрузкой зерна экспортом. То 
есть это вмешательство в правила игры о 
конкуренции. Когда одним предоставляет-
ся конкурентное преимущество под видом 
экспортных субсидий. Другие, среди кото-
рых большинство хлеборобов, остаются 
без экспортных субсидий. Вот почему мы 
считаем, что отмена субсидий – это пра-
вильно», – говорит Акжол Абдукалимов.

Касательно китайского рынка сбыта 
пшеницы, то он для Казахстана остается 
лишь в потенциале. Кроме того, реализа-
цию зерна в КНР сложно осуществить из-
за политики, проводимой Поднебесной, 
отмечает вице-президент РОО «Союз фер-
меров» Акжол Абдукалимов.

«Им легче и быстрее доставить морским 
путем зерно, чем везти даже из Казахста-
на. И, видимо, здесь какие-то есть другие 
политические и экономические мотивы. 
Плюс к этому они требуют, чтобы наше зер-
но затаривалось в мешки полиэтиленовые, 
а россыпи они не принимают. Во-вторых, 
у нас нет терминала на нашей границе с 
Китаем. Все это сдерживающие факторы», 
– отмечает Акжол Абдукалимов.

Условия проведения уборочной кам-
пании и то, насколько качественно будет 
обеспечена сохранность урожая – вот, 
что волнует Союз зернопереработчиков 
и хлебопеков Казахстана. По словам пре-
зидента союза Евгения Гана, особых про-
блем с реализацией пшеницы 4-го класса  
возникнуть не должно, но  цены на такую 

пшеницу будут соответственно ниже. Но 
для переработки пшеницы будет достаточ-
но того объема сырья 3-класса, который 
будет собран в текущем году. 

«Учитывая, что мы муку делаем из 
пшеницы третьего класса, то я думаю, 
что того количества зерна третьего клас-
са, которое мы соберем, вполне хватит 
для зернопереработчиков, особых про-
блем возникать не будет», – считает  Ев-
гений Ган.

Низкое качество урожая также не 
окажет принципиального влияния на 
объем экспорта казахстанской муки. 
Сдерживающим фактором для сбыта про-
дукции,  говорит г-н Ган, остаются торго-
вые ограничения, проводимые странами-
импортерами.

Казахстан – транзит

Меж двух союзов

Казахстанский урожай 
пошел на снижение

Ситуация вокруг Украины должна разре-
шиться в самое ближайшее время, после 
встречи президента РФ Владимира Пу-
тина с президентом Украины Виктором 
Януковичем, за которой последует встре-
ча последнего с представителями ЕС в 
Вильнюсе. Между тем существует и совер-
шенно альтернативное мнение. Так, по за-
верению Кирилла Танаева, директора рос-
сийского Института современных медиа, 
«никто в ТС на Украину и не рассчитывал. 
Были определенные экспертные оценки 
плюсов от участия Украины, но планы го-
сударства строят на основе реалий, а не 
благих пожеланий». 

Как уже отмечалось, экономические 
расчеты показывают, что Украине выгод-
нее более глубокое развитие отношений с 
ТС. Естественно, это не отменяет развития 
ее экономических отношений с Европой. 
Невозможно только участие одновремен-
но в ТС и создание зоны свободной тор-
говли с ЕС. «И тут нет никакой политики 
– чистая экономика. Но у всех свой выбор 

и на него определяющее влияние часто 
оказывают не рациональные аргументы, а 
иррациональные доводы и эмоции», – по-
лагает г-н Танаев.

Несмотря на вышесказанное, эксперты 
сходятся во мнении, что ТС – это скорее 
политический, чем экономический союз. 
«По моим личным ощущениям, это боль-
ше пиар-проект, политический проект, 
чем экономический расчет», – утверждает 
Ян Арт, вице-президент Ассоциации реги-
ональных банков России. 

С этим утверждением согласен и ка-
захстанский эксперт. «Таможенный, а за 
ним и Евразийский союз – это полити-
ческий проект, сиюминутного экономи-
ческого смысла в нем нет, в этом смысле 
он как раз накладен для всех трех «союз-
ников». По той очевидной причине, что 
ныне и Казахстан, и Россия, а в чем-то 
даже и Беларусь – сырьевые и монетар-
ные придатки глобальной долларовой 
экономики. В этом смысле они не пар-
тнеры, а конкуренты», – уточняет Петр 
Своик. И Украина здесь, по словам эко-
номиста, ничего не добавит, а только 

усложнит. «Вот когда встанет вопрос не 
о придаточном, а о собственном нацио-
нальном развитии, тогда без Украины не 
обойтись. И ей самой никуда не деться от 
этого», – заключил он.

Поясняя свою позицию, г-н Своик под-
черкивает, что оценку перспектив всту-
пления Украины в Таможенный (точнее, 
вхождения в Евразийский) союз он стро-
ит на понимании нынешней глобальной 
однополярности, как достигшей своего 
пика и входящей в стадию («Надеюсь, не 
катастрофическую», – П.С.) фрагмента-
ции. 

«Соответственно, «старая» Европа, от-
куда и пошла рыночно-ростовщическая 
цивилизация, сейчас находится на острие 
и в развязке мирового финансового и об-
щесистемного кризиса. В ней, по всей ви-
димости, все самое главное и разразится, 
и она первой же войдет в посткризисную 
(постростовщическую и постиндустри-
альную) стадию развития человечества», 
– говорит эксперт.

А в той новой стадии мир, как пола-
гает казахстанский экономист, фраг-

ментируется по принципам самодоста-
точности, причем научно-техническое 
развитие позволит обеспечивать само-
достаточность уже отнюдь не на гло-
бальных человеческих и географических 
пространствах. «Глобальными останут-
ся интернет и туризм, в экономике же 
и политике человечество разойдется 
по своим культурно-цивилизационным 
квартирам. В частности, отпадет неотме-
няемая ныне нужда развитых экономик в 
«нефтестранах» и прочих «развивающих-
ся» клановых феодалиях», – заключает 
г-н Своик.

По мнению эксперта, евразийская 
экономическая (а, следовательно, и по-
литическая) интеграция – это неминуе-
мая реальность формирующегося уже 
сейчас постглобального мира. «Состоя-
тельность евразийской конструкции, ее 
сила или слабость, китайский или тот 
же европейский протекционизм над ней 
или самодостаточность – это все оста-
ется под вопросом. Но вопрос самовы-
живания больших и малых евразийских 
(включая восточноевропейские, конеч-
но) государственностей, народов, этно-
сов, языков и культур – только в этом», 
– считает он.

Однако, убежден Ян Арт, «если тема ТС 
хоть малейшим образом рассматривается 
в противовес Евросоюзу, проект обречен 
на провал».

[НАЧАЛО НА СТР. 1]



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 29 АВГУСТА, 20134 // ИНДУСТРИЯ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

НПЗ В АТЫРАУ 
ОСТАНОВЛЕН

В Атырау полностью остановлена работа 

нефтеперерабатывающего завода, вставшего 

на капитальный ремонт. Особенностью стало 

то, что если в предыдущие годы технологи-

ческие установки останавливались и ремон-

тировались поэтапно, то в этом году впервые 

остановлен весь завод. Это комбинированная 

установка гидроочистки бензина и дизельно-

го топлива, установки ЭЛОУ-АВТ, каталити-

ческого риформинга, по производству водо-

рода, по производству серы. Как сообщили 

в пресс-службе предприятия, предстоит не 

только произвести ремонт технологическо-

го оборудования, но и сделать врезку новых 

трубопроводов к новым строящимся на заво-

де производствам по выпуску ароматических 

углеводородов и глубокой переработке нефти. 

Перебоев с бензином на заправках «Казму-

найгаз» нет, но на других заправках АИ-92 из 

свободной реализации периодически пропа-

дает. По словам Артема Устименко, старшего 

аналитика Агентства по исследованию рен-

табельности инвестиций (АИРИ), Казахстан 

может осенью столкнуться с дефицитом ка-

чественного бензина. Ранее в правительстве 

Казахстана заявляли о намерении возместить 

дефицит ГСМ за счет толлинговых операций 

в Китае. По словам директора Департамента 

развития нефтяной промышленности Мини-

стерства нефти и газа РК Куандыка Кулмурзи-

на, всего планируется вывезти на территорию 

Китая порядка 1,5 млн тонн сырой нефти для 

переработки на производственных мощностях 

китайского НПЗ Душаньцзы (СУАР). Однако 

пока информации о толлинговых операциях 

нет. (kapital.kz)

УЗБЕКИСТАН 
БУДЕТ ДОБЫВАТЬ 
СЛАНЦЕВУЮ НЕФТЬ

Узбекистан планирует построить завод по 

переработке нефтяных сланцев к 2018 году. 

Госхолдинг «Узбекнефтегаз» намерен до кон-

ца этого года объявить тендер, чтобы в первой 

половине 2014 года выбрать генерального под-

рядчика для завода мощностью 8 млн тонн в 

год и стоимостью $600 млн, сообщил его пред-

ставитель. Начало строительства предприя-

тия, которое сможет ежегодно производить до 

1 млн тонн нефтепродуктов, запланировано на 

2015 год. Предполагается, что завод будет рас-

полагаться вблизи месторождения горючих 

сланцев Сангрунтау в центре Узбекистана. По-

тенциальные запасы нефтяных сланцев в стра-

не оцениваются в 47 млрд тонн. В последние 

годы производство моторного топлива в Узбе-

кистане сокращается из-за снижения объемов 

добычи сырья. По неофициальным данным, 

переработка нефти и конденсата в минувшем 

году составила около 3,6 млн тонн по сравне-

нию с 3,9 млн тоннами – годом ранее и 4,5 млн 

тоннами – в 2008 году, а добыча углеводородно-

го сырья упала до 3,2 млн тонн с 3,4 млн тонн в 

2012 году и 4,8 млн тонн – в 2008 году. Угрозу от 

сланцевой нефти признали страны ОПЕК. Меж-

дународная организация пришла к выводу, что 

сланцевая нефть может пошатнуть ее позиции 

на сырьевом рынке. Добыча картеля в 2014 году 

сократится на 300 тыс. баррелей в сутки. Чле-

ны ОПЕК уже несут потери. Экспорт Алжира, 

Нигерии и Анголы в США в 2012 году снизился 

на 41%. Сырье этих стран близко по качеству к 

американской сланцевой нефти. Темпы роста 

добычи сланцевых ресурсов превзошли все 

ожидания чиновников. К 2020 году США могут 

перестать импортировать нефть. В то же время 

мировой спрос на нефть в 2014 году вырастет на 

1,16% – до 90,68 млн баррелей. (kapital.kz)

В РК ПАДАЕТ ДОБЫЧА 
НЕФТИ

Министр экономики и бюджетного плани-

рования РК Ерболат Досаев озвучил прогноз, 

согласно которому объем добычи нефти в Ка-

захстане в 2018 году составит 110 млн тонн. 

Как сообщалось ранее, Министерство нефти и 

газа РК снизило прогноз добычи нефти и газо-

вого конденсата в Казахстане до 2016 года. Со-

ответствующее постановление правительства 

было опубликовано в официальной прессе. 

Согласно внесенным изменениям в страте-

гический план министерства нефти и газа на 

2011-2015 годы, в Казахстане в 2013 году пла-

нируется добыть 82 млн тонн нефти и газового 

конденсата, в 2014 году – 83 млн тонн, в 2015 

году – 90 млн тонн. Ранее министерство про-

гнозировало добычу нефти и газового конден-

сата в 2013 году на уровне 83 млн тонн, в 2014 

году – 85 млн тонн, в 2015 году – 95 млн тонн. 

Напомним, что по итогам 2012 года добыча 

нефти, включая газовый конденсат, в Казах-

стане составила 79,2 млн тонн (-1,1%). За шесть 

месяцев 2013 года добыча нефти в Казахстане 

составила 40,408 млн тонн. (kapital.kz)

БОЛЕЕ 1 ТРЛН 
ТЕНГЕ ВЛОЖАТ В 
ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ

Реализация программы «Энергосбережение-

2020» в основном будет вестись на средства, 

выделенные частными инвесторами. Как сооб-

щил на заседании правительства вице-министр 

индустрии и новых технологий РК Нурлан Сау-

ранбаев, сумма частных вложений составит 1,2 

трлн 177 млрд тенге. Всего же для осуществле-

ния программы потребуется 1 трлн 182 млрд 

тенге. Главный упор при реализации програм-

мы «Энергосбережение-2020», по словам г-на 

Сауранбаева, будет делаться на 3 основных 

секторах экономики. Это энергетика и про-

мышленность, потребление составляет более 

50% энергоресурсов с потенциалом снижения 

до 40%. Транспортный сектор – энергопотре-

бление до 20% и потенциал до 35%. Сектор ЖКХ 

и бюджетные учреждения – энергопотребление 

до 30% и потенциал до 25%. Кроме того, по ин-

формации вице-министра регионального раз-

вития РК Каирбека Ускенбаева, на проведение 

политики энергосбережения в жилом секторе 

из республиканского бюджета будет выделено 

360 млн тенге. На проведение энергоаудита бу-

дет направленно 210 млн тенге, а также 150 млн 

тенге для пропаганды политики энергосбере-

жения. (kapital.kz)
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Олег Ни

В 
первое воскресенье сентября в Ка-
захстане отмечается День работни-
ков нефтегазового комплекса. Это 

профессиональный праздник представи-
телей разнообразных газовых и нефтяных 
специальностей: геологов и буровиков, 
разработчиков и строителей, транспор-
тников и технологов.

В этом году казахстанские нефтяники 
будут отмечать свой профессиональный 
праздник уже в десятый раз. Напомним, он 
был официально утвержден указом Прези-
дента Республики Казахстан в 2003 году.

Нефтегазовый комплекс вносит огром-
ный вклад в экономику страны. В Казах-
стане постоянно растет добыча нефти и 
газа, увеличивается объем экспорта и 
национальных доходов от деятельности 
ТЭК. Каждые десять лет нефтегазовая 
отрасль удваивает объем производства. 
Таких результатов нет больше нигде в 
мире. Эти достижения – в первую очередь 
заслуга тружеников нефтегазового ком-
плекса и крупных компаний, работающих 
в данной отрасли. Среди них – компания 
«Kарачаганак Петролиум Оперейтинг 
Б.В.» (КПО), локомотив экономики Запад-
ного Казахстана и лидер отечественной 
нефтегазовой отрасли.

Напомним, что история Карачаганака 
берет начало в семидесятых годах про-
шлого века. Его частичная разработка 
стартовала в 1984 году. С приходом ком-
паний с мировым именем – британской 
«Би-Джи Групп», итальянской «Эни», 
американской «Шеврон» и российской 
ЛУКОЙЛ – началось масштабное освое-
ние месторождения. Этапным событи-
ем стало подписание в ноябре 1997 года 
в Вашингтоне Основного соглашения о 
разделе продукции – документа, регули-
рующего взаимоотношения консорциума 
«Карачаганак Петролиум Оперейтинг» 
с казахстанской стороной.  В 2012 году в 
состав партнеров по Карачаганаку вошла 
национальная нефтегазовая компания – 
АО «НК «КазМунайГаз».

Успешное освоение месторождения 
неразрывно связано с передачей совре-
менных технологий и передового опыта, 
накопленного компаниями – партнерами 
по Карачаганакскому проекту.

Сегодня Карачаганак – это огромные 
инвестиции, рекордные показатели до-
бычи, инновационные технологии, ты-
сячи рабочих мест, прямо или косвенно 
связанных с месторождением, а также 
производственная деятельность на уров-
не мировых стандартов. А если вернуться 
на 15 лет назад, то тогда первостепенная 
задача КПО состояла в том, чтобы выве-
сти производство на качественно новый 
уровень. В результате были модерни-
зированы существующие мощности и 
введен в строй целый ряд новых объек-
тов. Это установки комплексной пере-
работки углеводородов, электростанция 
мощностью 160 мегаватт и газопровод 

«Карачаганак – Уральск». Впервые в Ка-
захстане здесь были пробурены сложней-
шие скважины, включая самые глубокие 
многоствольные скважины. И именно 
здесь был осуществлен инновационный 
проект по закачке серосодержащего газа 
в пласт. Эта технология уже доказала 
свою эффективность. Благодаря ее при-
менению повышается уровень добычи 
углеводородного сырья, что приносит су-
щественную прибыль Республике Казах-
стан. Кроме того, проложен трубопровод 
Карачаганак – Большой Чаган – Атырау 
протяженностью 635 километров, соеди-
нивший месторождение с Каспийским 
Трубопроводным Консорциумом. Таким 
образом углеводородное сырье Карача-
ганака впервые в истории получило воз-
можность выхода на мировые рынки. В 
2003 году старт экспорту нефти Карача-
ганака дал Президент Республики Казах-
стан Нурсултан Назарбаев.

На сегодняшний день Карачаганак яв-
ляется крупнейшим действующим место-
рождением в Казахстане: только в 2012 
году здесь было добыто примерно 139 
млн баррелей углеводородного сырья в 
нефтяном эквиваленте. В первом полуго-
дии текущего года добыто уже 66,934 млн 
баррелей, при этом объем обратной за-
качки газа для поддержания пластового 
давления составил 3 948 млн кубометров, 
что примерно соответствует 47% от обще-
го объема добытого газа.

Партнерами по Карачаганакскому про-
екту в разработку месторождения было 
инвестировано около $17 млрд, при этом 
сумма прямых выплат в бюджет РК соста-
вила около $9,4 млрд. В дополнение к это-
му, общая сумма заработной платы, вы-
плаченной казахстанским сотрудникам 
КПО, составила примерно $0,81 млрд.

КПО реализует множество инициатив, 
направленных на повышение профессио-
нального уровня местных сотрудников 
и развитие потенциала казахстанских 
подрядных организаций. Идет выполне-
ние программы национализации кадров, 
реализуются программы долгосрочного 

развития местного персонала. Их целью 
является подготовка высококвалифи-
цированных местных сотрудников для 
последующей замены иностранных спе-
циалистов. Разработка Карачаганакско-
го месторождения будет продолжаться 
до 2038 года, и поэтому постоянное про-
фессиональное совершенствование и по-
вышение квалификации местного пер-
сонала – один из ключевых приоритетов 
компании.

Являясь крупнейшим работодателем в 
регионе, КПО активно привлекает мест-
ные кадры, что не только повышает про-
изводственные возможности компании, 
но и способствует более широкому раз-
витию экономического и интеллектуаль-
ного потенциала Западно-Казахстанской 
области на долгосрочной основе. Сегодня 
доля казахстанского персонала компании 
составляет 69% всех управленческих по-
зиций и 95% руководящих должностей 
среднего и низшего звена и технических 
специалистов.

КПО также активно способствует разви-
тию местных поставщиков товаров и услуг 
и реализует целый ряд проектов в под-
держку местного производства. Эти про-
екты нацелены на сотрудничество между 
иностранными и местными товаропроиз-
водителями, обеспечивая возможность их 
взаимной интеграции и передачи передо-
вых технологий в индустриальный сектор 
Республики Казахстан.

Программа развития отечественных 
поставщиков позволила задействовать в 
освоении Карачаганака более трех тысяч 
казахстанских предприятий, которые в 
целом получили от КПО заказов на сум-
му, превышающую $4 млрд. Вполне за-
служенно усилия КПО, направленные на 
повышение потенциала казахстанских 
предприятий, получили высокую оценку 
правительства Казахстана.

По итогам первого полугодия доля ка-
захстанского содержания в контрактах 
КПО на поставку товаров, работ и услуг 
составила 49,9% или $111,7 млн в денеж-
ном выражении.

Карачаганакские инвестиции сказа-
лись и на социальном переустройстве 
Западного Казахстана. КПО ежегод-
но выделяет $20 млн на реализацию 
социально-инфраструктурных проектов 
в ЗКО. Причем в строительстве задейство-
ваны только казахстанские подрядчики. 
На сегодня общий объем инвестиций 
КПО в социальную сферу превысил $565 
млн, включая строительство газопровода 
«Карачаганак – Уральск», который был 
введен в эксплуатацию в конце 2011 года.

Жители Западного Казахстана по пра-
ву гордятся такими объектами как казах-
ский драматический театр, ледовый дво-
рец, кардиологический центр. На средства 
КПО ежегодно строятся новые школы, дет-
ские сады, больницы и дома культуры; ре-
монтируются дороги и инженерные сети.  
Вполне заслуженно, несколько лет назад, 
на республиканском конкурсе по соци-
альной ответственности бизнеса «Парыз», 
КПО получила золотую награду в катего-
рии «Лучший социальный проект».

При осуществлении своей производ-
ственной деятельности КПО опирается 
на принципы устойчивого развития. 
Компания всемерно поддерживает ини-
циативы Правительства Республики Ка-
захстан в вопросах перехода к «зеленой 
экономике». Так, показатель утилизации 
газа на Карачаганаке по итогам первого 
полугодия 2013 года составил 99,86%, что 
является достижением мирового уровня. 
В целом, сумма инвестиций КПО в при-
родоохранную деятельность с 1998 года 
составила около $250 млн.

КПО разработала и внедрила ряд инно-
вационных технологий и методик, направ-
ленных на сокращение объемов выбросов 
в атмосферу, образующихся в процессе 
добычи углеводородного сырья. В резуль-
тате за последние пять лет общий объем 
выбросов в атмосферу сократился на 16%, 
а удельный  показатель выбросов на еди-
ницу добычи углеводородов – на 25%.

Отметим, что в 2008 году по результа-
там независимых исследований, прове-
денных двумя научными организациями 
– Оксфордским институтом экономики и 
Казахстанским институтом экономиче-
ских стратегий – было установлено, что 
общий прямой и косвенный эффект дея-
тельности КПО на казахстанскую эконо-
мику с 1997 года составил в денежном 
выражении $4,2 млрд, или 4% валового 
внутреннего продукта, послужив созда-
нию 137 тысяч рабочих мест.

В настоящий момент в КПО прово-
дятся экономические и технические ис-
следования возможности расширения 
производства, что сможет создать новые 
рабочие места и откроет новые возмож-
ности для дальнейшего развития регио-
на. Выступая за устойчивое развитие, 
социально ответственное гражданство 
и повышение местного потенциала, ком-
пания КПО продолжит стремиться к но-
вым производственным достижениям на 
общее благо Республики Казахстан.

Ориентир на устойчивое 
развитие и социально 
ответственное гражданство

Венера Гайфутдинова

С 
наступлением осени казахстанские 
автолюбители ждут дефицита ГСМ 
на отечественном рынке. По мнению 

экспертов, эти ожидания будут оправда-
ны. Так, по оценке Сергея Смирнова, эко-
номиста Института политических реше-
ний (ИПР), избежать осеннего дефицита 
ГСМ вряд ли удастся. «В основе постоянно 
возникающего в стране дефицита топли-
ва лежит неграмотное регулирование 
топливного рынка чиновниками и отсут-
ствие у них какого-либо желания систем-
но решать проблемы этого рынка», – зая-
вил Сергей Смирнов.

Экономист рассказал, что по дизельно-
му топливу дефицит ощущается уже сей-
час. По информации г-на Смирнова, в Ка-
захстанской топливной ассоциации есть 
множество писем, в которых розничные 
реализаторы ГСМ сообщают о критиче-
ской ситуации с поставками топлива. Так, 
один из представителей АЗС в письме со-
общает, что «на протяжении трех месяцев 
– июнь, июль, август – не имеют возможно-
сти получить ГСМ, которые по разнарядке 
акимата должны были быть отпущены». У 
других – не закрыты заявки на получение 
нефтепродуктов в июле, в августе «не вы-
делено ни одного литра АИ-92, потребно-
сти в дизельном топливе закрыты лишь на 
четверть».

Вместе с тем экономист ИПР напомнил, 
что практически все лето (до середины 
августа) нефтепереработчики уверяли, 
что бензохранилища страны «залиты под 
завязку» российскими нефтепродуктами. 
В связи с чем казахстанские НПЗ вынуж-

дены были снижать объемы переработки 
нефти, а нефтетрейдеры требовали раз-
решения на экспорт излишков топлива. 
Затем последовало заявление, что храни-
лища полупусты и имеющихся запасов 
хватит лишь до октября. «Куда за неделю 
делись «излишки», притом что запрет на 
экспорт горючего не только не был снят, 
но и был продлен до конца года, непонят-
но», – подчеркнул Сергей Смирнов.

На данном этапе дефицит топлива в 
стране возник из-за задержки начала 

переработки казахстанской нефти в Ки-
тае. Экономист настаивает, что дело здесь 
не только в несостоявшемся насыщении 
отечественного рынка толлинговым бен-
зином из Китая. В течение уже двух де-
сятков лет, сетует г-н Смирнов, власти Ка-
захстана обещают гражданам насытить 
топливный рынок республики, но залить 
страну бензином никак не получается. 
Вся «забота» об отечественном потре-
бителе сводится то к запрету на экспорт 
нефтепродуктов, то к не дающей запла-

нированных результатов модернизации 
существующих НПЗ, то к введению верх-
ней ценовой границы для розничных реа-
лизаторов и квотированному получению 
ими нефтепродуктов через госведомства, 
что создает лишь дополнительные адми-
нистративные барьеры и условия для кор-
рупции.

С другой стороны, Айвар Байкенов, 
специалист аналитического центра АО 
«Асыл инвест», полагает, что дефицит 
нефти на казахстанских НПЗ был обуслов-
лен не столько нехваткой углеводородов 
в стране, сколько тем, что наши заводы, 
в частности, Павлодарский, не были при-
способлены к тяжелой казахстанской 
нефти. «В итоге и возникали проблемы с 
нехваткой сырья в периоды сложностей с 
поставками из той же России», – считает 
г-н Байкенов.

Г-н Смирнов подчеркнул, что воспол-
нить нехватку бензина с помощью импор-
та из России розничные реализаторы ГСМ 
сегодня не могут. Правительственным 
распоряжением поставки ГСМ из России 
были не только ограничены, но и право на 
ввоз этих квотированных объемов топли-
ва было предоставлено лишь трем компа-
ниям: АО «КазМунайГаз», ТОО «Petrosun», 
ТОО «Petroleum Operating». Тогда как ра-
нее осуществлять поставки могла любая 
компания. Однако эти компании, по сло-
вам экономиста, не смогли обеспечить 
полные объемы поставок. Сергей Смир-
нов также отметил, что даже в случае от-
мены этих ограничений Россия сегодня не 
в состоянии дать необходимые Казахстану 
объемы топлива.

Сегодня сдерживать ситуацию на рын-
ке нефтепродуктов, по мнению г-на Бай-
кенова, позволяют текущие ограничения 
в части экспорта. Сейчас, по словам спе-
циалиста «Асыл инвест», главное не дать 
разрастись спекуляциям на основе возмож-
ного дефицита и для этого, в частности, 
осуществлять контроль оптового рынка. 
Однако эксперт допускает вероятность, что 
китайский бензин все же придет на наш ры-
нок уже в ближайшее время, и длительного 
кризиса на рынке ГСМ не возникнет.

Казахстану грозит 
дефицит бензина
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«ЦЕСНАБАНК» 
ПРИСОЕДИНИЛСЯ 
К АКЦИИ «ДОРОГА 
В ШКОЛУ»

В преддверии начала учебного года Цесна-

банк присоединился к акции «Дорога в школу», 

организованной по инициативе Министер-

ства образования и науки Республики Казах-

стан, которая проходит по всей стране уже ше-

стой год и несет социальную направленность. 

За предшествующие 5 лет акции «Дорога в 

школу» дети из социально-незащищенных 

семей нашей страны получили помощь на 

общую сумму более 6 млрд тенге, из них 2,5 

млрд тенге были выделены спонсорами и 

меценатами. В 2013 году в целях реализации 

новой социальной политики по улучшению 

качества жизни детей, обозначенной в Стра-

тегии «Казахстан – 2050», акция проходит под 

девизом «Вместе мы создаем наше будущее!». 

Адресная помощь от «Цеснабанка» в виде сер-

тификатов номиналом 15 000 тенге на приоб-

ретение канцелярских товаров была оказана 

1 100 школьникам по всей стране, что в 2,5 

раза превышает количество детей, получив-

ших поддержку в прошлом году. Общий фонд 

помощи составил 16,5 млн тенге. В областях 

участие в акции «Дорога в школу» возложено 

на региональные филиалы банка. На протя-

жении всей своей деятельности «Цеснабанк» 

уделяет особое внимание помощи детям и 

детским организациям. Традиционными для 

банка стали различные акции к праздникам, 

сопровождающиеся участием в общегород-

ских мероприятиях и подарками для подшеф-

ных детских учреждений филиалов. С 1997 

года «Цеснабанк» является членом Объеди-

ненного благотворительного фонда корпора-

ции «Цесна» и каждый год вносит вклад в раз-

витие благотворительности. Участие в акции 

«Дорога в школу» стало для банка еще одним 

подтверждением следования принципам кор-

поративной социальной ответственности биз-

неса. «Мы рады снова принять участие в этой 

замечательной акции. В нынешнем году бо-

лее 2,5 млн школьников сядут за парты, и мы 

счастливы, что смогли сделать первый опыт 

посещения школы некоторых из них более 

радостным», – прокомментировал участие в 

акции председатель правления «Цеснабанка» 

Даурен Жаксыбек. (kapital.kz)

ПРИБЫЛЬ «АЛЬЯНС 
БАНКА» СОКРАТИЛАСЬ

Чистая прибыль АО «Альянс банк», со-

гласно консолидированной промежуточной 

финансовой отчетности, в январе-июне 2013 

года сократилась в 46,54 раза, составив 114 

млн тенге против чистой прибыли в 5,31 млрд 

за такой же период 2012 года. В соответствии 

с документом активы банка по состоянию на 

30 июня 2013 года увеличились на 2,47%, со-

ставив 604,57 млрд тенге против 590,01 млрд 

тенге на 31 декабря 2012 года. Обязательства 

за отчетный период увеличились на 2,83% – до 

595,25 млрд тенге против 578,86 млрд тенге со-

ответственно. При этом собственный капитал 

по итогам полугодия уменьшился на 16,35%, 

достигнув 9,32 млрд тенге против 11,15 млрд 

тенге на начало года. АО «Альянс банк», со-

гласно данным Комитета по регулированию 

и надзору финансового рынка и финансовых 

организаций (КФН) Нацбанка РК, занимает 

9-е место по величине активов в банковской 

системе Казахстана. Активы банка на 1 июля 

2013 года составили 612,66 млрд тенге, обяза-

тельства – 596,61 млрд тенге, собственный ка-

питал – 16,05 млрд тенге. Нераспределенный 

чистый доход банка за январь-июнь 2013 года 

составил 357,61 млн тенге. Согласно данным 

Казахстанской фондовой биржи, по состоя-

нию на 1 июля 2013 года АО «Фонд националь-

ного благосостояния «Самрук-Kазына» владе-

ло 67% долей акций банка. (kapital.kz)

ПРАВИТЕЛЬСТВО НЕ 
ОЦЕНИЛО ГОСДОЛГ

Правительством Казахстана до 2013 года 

не проводилась ежегодная оценка состоя-

ния и прогноза государственного и гаранти-

рованного государством заимствования и 

долга по поручительствам, сообщила пресс-

служба счетного комитета по контролю за 

исполнением республиканского бюджета. 

Как отмечается, счетный комитет подвел 

итоги контроля эффективности управления 

государственным, гарантированным госу-

дарством долгом и регулирования валового 

внешнего долга. «В ходе заседания отмечено, 

что Правительством Республики Казахстан до 

2013 года ежегодная оценка состояния и про-

гноза государственного и гарантированного 

государством заимствования и долга по пору-

чительствам государства не проводилась. Ме-

ханизм регулирования объема внешнего дол-

га корпоративного сектора, в том числе долга 

национальных управляющих холдингов и их 

дочерних организаций, не разработан», – ука-

зывается в информации, опубликованной на 

сайте комитета. Как сообщается, в 2007-2012 

годах объем государственных ценных бумаг 

(ГЦБ) увеличивался более высокими темпа-

ми по сравнению с динамикой роста объема 

корпоративных ценных бумаг. «В результате 

цели развития альтернативных инструментов 

для обеспечения потребностей пенсионных 

фондов и других участников фондового рын-

ка, предусмотренные концепцией по управ-

лению государственным и валовым внешним 

долгом, не достигаются», – подчеркивается в 

тексте. При этом, как поясняется, министер-

ством финансов не принимались меры по 

оптимизации структуры внутреннего долга 

правительства. «Мероприятия по оптими-

зации затрат на обслуживание долга путем 

досрочного выкупа более дорогих в обслужи-

вании ГЦБ не проводились», – отмечается в 

сообщении. Кроме того, в течение последних 

4-х лет наблюдается тенденция превышения 

темпов роста долга местных исполнительных 

органов над ростом собственных доходов. 

При этом министерством финансов в 2012 

году Западно-Казахстанской, Мангистауской 

и Павлодарской областям сверх установлен-

ных лимитов выделены бюджетные кредиты 

на общую сумму 6,6 млрд тенге. В свою оче-

редь фонду национального благосостояния 

«Самрук-Казына» поручено усилить контроль 

за соблюдением финансовой дисциплины при 

привлечении заемных средств. (kapital.kz)

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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Анна Кужникова

Топ-менеджменту 
«БТА Банка» удалось 
добиться существенного 

прогресса в разбирательствах, 
инициированных им в судебных 
органах Англии против бывшего 
председателя финансового 
учреждения Мухтара Аблязова

В марте 2013 года Высокий  суд Англии вы-
нес несколько постановлений о взыскании 
с опального политика и его союзников  $2 
млрд. Таким образом, общая сумма удо-
влетворенных судом требований банка, с 
учетом принятых ранее решений суда, со-
ставила $3,9 млрд. На настоящий момент 
«БТА Банк»  находится в процессе получе-
ния судебного решения еще на $1,5 млрд.  

 Судебное разбирательство началось 
еще в 2009 году. Беглого олигарха обвиня-
ют в хищении средств вкладчиков банка 
на сумму порядка $5 млрд.  Законность 
требований «БТА Банка» была признана 
лондонским судом в мае 2011 года.  Абля-
зова обязали сдаться органам власти и 
раскрыть информацию о своих активах. 
Экс-председатель правления предпочел 
скрыться,  в то время как еще в ноябре 
2012 года лондонский суд вынес постанов-
ление о принятии обеспечительных мер 
в виде замораживания активов в рамках 
разбирательств по искам «БТА Банка». 
Задержать олигарха удалось лишь спустя 
два года – 30 июля 2013 года он был аре-
стован на юге Франции по запросу Украи-
ны.  На следующий день суд города Экс-ан-
Прованс постановил содержать Аблязова 
под стражей, пока не решится вопрос об 
экстрадиции – требование депортировать 
беглого олигарха выдвинули сразу не-
сколько стран, в том числе и Казахстан. 
Адвокаты бывшего председателя «БТА Бан-
ка» просили выпустить его под залог при 
условии того, что экс-банкир будет носить 
электронный браслет, по которому можно 
отследить его местонахождение. Однако 
22 августа апелляционный суд отклонил 
ходатайство об освобождении Мухтара 
Аблязова. Суд счел недостаточными га-
рантии, что олигарх, в случае освобожде-
ния, не покинет пределов Франции.

Как выяснилось, топ-менеджмент «БТА 
Банка» удовлетворил данное решение суда. 
«Мы приветствуем решение суда, отказав-
шего Аблязову в освобождении под залог. 
Он уже скрылся от правосудия Казахстана 
и Великобритании, а также постоянно де-
монстрировал поведение, доказывающее, 
что от него нельзя ожидать уважения к 
законам. Банк тщательно следит за проце-

дурой экстрадиции», – говорится в распро-
страненном в интернете заявлении банка.  

«БТА Банк» неоднократно заявлял о 
том, что французские кредиторы также 
пострадали от финансовых махинаций 
Аблязова.  «Высоким судом Англии была 
доказана вина Мухтара Аблязова в совер-
шении одной из крупнейших финансовых 
махинаций в мире, в результате которой 
банк оказался на грани банкротства, а 
международные инвесторы, в том числе 
и из Франции, понесли серьезные убыт-
ки. Среди кредиторов оказались такие 
известные финансовые институты, как: 
BNP Paribas, Societe Generale, BRED Banque 
Populaire и Credit Agricole», – сообщил 
управляющий директор – член правления 
«БТА Банка» Павел Просянкин.

«БТА Банк» в 2009 году был национа-
лизирован и перешел под контроль фонда 
«Самрук-Казына». После повторной ре-
структуризации в 2012 году «БТА Банк» 
сосредоточил усилия на восстановлении 
прежних рыночных позиций, продолжил 
работу по оптимизации деятельности и 
повышению качества ссудного портфеля. 
Активы группы БТА за первые шесть ме-
сяцев 2013 года увеличились на 10,6 млрд 
тенге и по состоянию на 30 июня состави-
ли  1 621 млрд тенге.

Кредитный портфель составил 636 
млрд тенге, снизившись на 1% по срав-
нению с данными на начало 2013 года. 
Обязательства группы снизились на 0,6% 
и составили 1 334 млрд тенге. Они умень-
шились в основном в связи с сокращением 
обязательств перед кредитными учрежде-
ниями. Средства кредитных учреждений 
снизились на 15,6% и составили 54,7 млрд 
тенге. Снижение связано с погашением 
обязательств банка по возобновляемой 
гарантированной кредитной линии по 
торговому финансированию (RCTFF) в со-
ответствии с установленным графиком. 
Собственный капитал группы увеличился 
на 7% и составил 287,4 млрд тенге за счет 
полученной в первом полугодии 2013 года 
чистой прибыли. Коэффициент достаточ-
ности капитала первого уровня, рассчи-
танный в соответствии с рекомендациями 
Базельского соглашения 2004 года, соста-
вил 24,1%. Чистая прибыль группы, по-
лученная за первое полугодие, составила 
15,6 млрд тенге. Это было достигнуто, в 
том числе, за счет положительной чистой 
процентной маржи, составившей 17 млрд 
тенге, в сравнении с расходом в размере 9,8 
млрд тенге, полученным в первом полуго-
дии 2012 года. Чистый процентный доход 
в размере 17 млрд тенге получен в связи 
со значительным снижением долговой на-
грузки по результатам реструктуризации 
прошлого года и снижением соответству-
ющих процентных расходов. Кроме того, 
на 3,5 млрд тенге выросли доходы по обли-
гациям АО «Самрук-Казына» по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года в 
связи с увеличением ставки купона с 4% до 
6%. Такие данные привел на прошедшем 
27 августа брифинге новый председатель 
правления банка Кадыржан Дамитов.

Помимо этого, банк продолжил работу 
по сокращению операционных расходов. 
Так, расходы на персонал по сравнению с 
периодом 2012 года уменьшились на 9%, 
а прочие операционные расходы сократи-
лись на 4,3 млрд тенге.

Арман Карин

К
ак сообщил недавно Национальный 
банк РК, денежная масса в Казахстане 
за июль 2013 года выросла на 0,9% 

– до 11 трлн 681,691 млрд тенге, за семь 
месяцев – на 11%.

Объем наличных денег в обращении 
за минувший месяц снизился на 3,1% (за 
январь-июль – снижение на 3,4%) – до 1 
трлн 475,865 млрд тенге, депозиты в бан-
ковской системе увеличились на 1,5% 
(рост на 13,5%) – до 10 трлн 205,826 млрд 
тенге.

За июль денежная база расширилась на 
0,5% и составила 3 трлн 109,197 млрд тен-
ге, с начала года – на 7,6%. Узкая денежная 
база (без учета срочных депозитов банков 
второго уровня в Нацбанке) за прошлый 
месяц расширилась на 0,3% – до 3 трлн 
57,183 млрд тенге, с начала года – на 8%.

Нацбанк держит руку на пульсе
Нельзя сказать, что тренд по денежной 
массе в Казахстане позитивный.

Так, за январь-сентябрь 2012 года де-
нежная масса в РК выросла на 7,8% – до 
10,515 трлн тенге.

Бесконтрольный рост денежной массы 
может привести к ее избытку и стимули-
рованию инфляционных процессов.

В своих комментариях казахстанским 
СМИ председатель Нацбанка Григорий 
Марченко успокоил: «В докризисный пе-
риод темпы роста банковского кредитова-
ния экономики в Казахстане составляли 
порядка 50-60% в год. За 2011 год эта циф-
ра составила 15,7%. В целом вполне при-
емлемый показатель в сравнении с други-
ми странами в условиях посткризисного 
развития. В настоящий момент экономика 
нашей страны в своем развитии полно-
стью поглощает поступающие деньги. При 
этом Национальный банк располагает 
достаточным инструментарием для соот-
ветствующих мер. Начиная со второй по-
ловины 2009 года, НБРК увеличил объемы 
стерилизационных операций, а именно 

выпуска краткосрочных нот и привлече-
ния депозитов от банков. Сегодня спрос на 
данные инструменты со стороны банков 
сохраняется», – отметил г-н Марченко.

Вроде как Нацбанк держит руку на 
пульсе казахстанской экономики и не до-
пустит переизбытка денежной массы. Од-
нако не рассмотреть пессимистический 
сценарий нельзя.

Вместе с тем инфляция далеко не един-
ственное последствие бесконтрольного 
роста денежной массы. Так, директор 
Центра макроэкономических исследо-
ваний Сбербанка России Ксения Юдаева 
полагает, что при фиксированном курсе 
печатание дополнительных денег приво-
дит даже не к инфляции, а скорее к оттоку 
капитала и снижению резервов централь-
ного банка, который отчаянно пытается 
в такие моменты восстановить паритет. 
«Собственно, таким образом, иностран-
ная валюта вымещается местной валю-
той, и хорошо это или плохо, сложно ска-
зать. Однако центробанк при этом теряет 
резервы, что уже плохо однозначно», – от-
метила она.

Риск девальвации
Между прочим, именно стремительная 
потеря резервов вынудила Казахстан в 
2009 году провести одномоментную де-
вальвацию национальной валюты.

В начале июня 2009 года Григорий Мар-
ченко в интервью РИА «Новости» сказал, 
что девальвация была необходима: «После 
начала девальвации в России в экономике 
Казахстана возникли мощнейшие деваль-
вационные ожидания. За январь 2009 
года нетто-продажа обменными пункта-
ми наличных долларов и евро составила 
2 миллиарда долларов. Это эквивалентно 
тому, как если бы в России продали бы 25 
миллиардов долларов за один месяц. А в 
России было продано максимум 12 мил-
лиардов. В общем, 2 миллиарда долларов 
за месяц для такой страны, как Казах-
стан, – это много. Из тенге в доллары было 
переведено $3,8 млрд депозитов юриди-

ческих и физических лиц, что составляет 
примерно 10% от общего объема средств, 
размещенных ими в банках. И хотя кон-
вертация в доллары шла и в предыдущие 
месяцы, в январе эти процессы заметно 
ускорились. Нужно было каким-то обра-
зом убирать эти девальвационные ожида-
ния из системы, и, с нашей точки зрения, 
единственным способом была фиксация 
курса и установление коридора на средне-
срочную перспективу», – отметил г-н Мар-
ченко.

Кстати, как и тогда, в 2009-м, денежная 
масса в России растет волнообразно. Со-
гласно информации Центрального банка 
РФ, денежная масса в национальном опре-
делении (денежный агрегат М2) в России 
за 2012 год выросла на 12% против 22,3% в 
2011 году. По данным за 2013 год, рост де-
нежной массы незначителен.

Однако…
Растет инфляция. За семь месяцев 2013 
года она превысила в 14,7 раза среднеевро-
пейские показатели, а продукты питания 
в нашей стране в 2,6 раза дороже европей-
ских. Серьезный рост цен отмечен также в 
Беларуси. А в Европе цены, наоборот, па-
дают, в лидерах – Италия.

И потому разговоры о возможной де-
вальвации российского рубля, а потом и 
казахстанского тенге стали все более на-
стойчивыми.

Рубль довольно долго падает по от-
ношению к доллару и евро. «Потолок па-
дения – 35 рублей за доллар, 46 – за евро. 
Ниже этих значений отечественная валю-
та вряд ли опустится. Следует отметить, 
ЦБ РФ поддерживает концепцию сильно-
го рубля, что имеет важное политическое 
значение для нашей страны, а также не 
позволяет раскручивать инфляцию. Рубль 
поддерживает устойчиво высокие цены на 
нефть. В случае если курс правительства 
будет скорректирован, то рубль вернется 
к более сильным значениям, 29-31 к дол-
лару, 39-41 к евро. В любом случае поводов 
для паники нет, при необходимости ЦБ 
обладает значительными ресурсами для 
нормализации ситуации», – отмечает в ин-
тервью директор аналитического департа-
мента «Альпари» Александр Разуваев.

Принимая во внимание то, что и Рос-
сия, и Казахстан находятся в одном инте-
грационном объединении, а их экономики 
взаимосвязаны, девальвация в РФ может 
вызвать такие же процессы и в Казахстане. 
2009 год это наглядно показал.

Деньги Аблязова 
вернутся на родину

Денежная масса может 
вызвать девальвацию
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В РК ОТКРЫТ 
СТАРТАП-ЦЕНТР 

Стартап-центр «Фонда развития инфоком-

муникационных технологий» – это помеще-

ние для работы начинающих предпринима-

телей, представляющее собой обустроенное 

офисное пространство размером чуть более 

100 квадратных метров. Создание такого офи-

са – часть программы акселерации, которую 

проходят стартап-команды, выигравшие кон-

курс проектов «Фонда развития ИКТ». Напом-

ним, в октябре прошлого года фонд объявил 

конкурс стартап-проектов. Экспертной комис-

сией было рассмотрено 165 заявок из Астаны, 

Алматы, Караганды и Актобе. Проекты оце-

нивались по квалификации команды, востре-

бованности бизнес-решения, конкурентному 

преимуществу и коммерческому потенциалу. 

В мае текущего года было объявлено о ре-

зультатах конкурса, Фондом было отобрано 

четыре наиболее интересных проекта, кото-

рые получат инвестиции и пройдут програм-

му акселерации. Стартаперов будут обучать 

отечественные и зарубежные менторы. В курс 

входит консалтинг по таким важным для со-

временного онлайн-бизнеса направлениям 

как информационная архитектура, бизнес-

модель, продуктизация. Кроме того, проекты 

обеспечиваются поддержкой по стратегии 

финансирования, бухгалтерии, менеджмен-

ту, маркетингу, корпоративному управлению 

и интеллектуальной собственности. Теперь 

конкурсный отбор идей для дальнейшего фи-

нансирования станет круглогодичным и будет 

проводиться через официальный сайт фонда. 

Все желающие смогут подать свою идею он-

лайн, получить экспертную оценку и в режи-

ме реального времени отследить, на какой 

стадии рассмотрения находится заявка. Та-

ким образом, в планах фонда выйти на отмет-

ку финансирования до 12-15 стартап-проектов 

в год. (kapital.kz)

FACEBOOK СНОВА 
В ЦЕНЕ

На открытии прошедших торгов в Нью-

Йорке капитализация всемирной социаль-

ной сети Facebook перевалила за отметку в 

$100 млрд, что можно считать психологиче-

ски важным рубежом. На момент открытия 

торгов в США ценные бумаги Facebook вы-

росли на 2,6%, их цена составила $41,60 за 

акцию, и это является историческим макси-

мумом. По словам инвесторов, рынок пози-

тивно реагирует на рост доходов компании 

от рекламы в мобильном секторе. С начала 

года акции Facebook выросли в цене на 52%, 

при этом сводный индекс S&P500 подрос на 

15%. Абсолютный минимум ценные бумаги 

Facebook показали в сентябре 2012 года. Тог-

да их стоимость оценивалась всего в $17,73 

за акцию. В середине месяца Facebook обна-

родовала статистику посещений социальной 

сети по странам, откуда следует, что из всей 

ежедневной аудитории в 128 млн человек 

78% пользуются ресурсом со своих мобиль-

ных гаджетов. Данные, несомненно, будут 

полезны рекламодателям, которые пытаются 

сориентироваться, на какие рынки более вы-

годно воздействовать, проводя рекламные 

кампании. Напомним, что в финансовом пла-

не дела у компании Марка Цукерберга идут 

неплохо. Во II квартале выручка Facebook 

выросла на 53% – до $1,81 млрд. За отчетный 

период прибыль, за исключением некоторых 

статей, составила $488 млн, или 19 центов на 

акцию. Аналитики, опрошенные Bloomberg, 

прогнозировали прибыль в 14 центов при 

продажах в $1,62 млрд. (kapital.kz)

EGOV.KZ СТАНОВИТСЯ 
ДОСТУПНЕЕ

С июля по ноябрь по всему Казахстану 

проводятся обучающие семинары по работе с 

порталом электронного правительства – egov.

kz.  В ста населенных пунктах республики 

специалисты рассказывают жителям городов 

и сел о том, как облегчить процедуру получе-

ния определенных государственных услуг че-

рез интернет. Для столичных жителей курсы 

проводятся с 9 июля и продлятся по 30 ноября 

2013 года. Бесплатные уроки длятся три часа, 

за это время слушатели получают как теоре-

тические, так и практические знания. Нович-

ков учат нахождению на портале различных 

услуг, оплате налогов, штрафов, коммуналь-

ных услуг и получению нужной информации. 

После прохождения программы участники по-

лучают  свидетельства о прохождении курса. 

Ожидается, что в целом по Казахстану до ноя-

бря текущего года обучение пройдут более 61 

тыс. человек. В 2011-12 годах обучающие курсы 

по работе с порталом электронного правитель-

ства прошли более 142 тысяч казахстанцев. В 

рамках программы предусмотрено также кор-

поративное обучение коллективов компаний 

с выездом в офисы. Заявки на участие от граж-

дан и коллективов принимаются, а также под-

робную информацию по семинарам можно 

узнать, позвонив в единый контакт-центр по 

номеру 1414 (звонок бесплатный с мобильных 

и стационарных телефонов). Также желающие 

могут обратиться за информацией в местные 

исполнительные органы. Тренинги проводит 

АО «Национальные информационные техно-

логии» при поддержке Министерства транс-

порта и коммуникаций РК. Напомним, что 

портал электронного правительства Казахста-

на оказывает 191 электронную услугу, в том 

числе оплаты налогов, штрафов, пошлин, ком-

мунальных услуг. Среди услуг есть те, которые 

оказываются только в электронном формате: 

адресная справка, справка по недвижимости. 

Посредством портала в считанные минуты се-

годня можно получить адресную справку, по-

ставить ребенка в очередь в детский сад, опла-

тить штраф, коммунальные услуги, подать 

заявление в РАГС, а также зарегистрировать 

бизнес в течение одного дня. (kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
Сущность торговли товарами – это разумные потери от продаж. 
Вы не можете быть всем для всех.

Сол Прайс

Невозможно осуществить идею 
без адекватного финансирования.

Джек Траут

Не бойтесь тратить деньги на рекламу, 
даже если эти деньги – последние.

Владимир Довгань

Наши достижения всегда соответствуют 
нашим амбициям.

Андрей Курпатов

Василиса Тулеуова

О
течественный стартап уже на пер-
вой неделе после своего запуска 
смог найти крупных иностранных 

инвесторов. Так, инвестиционный фонд «A 
Global» и «Q Holdings» приобрели 55% доли 
в казахстанском мобильном приложении 
SpringFruit. «Инвесторы сами вышли на 
нас после 1-й недели работы приложения. 
Мы думаем, что при наличии хорошего ка-
чественного продукта найти инвесторов в 
Казахстане не так сложно», – пояснил со-
автор проекта Олжас Бейсембаев.

«Долгое время наша компания 
SpringFruit искала не просто финансовые 
возможности, но и очень хорошее стратеги-
ческое партнерство, от которого мы можем 
получить опыт ведения успешного бизнеса 
на глобальном уровне, – уточняет Камияр 
Санау, президент SpringFruit. – Когда эти 
два фактора видны в одном инвесторе, 
шансы на успех заметно увеличиваются». 

Как стало известно, «A Global» и «Q 
Holdings» будут сотрудничать с основате-
лями SpringFruit, чтобы упрочить позиции 
сервиса, помочь в дальнейшем развитии 
приложения и выходе на международные 
рынки.

«По нашей структуре собственности 
сооснователи приложения и инвестици-
онные фонды имеют равные голоса при 
принятии ключевых решений. Наши ин-
весторы имеют большой опыт ведения 
бизнеса на глобальном уровне, поэтому 
было принято такое решение», – уточнили 
создатели проекта. 

«Мы убеждены в том, что развиваю-
щиеся рынки являются плодородными по-
чвами для роста новых компаний высоких 
технологий и очень рады быть частью дан-
ной новой инициативы», – прокомменти-
ровал сделку представитель «Q Holdings» 
Ашар Куреши. 

Высокий потенциал проекта отмечает 
и другой его участник. «Я особенно рад 
тому, что наши первые инвестиции были 
вложены в казахстанскую компанию. 
SpringFruit является доказательством спо-
собностей и навыков молодых интернет-
предпринимателей в Казахстане. Мы с 
нетерпением ждем начала работы с коман-
дой SpringFruit и уверены, что этот проект 
будет первой из многих успешных инве-
стиций в данном секторе», – говорит пред-
ставитель «A Global» Ельжан Асаубаев.

По данным фондов, «A Global» и «Q 
Holdings», сотрудничая с консорциумом 
инвесторов, привлекли более чем $10 млн 
для инвестиций на ранней стадии в ком-
пании высоких технологий, в частности, 
интернет-сервисы, созданные в странах с 
развивающейся экономикой. 

С 3 июня текущего года мобильное 
приложение SpringFruit доступно в Apple 
(Appstore). За первую неделю мобильное 
приложение возглавило список бесплат-
ных приложений в казахстанском сегмен-
те Appstore. Общее количество уникальных 
пользователей мобильного приложения за 
два с половиной месяца достигло 4.100 че-
ловек.

Об успехе приложения говорит и тот 
факт, что популярные заведения Алматы 
уже размещают рекламу внутри приложе-
ния, хотя пока и на условиях бартера. 

Геолокационное мобильное приложе-
ние Springfruit дает возможность поль-
зователям знакомиться друг с другом в 
радиусе 1 км, получать информацию о 
количестве парней и девушек в развле-
кательных заведениях Алматы и Аста-
ны в реальном времени, а также быть в 
курсе мероприятий социальной жизни 
города. 

В начале сентября организаторы про-
екта планируют запуск версии приложе-
ния под операционную систему Android 
и увеличение количества пользователей 
на треть. Кроме этого, к концу осени на-
мечен выпуск доработанной версии мо-
бильного приложения с новыми опциями 
и улучшенным дизайном для мирового 
рынка, поскольку в данный момент при-
ложение работает только на территории 
Казахстана.

Более того, основатели казахстанско-
го мобильного приложения знакомств 
Sрringfruit решили завоевать мировой ры-
нок. Запуск нового проекта запланирован 
на февраль следующего года. 

Как пояснил  Олжас Бейсембаев, высту-
пающий также в качестве PR-менеджера 
проекта,  выбор для запуска нового прило-
жения пал на три мегаполиса – Сингапур, 
Гонконг и Дубаи. В этих городах хорошо 
развита развлекательная сфера, отметил 
спикер. 

Новый проект будет запущен с учетом 
специфики местной культуры, традиций и 
законов этих стран. Для реализации своей 
идеи основателям нужны дополнительные 
инвестиции в виде Smartmoney. «Нам ну-
жен человек, который поделится с нами не 
только своими деньгами, но также опытом 
и знаниями», – сказал г-н Бейсембаев.

Венера Гайфутдинова

П
рактически одновременно два 
крупных представителя интернет-
торговли в России решили выйти 

на казахстанский рынок. Так, онлайн-
гипермаркет Ozon вышел на рынок Ка-
захстана, открыв собственную доставку 
только в 2013 году, хотя представители 
компании о намерениях начать работу на 
рынке республики в 2011 году заявляли 
еще в 2007-м. Решение компании выйти на 
рынок ее представители объяснили жела-
нием попробовать свои силы на молодом и 
динамичном рынке интернет-коммерции 
в РК. Сегодня компания представлена на 
казахстанском рынке пунктами выдачи 
заказов и курьерской службой доставки в 
Астане и Алматы. Теперь жителям Казах-
стана доступен весь ассортимент, пред-
ставленный на Ozon. Интернет-магазин 
продает около 1,5 млн наименований 
товаров, включая книги, детские игруш-
ки, электронику, обувь, билеты в театр и 
кино, туристические путевки и антиква-
риат.

Вторым крупным российским 
интернет-магазином, который также на-
чал покорять рынок Казахстана весной те-
кущего года, стал Sotmarket. Этот магазин 
специализируется на розничной торговле 
электроникой, мелкой бытовой техникой 
и аксессуарами. В ассортименте Sotmarket  
около 100 тыс. различных товаров. Еже-
годный прирост продаж Sotmarket в Рос-
сии превышает 100%. В отдельных катего-
риях, таких как цифровые фотоаппараты и 
планшетные компьютеры, рост продаж из 
года в год составляет до 7 раз. Годовой обо-
рот Sotmarket в 2012 году достиг 4,15 млрд 
рублей. Ежедневно сайт компании посе-
щают около 900 тыс. уникальных пользо-
вателей. 

Ранее основатель Sotmarket Всеволод 
Страх заявлял о том, что компания рас-
сматривает возможности по открытию 
собственных складов в Казахстане. Од-
нако пока это не было сделано: доставка 
товаров осуществляется с территории Рос-
сии. Но, несмотря на это, доставка товаров 

онлайн-ритейлера распространяется на 
всю территорию республики. Вместе с тем 
представители Sotmarket сообщили, что 
магазин все же заинтересован в сотрудни-
честве с местными компаниями, которые 
смогли бы взять на себя обязанности по 
выдаче товаров заказчикам.

Между тем Александр Васильев, гене-
ральный директор PROFIT online, счи-
тает, что наш рынок нельзя назвать очень 
привлекательным. «Интернет-торговля в 
Казахстане все еще находится в зачаточ-

ном состоянии, а, кроме того, потенциал 
нашего рынка в принципе не такой боль-
шой, учитывая численность населения и 
его плотность», – объяснил эксперт.

Сегодня казахстанский рынок, по оцен-
ке г-на Васильева, интересен, прежде все-
го, российским игрокам, которые объяс-
няют свой интерес открытыми границами 
Таможенного союза. Но этот интерес, по 

словам спикера, пока тоже довольно осто-
рожный. 

Так, Александр Васильев говорит о 
том, что тот же Ozon прощупывает рынок 
уже довольно долго и не делает никаких 
агрессивных шагов. Даже сами предста-
вители Ozon говорят о том, что пока сайт 
работает в бета-версии. «Мы не тратим 
много на продвижение», – рассказали 
нам в Ozon. Однако, несмотря на то, что 
сегодня компания работает не на полную 
мощь, Ozon, по признанию представите-

лей магазина, удалось добиться хорошей 
конверсии, которой не ожидали с дистан-
ционной доставкой. «Но пока еще рано 
говорить о результатах. Мы работаем над 
сокращением сроков доставки, только 
так можно будет делать хорошее предло-
жение потребителям и ожидать каких-то 
по-настоящему значимых успехов», – со-
общили в интернет-магазине. На данном 

этапе основной целью компании является 
понимание емкости и готовности рынка. 
Со временем Ozon планирует стать №1 в 
сегменте потребительских товаров элек-
тронной коммерции Казахстана, достичь 
нескольких тысяч заказов в день. До кон-
ца года интернет-магазин намерен начать 
пользоваться услугами АО «Казпочта» и 
выйти из бета-версии.

Несмотря на то, что интернет-компании 
стали выходить на казахстанский ры-
нок, г-н Васильев считает, что говорить о 
каком-то наплыве иностранных игроков 
в РК рано. В то же время эксперт уверен: 
в том, что все больше российских компа-
ний будут приходить к нам, сомневаться 
не приходится. В результате, по мнению 
генерального директора PROFIT online, 
отечественным магазинам придется за-
тянуть пояса потуже, так как конкуриро-
вать с крупными игроками всегда тяжело. 
«У них по умолчанию цена ниже, посколь-
ку они за счет больших объемов имеют 
значительную оптовую скидку от постав-
щиков», – объяснил эксперт. Кроме того, 
г-н Васильев подчеркнул, что крупные 
интернет-магазины могут себе позволить 
агрессивные шаги по завоеванию рынка, 
вплоть до демпинга для зачистки рынка 
от конкурентов. Даже с вялым приходом 
Ozon некоторые отечественные игроки 
признаются, что были вынуждены сни-
жать цены. К тому же, по неофициальной 
статистике, из пяти интернет-магазинов, 
открывшихся в Казахстане, через год на 
прибыль выходит только один, еще 40% 
из оставшихся продолжают работать 
на рынке, остальные покидают арену, 
так ничего и не добившись. Более того, 
в настоящее время только каждая 10-я 
интернет-транзакция по картам прохо-
дит в казахстанских интернет-магазинах, 
тогда как 90% уходит на зарубежные сай-
ты.

«Казахстанские интернет-магазины, 
скорее всего, будут укрупняться. Другой 
вариант – становиться нишевыми игрока-
ми, параллельно повышая уровень серви-
са, чтобы уйти от ценовой конкуренции», 
– заключил Александр Васильев.

Иностранные инвесторы 
приобрели 55% доли в 
отечественном стартапе

Интернет-рынок 
Казахстана нельзя назвать 
привлекательным
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1$ = МИЛИОН 
ПРОБЛЕМ

В конце июля 2013 года «Газпром» приоб-

рел Национальную газораспределительную 

компанию Кыргызстана, фактически ставшую 

банкротом, – за $1 на основе соглашения, под-

писанного между двумя сторонами. При этом, 

продав «Кыргызгаз» российскому «Газпрому», 

кыргызские власти надеются, что хрониче-

ский дефицит электроэнергии в зимний пери-

од закончится, поскольку «Газпром» обещает 

стабильные поставки, более $600 млн инвести-

ций для обновления разрушающейся газовой 

инфраструктуры, установленные правитель-

ством цены для населения и промышленности 

и погашение более чем $30 млн просроченной 

задолженности. Причем кыргызские чиновни-

ки также думают, что Узбекистан и Казахстан 

не смогут теперь использовать поставки газа в 

качестве мощного рычага давления на прави-

тельство Кыргызстана. Однако, по мнению экс-

пертов, вполне очевидно, что сделка с Кыргыз-

станом не является коммерчески прибыльной 

для «Газпрома», ведь важный вопрос заключа-

ется в том, как компания собирается обеспе-

чить стабильные поставки, когда нет газопро-

вода, связывающего ее сети с Кыргызстаном. 

Поэтому еще на несколько лет «Газпрому» при-

дется полагаться на Казахстан и Узбекистан, 

традиционных поставщиков Кыргызстана, для 

выполнения своего главного обязательства по 

обеспечению бесперебойной поставки газа. В 

настоящее время Казахстан поставляет в Кыр-

гызстан газ по цене $240 за 1 тыс. куб. метров, 

а узбекский газ поступает по цене $290 за куб. 

метр. Так как обе страны имеют ограниченные 

объемы газа для экспорта, «Газпрому» придется 

договариваться с обеими странами для обеспе-

чения стабильных поставок газа в Кыргызстан. 

(kapital.kz)

АСБЕСТОЦЕМЕНТНЫЙ 
ЗАВОД МОЖЕТ 
ОБАНКРОТИТЬСЯ

«АТФ Банк» просит признать банкротом 

Карагандинский завод асбестоцементных из-

делий. В межрайонном экономическом суде 

Карагандинской области рассматривается 

гражданское дело по заявлению «АТФ Банка» 

о признании завода асбестоцементных изде-

лий банкротом в связи с тем, что предприятие 

нарушило обязательства по возврату найма. В 

исковом заявлении отмечается, что в ноябре 

2008 года между банком и заводом было за-

ключено рамочное соглашение банковского 

займа, согласно которому была открыта кре-

дитная линия в сумме $19 млн до ноября 2013 

года. Истец утверждает, что заемщик с февра-

ля 2010 года не исполняет договорные обяза-

тельства. В исковом заявлении указано, что 

по состоянию на 12 июля 2013 года просро-

ченная задолженность по основному долгу и 

вознаграждению заемщика по рамочному со-

глашению составляет $14,6 млн. Как пояснила 

пресс-секретарь Индира Куспаева, ранее суд 

уже выносил решение о признании должни-

ка банкротом, но судебный акт был отменен. 

(kapital.kz)

РОССИЯ ПРИБЕГНЕТ 
К ПОМОЩИ КИТАЯ

Ряд комплектующих для новейшего россий-

ского лайнера Sukhoi Superjet 100 могут начать 

собирать в Китае. Соглашение о сотрудничестве 

с китайскими партнерами может быть подписа-

но в ходе авиасалона МАКС-2013. Однако пере-

говоры проходят очень сложно. Какие именно 

запчасти для SSJ-100 могли бы производиться 

в Китае, пока неизвестно. На китайских заводах 

уже производятся запчасти для европейского 

концерна Airbus. Как заявил ответственный се-

кретарь Российско-китайского центра торгово-

экономического сотрудничества Сергей Санако-

ев, вопрос о производстве запчастей для SSJ-100 

в Китае может быть решен только при условии, 

что КНР закупит крупную партию российских 

лайнеров: от сотни и более. Как заявил нена-

званный топ-менеджер «Гражданских самоле-

тов Сухого» (ГСС), производителя Superjet, на 

статус партнера в проекте претендуют не толь-

ко китайские компании, но и индийские. Одна-

ко переговоры с потенциальными партнерами 

SSJ-100 в Индии продвинулись пока не очень за-

метно. В июне сообщалось, что Беларусь также 

обсуждает с российской стороной возможность 

размещения у себя производства запчастей для 

российских гражданских и военных самолетов, 

в том числе для Sukhoi Superjet. SSJ-100 является 

первым самолетом, разработанным в России, а 

не в Советском Союзе. Он начал поставляться 

заказчикам с весны 2011 года. К настоящему 

моменту у ГСС имеются заказы более чем на 170 

таких лайнеров. (lenta.ru)

НЕХВАТКА 
РЕКРУТЕРОВ В РК

После трех лет работы в Алматы рекрутин-

говая компания Antal Kazakshtan открывает 

офис в Астане, расширяя свое присутствие на 

казахстанском рынке. Консультанты компа-

нии успешно закрывают позиции среднего и 

высшего менеджерского звена по всем регио-

нам страны из Алматы, однако в этом году на-

зрела объективная необходимость в открытии 

офиса в столице. В компании отметили, что 

Астана – современный город, который растет 

и развивается невероятно быстро. По мнению 

Натальи Куркчи, генерального директора Antal 

Kazakhstan, неудивительно, что крупные ком-

пании либо уже открыли, либо собираются 

открывать представительство в столице, так 

как с точки зрения инвестиционной привлека-

тельности Астана является самым интересным 

городом страны. Более того, она уверена в том, 

что этот тренд будет только укрепляться. Спрос 

на высококвалифицированных специалистов 

и управленцев в Астане очень высок. Наталья 

Куркчи рассказывает, что до того, как Астана 

стала столицей Казахстана, бизнес-активность 

в городе была не очень оживленной – именно 

поэтому пул кандидатов в городе достаточно 

ограничен, компаниям непросто находить 

необходимых сотрудников, не обращаясь за 

помощью к профессиональным рекрутерам. 

Усугубляет проблему и то, что в Астане все еще 

мало профессиональных рекрутеров, предо-

ставляющих качественный сервис. (kapital.kz)

Айнур Касенова 

В 
ходе своей деятельности компании 
собирают огромное количество дан-
ных, которыми можно перенасытить 

любую таблицу. Как же ориентироваться 
в этом океане информации? Решение кро-
ется в картинке. Визуализация помогает 
оперативно отслеживать качество про-
изводства в онлайн-режиме и корректи-
ровать процесс при необходимости. Это 
позволяет сделать технология Data Visual-
ization. 

Кроме того, эксперты сходятся во мне-
нии, что анализа собранных данных не-
достаточно. Самое важное – объяснить их 
значение, а именно сделать их видимыми. 

Многие крупные европейские компа-
нии принимают важные стратегические 
решения, основываясь на результатах 
визуализаций. Возможность взаимодей-
ствия с данными позволяет руководству 
компаний лучше узнать своего потреби-
теля, проанализировать его запросы и вы-
строить свою корпоративную политику. 

Несмотря на то, что консалтинговые 
компании Казахстана все чаще оказыва-
ют консультационные услуги в области 
управления эффективностью бизнеса – 
BPM (Business Performance Management), – 
востребованность визуализации данных в 
нашей стране остается низкой. 

Один из наглядных примеров использо-
вания такой методики был обнародован на 
страницах французского экономического 
ежедневника Les Echos. Так, в компании 
международных авиаперевозок Air France 
визуализация данных позволила учесть 
трудности пассажиров с приобретением 
билетов.

Приняв за постулат время, которое 
клиент тратит на сайте до осуществления 
транзакции на обдумывание, программ-
ное обеспечение генерировало графиче-
ское изображение. По нему аналитики 
определили, какие направления вызы-
вают у пользователей сайта наибольшие 
трудности в покупке билетов. Затем, от-
талкиваясь от полученных результатов, 
компания скорректировала свою позицию 
по увеличению доли бронирования мест в 
своих самолетах именно по проблематич-
ным направлениям.

Следует также отметить возможность 
взаимодействия с отдельными данными 
визуализации. Аналитики Air France мо-
гут отобразить на картинке, к примеру, 
только азиатские направления и в зависи-
мости от показаний действовать точечно. 

В свою очередь компания Ubisoft 
Entertainment, специализирующаяся на 
издании и разработке компьютерных ви-

деоигр, нашла другое применение методи-
ке. Руководство использует возможности 
визуализации для анализа конкурентной 
среды. Основываясь на данных опроса 
игроков, Ubisoft буквально следит за кон-
куренцией. 

Кроме того, благодаря визуализации 
легко узнать, отвечает ли бренд всем ожи-
даниям игроков. Для этого компания вне-
дрила собственный радар. Так, по цвету на 
изображении можно определить степень 
удовлетворенности пользователя.

В целом, как поясняют специалисты рос-
сийской консалтинговой компании Intersoft 
Lab, понятие визуализации данных описы-
вает графические изображения, генериру-
емые программой, в которой содержание 
изображения определяется считыванием 
цифровых данных. Обычно данные пред-
ставлены в числовой форме, но существуют 
и программы, способные визуализировать 
понятия, заложенные в текстовых доку-
ментах. Такие программы организуют гео-
метрические фигуры – точки, линии, круги 
и прямоугольники – таким образом, чтобы 
они представляли собой интерпретацию 
считываемых программой данных. Атри-
буты – относительное расстояние, размер и 
цвет – отражают отношения между геоме-
трическими фигурами. 

Визуализация данных стала популяр-
ной в среде бизнес-пользователей, по-
скольку она поддерживает ряд важных 
бизнес-задач: процессы принятия реше-
ний, управление знаниями и управление 
бизнес-процессами. Программное обеспе-
чение в области визуализации данных для 
бизнес-пользователей развивалось под 
действием трех тенденций: разработки 
видов диаграмм, повышения уровня взаи-
модействия с визуализацией пользовате-
ля и увеличения размеров и сложности 
структур данных, представляемых визуа-
лизацией.

Поскольку потребности пользователей 
весьма многообразны, визуализационные 
программы поддерживают самые различ-
ные типы диаграмм. 

Бизнес-программы для создания диа-
грамм прошли путь от статичных и весьма 
поверхностных диаграмм до интерактив-
ных визуализаций, включающих возмож-
ности взаимодействия с данными. 

Помимо бизнес-применения визуализа-
ция данных используется и как неотъем-
лемая часть программ, предназначенных 
для различных научных исследований. 
Она способствует изучению математи-
ческих, статистических, географических 
и пространственных данных. При этом 
ряд программ визуализации данных для 
бизнес-пользователей позаимствовали 

типы своих диаграмм у ученых. Сюда от-
носятся, например, графики рассеяния и 
диаграммы констелляции.

Однако, в отличие от ученых, обычно 
спокойно воспринимающих сложную тех-
ническую функциональность программ, 
требующую иногда некоторых специфи-
ческих знаний, визуализация данных для 
бизнес-пользователей должна предлагать 
информацию в простой и понятной фор-
ме, не требующей особых навыков для ее 
непосредственного применения в управ-
лении бизнесом.

Помимо того, что визуализация данных 
обычно подразумевает обработку структу-
рированных числовых данных, она также 
является ключевым средством представ-
ления схем так называемых неструктури-
рованных данных, например, текстовых 
документов. 

Визуализация обычно преследует две 
цели: визуальное представление контента 
библиотеки документов и навигационный 
механизм, который пользователь может 
применять при исследовании документов 
и их тем.

Очевидность преимуществ визуализа-
ции данных для систем анализа данных 
и управления знаниями обратила на нее 
внимание бизнес-пользователей. Тем не 
менее сложная визуализация данных не 
нашла у них достаточного одобрения. Од-

ним из препятствий стала новизна этих 
технологий. До сих пор маркетинг этих 
методов оставляет желать лучшего. 

Но даже в этих условиях потребность в 
визуализации данных и стремление к ее 
использованию в бизнесе в ближайшие 
годы будут расти, в том числе и благодаря 
следующим факторам.

Ориентация на потребителя: компании 
осознают, что анализ клиентских данных 
способствует окупаемости инвестиций 
в информационные технологии. Поэто-
му многие компании стремятся собрать 
очень подробные данные, особенно когда 
дело касается потребительского поведе-
ния на web-узле (clickstream). Эти массив-
ные наборы данных наиболее успешно об-
рабатываются аналитическими методами 
с применением сложной визуализации 
данных.

Массивный набор данных в электрон-
ном бизнесе. С распространением элек-
тронного бизнеса сбор данных осущест-
вляется все в более широком спектре – от 
внутренних операций до цепочки снаб-
жения, взаимодействия с потребителями 
и далее. Эти массивные наборы данных 
требуют углубленной разработки и анали-
за для повышения производительности и 
эффективности, а те в свою очередь требу-
ют сложной визуализации данных для от-
ражения различных тенденций и схем.

Картинка как оптимизатор 
производительности 

Андрей Кириллов

Решение Евразийской 
экономической комиссии 
о ежемесячных отчетах 

по объемам купли-продажи 
валюты в странах-участницах 
Таможенного союза и Единого 
экономического пространства 
соответствует желанию России 
ввести дополнительный контроль 
на валютном рынке.

Недавно Евразийская экономическая ко-
миссия обязала страны-участницы Тамо-
женного союза и Единого экономического 
пространства (ЕЭК) ежемесячно отчиты-
ваться об объемах купли-продажи валю-
ты.

Официальное объяснение выглядит 
следующим образом: решение принято 
коллегий ЕЭК в целях осуществления кон-
трольных функций по зачислению и рас-
пределению таможенных пошлин.

«В целях осуществления ЕЭК контроль-
ных функций в сфере зачисления и рас-
пределения ввозных таможенных пошлин 
(иных пошлин, налогов и сборов, имею-
щих эквивалентное действие), в соответ-
ствии с соглашением об установлении и 
применении в Таможенном союзе порядка 
зачисления и распределения ввозных та-
моженных пошлин и иных пошлин от 20 
мая 2010 года коллегия Евразийской эко-
номической комиссии приняла ряд реше-
ний, – говорится в сообщении. – В частно-
сти, уполномоченные органы Республики 
Беларусь и Российской Федерации, На-
циональный банк Республики Казахстан 
обязаны представлять в Евразийскую 
экономическую комиссию ежемесячно, 
не позднее последнего рабочего дня ме-
сяца, следующего за отчетным, отчеты 
об объемах продажи (покупки) денежных 
средств в долларах США за суммы в на-
циональной валюте государств-членов ТС 
и ЕЭП. Центральные таможенные органы 
государств-членов ТС и ЕЭП должны обе-
спечить в соответствии с протоколом о по-
рядке обмена информацией, связанной с 
уплатой ввозных таможенных пошлин, от 
19 октября 2011 года представление в Ев-
разийскую экономическую комиссию дан-

ного вида информации в порядке и сроки, 
определенные указанным протоколом».

Единой валюты нет, а валютный 
контроль уже вводится
Конечно, понять смысл такого реше-
ния ЕЭК довольно сложно. Будь у стран-
участниц Таможенного союза (ТС) единая 
валюта, такое решение выглядело бы ло-
гичным.

Но сама перспектива введения еди-
ной валюты ТС еще неясна. Как заметил 
в конце мая 2013 года председатель На-
ционального банка РК Григорий Марчен-
ко в эксклюзивном интервью для сайта 
Primeminister.kz, в рамках Таможенного 
союза пока не принимаются конкретные 
меры по созданию единой региональной 
валюты.

«В нашем регионе в будущем, возмож-
но, будет такая региональная валюта в 
рамках Таможенного союза или Единого 

экономического пространства. Это дли-
тельный путь, который займет не менее 
8-10 лет. Реально мы по этому пути еще не 
двигаемся», – сказал он в кулуарах VI Аста-
нинского экономического форума.

По словам главы Нацбанка, для созда-
ния единой валюты странам-участницам 
ТС необходимо выработать единые макро-
экономические параметры, подобные тем, 
которые действуют в рамках Европейско-
го союза.

«Макроэкономические параметры, по-
добные тем, которые были согласованы 
в Маастрихтском договоре, у нас еще не 
приняты. То есть нам необходимо согла-
совать макроэкономические параметры, 
потом хотя бы 5 лет подряд всем странам-
участницам выполнять их, затем созда-
вать наднациональный банк, который, в 
свою очередь, будет выполнять функции 
эмитента этой наднациональной валю-
ты», – пояснил Григорий Марченко.

При этом он подчеркнул, что теоре-
тически ввести региональную валюту 
в рамках ТС можно в течение 10 лет. «То, 
что в Европе на это ушло порядка 50 лет, 
мы это можем сделать за десять, с учетом 
негативного опыта еврозоны. Но пока еще 
движений в этом направлений мы не на-
чали. Теоретически мы можем через 10 лет 
иметь единую валюту в рамках ТС», – счи-
тает глава Нацбанка Казахстана.

С макроэкономикой вообще беда. Если 
инфляция в России и Казахстане более-
менее предсказуема, то в Беларуси (102% 
в 2012 году) она практически неконтроли-
руема.

Программа-максимум и 
программа-минимум
В принципе данное решение ЕЭК есть 
стремление России взять под контроль ва-
лютные резервы Беларуси и Казахстана. 

Оно и понятно. Сейчас центральные 
банки будут отчитываться перед ЕЭК по 
купле-продаже валюты, потом надна-
циональный орган введет другие нормы, 
к примеру, ограничения по покупке ва-
люты, наличию определенного объема 
валюты.

По большому счету, ЕЭК, согласно 
программе-максимум, идет по пути, ко-
торый прошел Европейский центральный 
банк. Так, в соответствии с договоренно-
стями в рамках еврозоны, Еврокомиссия 
(ЕК) планирует к 1 января 2014 года наде-
лить Европейский центральный банк пол-
номочиями по надзору за всеми банками 
еврозоны.

«Сохранность и устойчивость крупных 
банков имеют ключевое значение для обе-
спечения стабильности финансовой си-
стемы. Однако, как показывает недавний 
опыт, менее крупные банки также могут 
представлять угрозу финансовой стабиль-
ности», – заявляют чиновники ЕК, аргу-
ментируя необходимость контроля ЕЦБ за 
деятельностью всех без исключения бан-
ков еврозоны.

В Брюсселе уверены, что ЕЦБ должен 
осуществлять надзор за всеми банками ев-
розоны, коих насчитывается около 6 тыс. 
Это согласуется с проектом создания так 
называемого банковского союза, который 
станет первым шагом на пути к более глу-
бокой фискальной и экономической инте-
грации валютного блока.

В проекте Еврокомиссии говорится, что 
ЕЦБ должен начать надзорную деятель-
ность в банковской сфере с 1 января 2013 
года с постепенным принятием всех соот-
ветствующих функций к 2014 году.

Сейчас ЕЭК действует по программе-
минимум. ЕЭК должна будет регулиро-
вать деятельность только крупнейших, 
«системно значимых» банков.

Напомним, 30 мая 2012 года Еврокомис-
сия обнародовала документ, посвященный 
рекомендациям по экономической страте-
гии еврозоны, в котором отмечается необ-
ходимость создания банковского союза и 
прямой рекапитализации банков посред-
ством постоянного стабилизационного 
механизма. ЕК настаивает на большей 
интеграции банковского сектора внутри 
еврозоны, так как в случае создания бан-
ковского союза груз оказания помощи 
попавшим в затруднительную ситуацию 
кредитным организациям распределялся 
бы на всех участников союза.

Насколько казахстанская финансовая 
система готова отдать ряд полномочий 
ЕЭК, покажет время.

Россия вводит 
дополнительный 
контроль 
за валютой
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КАЗАХСТАН

ДВОРЕЦ РЕСПУБЛИКИ 
– КЛАДЕЗЬ РАСХОДОВ

После реконструкции содержание Дворца 

Республики выросло в 13 раз. По итогам 2012 

года административные расходы ТОО «Дво-

рец Республики» составили около 1,05 млрд 

тенге против 80 млн тенге годом ранее. В са-

мом госпредприятии подчеркивают, что рост 

расходов связан с передачей компании под-

земного паркинга, увеличением численности 

персонала, а также приобретенным в ходе 

реконструкции оборудованием. Согласно от-

чету о прибылях и убытках, валовая прибыль 

госкомпании составила более 178 млн тенге. 

При этом заметно выросли административ-

ные расходы, которые составили 1,054 млрд 

тенге. Годом ранее эта цифра составляла 80 

млн тенге. В итоге чистая прибыль составила 

6,9 млн тенге. В ТОО «Дворец Республики» 

сообщили, что рост административных рас-

ходов связан с передачей в ведение компании 

подземного паркинга на 300 мест, освещени-

ем и озеленением прилегающей территории, 

а также обслуживанием нового оборудова-

ния, приобретенного в ходе реконструкции. 

(kapital.kz)

ШОУ-БИЗНЕС 
ПОПОЛНЯЕТ КАЗНУ

За последние два года налоговые органы 

Алматы поставили на регистрационный учет 

в качестве индивидуальных предпринимате-

лей более 700 лиц, работающих в сфере шоу-

бизнеса. По данным налоговиков, ежегодно 

наблюдается рост поступлений налогов от 

представителей шоу-бизнеса. Так, если в 2010 

году налоговые поступления от этой категории 

составляли порядка 25 млн тенге, то по резуль-

татам 2012 года они выросли до 57 млн тенге. 

Отметим, в целом в 2012 году в Алматы было со-

брано в государственный бюджет более 1,2 трлн 

тенге в виде налогов, таможенных и других 

обязательных платежей. Это на 18% больше, 

чем за предыдущий год. За первое полугодие 

2013 года в государственный бюджет по городу 

Алматы собрано 567 млрд тенге. Поступления в 

бюджет страны от одного алматинца в среднем 

составили 730 тыс. тенге. (kapital.kz)

ВАКАНСИЯ 
НА МИЛЛИОН

Исследовательский центр компании 

HeadHunter проанализировал зарплатные 

предложения на рынке труда Казахстана в 

июле 2013 года. Среди 4 тыс. 338 вакансий с 

указанием вознаграждений самой «дорогой» 

оказалась сфера продаж. На позицию гене-

рального директора предлагался 1 млн тенге 

в месяц и годовой бонус от прибыли ком-

пании. В описание основных обязанностей 

вошли управление продажами, разработка 

системы ценообразования. Среди вакансий в 

исследуемых отраслях высокооплачиваемы-

ми оказались предложения в сферах «Строи-

тельство, недвижимость» – от 500 до 800 тыс. 

тенге и «Производство» – от $3 тыс. до $4 тыс. 

Самые низкие зарплатные предложения за-

фиксированы в IT-сфере – до 15 тыс. тенге и в 

банковских структурах – от 18 тыс. до 35 тыс. 

тенге. В подавляющем большинстве случаев 

это оплачиваемые предложения для стаже-

ров, практикантов и студентов. В исследова-

тельском центре отметили, что вакансия на 

миллион – безусловно, это не «потолок» для ка-

захстанских площадок онлайн-рекрутмента. 

Специалистами подмечено, что самые «доро-

гие» зарплаты, как правило, не афишируются 

компаниями, так как в основном это топовые 

вакансии, о которых не принято заявлять во 

всеуслышание. (kapital.kz)

УКРАИНСКИЕ 
СТУДЕНТЫ БУДУТ 
БЕСПЛАТНО УЧИТЬСЯ 
В РК

С этого года студенты Украины впервые 

получили возможность бесплатно учиться в 

вузах Казахстана. Олег Демин, посол Украины, 

рассказал, что нынешний год можно назвать 

прорывом в научно-образовательной сфере, 

так как не только абитуриенты из Казахстана 

получают возможность бесплатно обучаться 

на Украине (кстати, уже второй год подряд) – 

впервые такая же возможность открылась и 

для украинских студентов в вузах Казахстана. 

По его словам, в целом наблюдается усиление 

интереса граждан Казахстана к получению 

специальностей в высокотехнологических от-

раслях знаний именно в крупнейших вузах 

Украины. Посол Украины также отметил, что 

правительственные органы и ведущие ком-

пании Казахстана все больше заинтересова-

ны в использовании украинских технологий. 

(kapital.kz)

КАЗАХСТАНЦЫ 
НЕДОВОЛЬНЫ 
ОБРАЗОВАНИЕМ В РК

Согласно проведенному деловым порталом 

kapital.kz опросу «Считаете ли вы качествен-

ным обучение в частных школах и вузах РК?» 

– 60% казахстанцев ответили, что в целом 

считают уровень образования в республике 

низким. Еще 22,9% опрошенных заявили, что 

в учебном заведении важен в первую очередь 

сильный преподавательский состав, 13,9% 

респондентов считают, что в государственных 

образовательных учреждениях более жест-

кий контроль над учебным процессом, чем в 

частных. И только 4,2% казахстанцев счита-

ют, что частное образование приемлемо из-за 

дополнительных занятий. Напомним, чтобы 

поднять качество работы педагогов, в пред-

стоящем учебном году Министерством обра-

зования и науки РК будет запущен пилотный 

проект подушевого финансирования школ 

страны. Бакытжан Жумагулов, министр об-

разования и науки РК, объяснил, что прежде 

всего это касается оплаты труда и стимули-

рования учителей, классных руководителей, 

методистов. (kapital.kz)

Айнур Касенова

В 
10-й раз Шанхайский университет 
Цзяо Тун публикует свой ежегодный 
академический рейтинг универси-

тетов мира (ARWU). Всего рейтинг насчи-
тывает 500 университетов среди 17 тыс. 
существующих. 

Следует отметить, что авторитетность 
рейтинга оспаривается с момента его 
создания в 2003 году. Основным его недо-
статком, по мнению ученых умов Старого 
Света, является эксклюзивная направлен-
ность на университетские научные ис-
следования без учета уровня качества об-
разования. Кроме того, классификация не 
учитывает гуманитарные науки за исклю-
чением экономики. Также индекс цитиро-
вания научных статей (ИЦ), используемый 
в оценке университетов, создает полемику 
в русскоязычном научном сообществе, ко-

торое не нацелено на англоязычные науч-
ные издания. Следует отметить, что ИЦ по 
шанхайской версии основывается лишь на 
двух научных журналах Nature и Science, 
публикующихся на языке Шекспира.

Критики скорее скажут, что данный 
рейтинг является разрекламированным 
брендом, используемым университетами 
для обострения конкурентной среды.

Также известны факты внесения изме-
нений в классификацию. Так, в прошлом 
году Нобелевская премия Страсбургского 
университета не была учтена в подсчетах. 
После вмешательства Министерства выс-
шего образования и научных исследова-
ний Франции, по сообщению французско-
го экономического ежедневника Les Echos, 
проблема была урегулирована.

Европейская комиссия в свою очередь 
предлагает собственную версию рейтин-
га, а точнее подробный обзор европейских 

университетов U-Multirank. Данные долж-
ны стать доступными широкой публике 
до февраля 2014 года. База основана на 13 
критериях, в том числе, например, на воз-
можности трудоустройства выпускников 
и связи с окружающей экономической сре-
дой. Однако эта инициатива подверглась 
критике со стороны Лиги европейских 
исследовательских университетов, в чей 
состав входят некоторые университеты 
Шанхайского рейтинга.

А эксперты Московского государствен-
ного университета международных от-
ношений Наталья Большова и Максим 
Харкевич считают, что рейтинги всегда 
вызывали споры и дискуссии. Их авторы 
неизменно отстаивают их беспристраст-
ность и объективность. Критики справед-
ливо указывают, что измерить качество 
университета с точки зрения и научной 
работы, которая в нем ведется, и образова-
ния, которое получают студенты, – задача 
крайне сложная. Можно сказать, что это 
вечный вопрос оценки качества с помощью 
количественных показателей. Несмотря на 
всеобщее признание одного из законов ди-
алектики, выведенных Гегелем, о переходе 
количества в качество, продемонстриро-
вать данный переход с помощью рейтинго-
вых оценок достаточно сложно. Распреде-
ление в рейтинге полностью зависит от 

относительно субъективного выбора пока-
зателей и определения их значимости. Как 
правило, составители рейтингов исполь-
зуют косвенные показатели качественных 
достижений. Подобные попытки всегда 
будут вызывать много вопросов. Поэтому 
следует признать, что все рейтинги от-
ражают лишь часть действительности, не 
свободны от искажения и выполняют по-
ставленные перед ними задачи.

В целом новый рейтинг подтвердил ге-
гемонию американских университетов. 
Так, 17 позиций в первой двадцатке рей-
тинга занимают вузы США. 

Тем не менее можно утверждать, что 
азиатские университеты сделали значи-
тельный рывок. 10 лет назад Китай на-
считывал лишь 16 учебных заведений, 
входящих в 500 лучших. На сегодняшний 
день это число возросло до 42. Следует от-
метить, что пять из них заняли позиции в 
200 лучших.

В этом году 11 университетов впер-
вые попали в «золотое число» лучших 
вузов, среди которых Университет нау-
ки и технологии имени короля Абдаллы 
в Саудовской Аравии и Южнокорейский 
католический университет. Тогда как ка-
захстанские высшие учебные заведения 
не фигурируют в списке лучших по версии 
Шанхайского рейтинга.

Азиатский рывок 
в Шанхайском рейтинге

Динара Куатова

Т
рудовая миграция в Казахстане вы-
зывает опасения социологов. В не-
фтяных регионах страны не прекра-

щается приток  населения. Свои опасения 
эксперты связывают и с внешней мигра-
цией граждан республики. Так, по послед-
ним данным федеральной миграционной 
службы РФ, в соседнем государстве посто-
янно пребывает более полумиллиона со-
отечественников. 

По сведениям госагентства РК по ста-
тистике, в текущем году Мангистауская 
и Атырауская области занимают лиди-
рующие позиции по притоку населения. В 
частности, по межрегиональным переме-
щениям положительное сальдо миграции 
наблюдается в шести регионах страны: 
Астана (4 957 человек), Алматы (2 111), Ал-
матинская область (3 004), Мангистауская 

(943), Атырауская (261) и Павлодарская 
области (237).

По данным аналитика Центра соци-
альных и политических исследований 
«Стратегия» Серика  Бейсенбаева, регио-
ны перенаселены, в связи с чем социаль-
ная инфраструктура испытывает большое 
давление, которое выражается в нехват-
ке больниц, детских садов и школ. Кроме 
того, напряженная ситуация формируется 
на рынке труда. Из чего вытекают вопро-
сы социального характера, отмечает ана-
литик. 

С мнением аналитика согласен и пред-
ставитель российской Ассоциации при-
граничного сотрудничества Марат Ши-
бутов.

 «Сегодня в Западном Казахстане уже 
мало крупных строительных проектов. В 
связи  с этим большие проблемы имеются 
с наличием рабочих мест. Что создает  кон-

куренцию между местными и приехавши-
ми», – подчеркивает эксперт. 

По его мнению, остановить тенденцию 
можно путем создания новых рабочих 
мест во всех регионах страны. 

Также Марат Шибутов выразил опа-
сения, связанные с внешней миграцией 
казахстанских специалистов в страны 
Единого экономического пространства. 
Так, по его словам, наметилась тенден-
ция оттока соотечественников в Рос-
сию. 

«Уже имеется скрытая миграция. По 
данным российской федеральной мигра-
ционной службы, постоянно у них при-
сутствуют больше полумиллиона казах-
станских граждан (537 тыс.)», – говорит 
представитель российской Ассоциации 
приграничного сотрудничества.

Изменить миграционные процессы, 
считает он, можно, поменяв нетрудоза-

тратную сырьевую структуру экономики 
РК на более трудоемкую. 

Иного мнения по данному вопросу при-
держивается аналитик ЦСПР «Стратегия» 
Серик Бейсенбаев. Во внешней миграции 
казахстанцев социолог не видит угрозы. 
Так как в межнациональном аспекте в Ка-
захстане наблюдается стабильность. И в 
целом экономико-социальную ситуацию в 
стране можно отнести к благополучной. 

«Я не думаю, что угроза настолько 
большая, чтобы об этом переживать или 
какие-то меры принимать. Мне кажется, 
разница в заработной плате на рынке тру-
да России и Казахстана незначительная. 
А учитывая, что у нас очень высокая вос-
требованность в квалифицированных спе-
циалистах, оплата сопоставима с оплатой 
труда в России. Поэтому я не считаю, что 
имеется какая-то глобальная проблема», – 
полагает социолог.

Трудовая миграция – новая 
угроза для Казахстана

Первая десятка вузов Шанхайского рейтинга-2013

Мировая 
позиция Вуз Страна Национальная 

позиция

1 Harvard University США 1

2 Stanford University США 2

3 University of California, Berkeley США 3

4 Massachusetts Institute of Technology (MIT) США 4

5 University of Cambridge Англия 1

6 California Institute of Technology США 5

7 Princeton University США 6

8 Columbia University США 7

9 University of Chicago США 8

10 University of Oxford Англия 2

Источник: arwu.org

Академический рейтинг университетов мира (ARWU) выпускается сегодня Центром университетов мирового класса при Шанхайском 
университете Цзяо Тун (CWCU). Центр существует более 25 лет и занимается изучением вузов. CWCU инициировал Международную 
конференцию университетов мирового класса в 2005 году. Событие проходит раз в два года. Следующая «университетская биеннале» 
запланирована на ноябрь текущего года в Шанхае.

Рейтинг фокусируется на научных исследованиях без учета качества образования. 20% от общей оценки зависят от количества лауреатов 
Нобелевской и Филдсовской премий среди учителей и 10% – среди выпускников. 20% – от количества публикаций за прошлый год в двух 
англоязычных научных журналах Nature и Science. Другие 20% оценки связаны с количеством ссылок на эти статьи (индекс цитирования). 
Еще столько же отведено для исследователей, цитировавшихся в предыдущие пять лет. А оставшиеся 10% зависят от достижений по 
соотношению с количеством преподавателей-исследователей университета.



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 29 АВГУСТА, 2013 9// АКЦЕНТ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

НУРЖАН 
СУБХАНБЕРДИН 
ПОТЕРЯЛ $150 МЛН

АО «Центрально-Азиатская инвестицион-

ная компания» (ЦАИК) по итогам 2012 года 

получило чистый убыток в размере 27,33 млрд 

тенге. Основным акционером компании яв-

ляется один из богатейших в Казахстане биз-

несменов Нуржан Субханбердин, которому 

принадлежит 87,21% акций. Во вторник, 27 

августа, вышла годовая (2012 год) финансовая 

отчетность АО «ЦАИК». Согласно документу, 

размещенному на сайте Депозитария финан-

совой отчетности (ДФО), общество впервые с 

2010 года (более ранние сведения отсутству-

ют) получило убыток. Из документов следу-

ет, что основной негатив в прибыльность АО 

внесла «доля организации в прибыли ассоции-

рованных организаций и совместной деятель-

ности, учитываемых по методу долевого уча-

стия». Она составила 26,98 млрд тенге (около 

$177,5 млн). Это в свою очередь отразилось на 

показателе чистой прибыли ЦАИК, которая 

составила «минус» 27,33 млрд тенге (около 

$180 млн). В пояснительной записке к финан-

совой отчетности компания отмечает, что в 

основе убытка лежит переоценка инвестиций 

в АО «Казкоммерцбанк». По состоянию на 31 

декабря  2012 года доля компании (ЦАИК) 

в уставном капитале АО «Казкоммерцбанк» 

составляет 23,72% от простых размещенных 

акций банка, от всего размещенного капитала 

банка доля компании составляет 20,54%, или 

62,987 млрд тенге, говорится в записке. В сво-

ей финансовой отчетности компания отража-

ет данные инвестиции методом долевого уча-

стия согласно МСФО 28. В данном отчетном 

периоде была произведена переоценка инве-

стиций методом долевого участия, в результа-

те которой компания получила убыток в раз-

мере 26,98 млрд тенге. Согласно данным ДФО 

по состоянию на 26 августа 2013 года, 87,21% 

акций ЦАИК принадлежало Нуржану Субхан-

бердину. Нетрудно подсчитать, что его убыток 

ЦАИК составил 23,83 млрд тенге (около $156 

млн). Оставшиеся 12,79% принадлежат пред-

седателю правления АО «Казкоммерцбанк» 

Нине Жусуповой. (kapital.kz)

БИЗНЕС ДЛЯ НИХ 
ЗАПРЕЩЕН

С начала текущего года финансовая по-

лиция выявила 6 фактов незаконного участия 

чиновников в предпринимательской деятель-

ности. Об этом сообщили в пресс-службе ве-

домства. 14 августа текущего года финансовая 

полиция Атырауской области возбудила уго-

ловное дело в отношении начальника отдела 

строительства города Атырау Садуакасова С. 

Он подозревается в том, что в феврале 2009 

года с использованием служебного положения, 

через доверенное лицо – свою родственницу, 

принимал участие в управлении ТОО «Атырау 

Курман Курылыс». При этом незаконно выдал 

директору предприятия Алимову К. разре-

шение на строительство мансардного этажа 

к строящемуся коммунальному жилью без 

наличия проектно-сметной документации, 

утвержденной государственной строительной 

экспертизой. Кроме того, он обвиняется в хи-

щении бюджетных средств в сумме почти 11 

млн тенге, выделенных на строительство кре-

дитного жилья в Атырау. 17 августа Садуакасов 

с санкции суда арестован. 16 августа возбуж-

дено уголовное дело в отношении начальни-

ка управления Департамента чрезвычайных 

ситуаций Павлодарской области Гибадулина 

Р. Он подозревается в том, что принимал не-

посредственное участие в управлении ТОО 

«Энергоприборсервис». В частности, чинов-

ник  давал указания по вопросам развития 

предпринимательской деятельности, распре-

деления получаемых доходов и определения 

размеров заработной платы. Гибадулин в июне 

текущего года был арестован по обвинению в 

покушении на получение взятки в сумме 4 млн 

тенге за оказание содействия в победе в тенде-

ре. Отметим, незаконное участие чиновников 

в предпринимательской деятельности являет-

ся коррупционным преступлением. Виновным 

грозит наказание в виде лишения свободы сро-

ком до 4 лет. (kapital.kz)

ПОСЧИТАЛИ ДОХОДЫ 
ТОП-МЕНЕДЖМЕНТА 
РФ

«Роснефть» в 2012 году удвоила возна-

граждение своему топ-менеджменту, сумма 

которого в общей сложности достигла 9,1 

млрд рублей. Об этом говорится в рейтинге 

наиболее высокооплачиваемых менеджеров 

высшего звена компаний госсектора, подго-

товленном 26 августа журналом CEO. В 2011 

году нефтяная компания направила на вы-

плату топ-менеджменту 4,4 млрд рублей. Рост 

компенсаций менеджерам высшего звена «Рос-

нефти» произошел после того, как Игорь Сечин 

в мае 2012 года стал президентом компании, а 

23 августа этого года – миноритарным акцио-

нером. Помимо «Роснефти», в числе лидеров 

по выплатам высшему руководству оказались 

Газпромбанк, Сбербанк, РЖД и «Газпром». 

Газпромбанк направил на вознаграждение 

топ-менеджменту 2,1 млрд рублей, что на 18% 

меньше, чем в 2011 году. В среднем на каждого 

члена правления Газпромбанка пришлось 73,4 

млн рублей компенсаций. Замыкает тройку 

лидеров Сбербанк, члены правления которо-

го в 2012 году получили каждый по 140,7 млн 

рублей, а всего на компенсации высшему руко-

водству было потрачено чуть более двух мил-

лиардов рублей. «Газпром» оказался на пятой 

строчке рейтинга. Всего газовая монополия 

потратила на выплаты высшему руководству 

1,42 млрд рублей, что почти в семь раз мень-

ше, чем в «Роснефти». Средняя компенсация 

члену правления «Газпрома» составила 62,8 

млрд рублей. РЖД обогнали «Газпром» как по 

динамике роста выплат топ-менеджменту, так 

и по объему компенсаций. В 2012 году на воз-

награждение руководству «Российских желез-

ных дорог» было направлено 1,76 млрд рублей. 

Это на 29% больше, чем в 2011 году. В среднем 

каждый член правления РЖД стал богаче на 

73,6 млн рублей. Всего в рейтинге CEO пред-

ставлено 30 госкомпаний. В 2012 году, по дан-

ным издания, топ-менеджмент госкомпаний 

получил компенсаций на 26,8 млрд рублей. 

Это на 5,4 млрд рублей больше, чем годом ра-

нее. (lenta.ru)

Василиса Тулеуова

В
се мы часто сталкиваемся и реали-
зуем те или иные проекты, которые 
требуют постоянного чуткого кон-

троля для успешности их реализации. В 
связи с этим одним из современных и наи-
более перспективных методов управления 
в настоящее время является управление 
проектами, или проектный менеджмент. 

Инструмент проектного менеджмента 
первоначально был разработан в США для 
организации промышленного производ-
ства комплексных продуктов, таких как, 
например, судов, самолетов и др. В совре-
менных условиях проектный менеджмент 
переместился из узкопрофессиональных 
кругов во все сферы бизнеса для решения 
различных задач: от разработки и подго-
товки к производству новых видов изделий 
до проведения научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ, а также 
разработки программных продуктов и т.п. 
Мировая практика показывает, что затра-
ты на управление проектами составляют 
порядка 10% от бюджета проекта. 

Проектный менеджмент, не так давно 
войдя в нашу жизнь, прочно укрепился 
в ней. Так, шесть лет назад в Алматы был 
создан Клуб проектных менеджеров, при-
званный объединить профессионалов в 
области проектного менеджмента.

Подробнее о роли и перспективах про-
ектных менеджеров в Казахстане в ин-
тервью «Капитал.kz» рассказал секретарь 
клуба Дмитрий Бочаров, директор по раз-
витию бизнеса ТОО «NOVELTY». 

– Каков характер работы проектного 
менеджера? В чем его роль и задача в 
компании?

– На ваш вопрос о характере работы 
проектного менеджера нет однозначно-
го ответа. По своему опыту могу сказать, 
что работа данных специалистов зависит 
от сегмента экономики, от отрасли, от 
специфики деятельности компании. Од-
нозначно, что характер работы проектно-
го менеджера всегда ненормированный, 
высокоинтеллектуальный и творческий, 
требующий от специалиста большой энер-
гии, определенных технических, поведен-
ческих компетенций и личных лидерских 
качеств. В основном характер работы 
обуславливают корпоративная культура и 
технологическая зрелость организации, в 
которой трудится проектный менеджер.

В одной из своих книг гуру проектного 
менеджмента Ричард Дилтс сделал заме-
чательные выводы о «слабых сигналах», 
которые помогают системе определять 
свое положение в бизнес-пространстве и 

считывать будущее: «Улавливать и рас-
познавать слабые сигналы, являющиеся 
индикаторами неблагополучия (так на-
зываемый «кожный» менеджмент), – это 
главное искусство проектного менедже-
ра». По незначительным изменениям уло-
вить назревающий конфликт интересов 
или слабое место в исполнении проекта, 
а также применить адекватные корректи-
рующие действия для скорейшего дости-
жения цели проекта – вот основные задачи 
менеджера.

– Какую ценность для бизнеса пред-
ставляет проектный менеджмент?

– В настоящее время управление про-
ектами – самый универсальный и опти-
мальный инструмент для быстрого выво-
да на рынок инновационной технологии, 
новой услуги или продукта. Используя 
технологии управления проектами, мож-
но не только достичь целей проекта в уста-
новленные сроки, уложившись при этом в 
бюджет, но и существенно уменьшить за-
трачиваемые ресурсы бизнеса.

Применение лучших практик управ-
ления проектами позволяет оптимизиро-
вать количество персонала в проектных 
группах, оперативно планировать и акту-
ализировать планы реализации проектов, 
своевременно реагируя на изменения си-
туации в компании и на рынке в целом.

– Что вы вкладываете в понятие «про-
ект»?

– В своде стандартов управления про-
ектами PMBOK v.5, введенном в использо-
вание с 1 января 2013 года, дано определе-
ние: проект – это временное предприятие, 
предназначенное для создания уникаль-
ных продуктов, услуг или результатов.

Временный характер проекта означает, 
что у любого проекта есть определенное 
начало и завершение. Завершение насту-
пает, когда достигнуты цели проекта, или 
признано, что они не будут или не могут 
быть достигнуты, или исчезла необходи-
мость в проекте.

Определение «временный» не обяза-
тельно предполагает краткосрочную дли-
тельность проекта. Оно, как правило, не 
относится к создаваемому в ходе проекта 
продукту, услуге или результату. Боль-
шинство проектов предпринимается для 
достижения устойчивого, длительного ре-
зультата. Проекты также могут приводить 
к воздействиям на социальную, экономи-
ческую или окружающую среду, превы-
шающим длительность самого проекта.

По определению ISO 21500 «Руковод-
ство по управлению проектами» – стандар-
та, введенного в использование 1 сентября 
2012 года, проект состоит из уникального 

набора процессов, включающих коорди-
нированные и контролируемые операции 
с датой начала и завершения, предприни-
маемые для достижения цели.

– В чем особенность проектного ме-
неджмента в Казахстане?

– Не секрет, что Казахстан существен-
но отстает от передовых стран Америки, 
Европы и Азии. Тем более в сфере управ-
ления проектами, портфелями проектов и 
программами. Осложняет это отставание 
и отсутствие национального стандарта 
по управлению проектами или хотя бы 
принятие международных стандартов на 
официальном уровне. В Казахстане нет 
устоявшейся системы обучения, подготов-
ки, систематического профессионального 
развития и обязательной сертификации 
проектных менеджеров. Нет общего рее-
стра проектных менеджеров Республики 
Казахстан, где была бы полная информа-
ция о менеджерах, об уровне их професси-
ональных компетенций и личного опыта, 
проектах, которыми они руководили, или 
отзывы руководителей и заказчиков.

Но для преодоления отставания и его 
последствий у республики есть большой 
потенциал и амбициозные планы. Пре-
зидент страны Нурсултан Назарбаев по-
ставил стратегические цели и задачи по 
форсированной индустриализации эконо-
мики. А для этого нужны успешные про-
екты, которые могут быть осуществлены 
квалифицированными, успешными про-
ектными менеджерами и участниками 
проектных команд. Были сформированы 
концепция и программа развития проект-
ного менеджмента в Республике Казах-
стан на 2010-2020 годы.

– Существует множество подходов к 
управлению проектами в зависимости 
от типа проекта. Не могли бы вы расска-
зать о нескольких, на ваш взгляд, наи-
более удачных?

– Вы правы, существует множество под-
ходов к управлению проектами в зависи-
мости от типа проекта:

- предположение о неограниченности 
ресурсов, критичны только срок выполне-
ния и качество. Метод PERT, метод крити-
ческого пути;

- предположение о критичности каче-
ства, при этом требования к сроку и ре-
сурсам достаточно гибки (под качеством 
здесь понимается полнота удовлетворе-
ния потребностей как известных, так и 
неизвестных заранее, часто создаваемых 
выходом нового продукта). Гибкая мето-
дология разработки;

- предположение о неизменности тре-
бований, низких рисках, жестких сроках. 

Классические методы PMBOK, во многом 
опирающиеся на «модель водопада»;

- предположение о высоких рисках про-
екта. Метод «Инновационные проекты» 
(стартапы).

Варианты нейтральных (сбалансиро-
ванных) подходов:

- акцент на взаимодействие исполните-
лей. Метод PRINCE2;

- акцент на взаимодействие процессов. 
Метод Process-based management.

Выбор подхода зависит от входных 
условий проекта и возможностей компа-
нии. В умелых руках любой метод может 
стать удачным.

– Как оценивается успешность того 
или иного проекта? Какие методы су-
ществуют?

– Мировая практика оценивает проект 
как успешный, если отклонения от сроков 
его завершения и первоначального бюд-
жета не превышают плюс/минус 5%.

Иногда успешность проекта определя-
ется по степени достижения целей, ука-
занных в плане.

– Не могли бы вы привести несколько 
примеров работы проектных менедже-
ров в нашей республике?

– В проекте разработки Национальной 
системы проектного управления по заказу 
Министерства индустрии и новых техно-
логий РК в рамках Государственной про-
граммы форсированного индустриально-
инновационного развития Республики 
Казахстан (ГПФИИР) в 2010 году я уча-
ствовал в качестве национального кон-
сультанта по управлению компетенци-
ей проектного персонала. Особенность 
данного проекта заключалась в том, что 
проектная группа была разделена на два 
города – Алматы и Астану. Руководителю 
рабочей группы проекта Арману Евниеву 
пришлось постараться, чтобы наладить 
оперативное взаимодействие на этапе 
инициации. Еженедельно проводились 
сессии в Skype для планирования, анали-
за исполнения и обсуждения рабочих во-
просов. Хранение проектных документов 
и рабочих версий было организовано на 
сервисе dropbox.com в электронной папке 
проекта с ограничением доступа. Рабо-
ты велись дистанционно с привлечением 
международных экспертов. В рамках про-
екта были проведены: анализ мирового 
опыта управления проектами и крупными 
государственными программами, опреде-
ление проблемных зон существующего 
подхода к управлению проектами, выра-
ботка рекомендаций и предложений по 
применению международных стандартов, 
предложения по приоритетным направле-
ниям совершенствования существующей 
практики, разработка дорожной карты с 
2010-го до 2014 года в сфере социально-
экономического развития Казахстана, соз-
дание и внедрение системы управления 
индустриально-социальным развитием.

Результатом данного проекта стала 
разработанная концепция Национальной 
системы проектного управления, которая 
была подготовлена к печати и выпущена в 
виде брошюры ТОО «Агро Консалтинг НС» 
совместно с АО «Институт экономических 
исследований».

– Какие проекты в настоящее время 
реализует Клуб проектных менеджеров 
города Алматы?

– Клуб проектных менеджеров Алма-
ты – это некоммерческая организация, 
деятельность которой осуществляется в 
соответствии с законодательством Респу-
блики Казахстан. Клуб создан в 2007 году 
как профессиональное объединение фи-
зических лиц и действует на добровольной 
основе в соответствии с Гражданским ко-
дексом РК. 

Поэтому сам клуб не реализует про-
екты, но им была создана электронная 
площадка – виртуальный офис управле-
ния проектами (ВОУП) – и сформирована 
единая команда лучших отечественных 
специалистов – профессионалов в области 
управления проектами. Также были соз-
даны виртуальные группы клуба в соци-
альных сетях.

Клуб проектных менеджеров Алматы 
непрерывно развивается и самосовершен-
ствуется. Сейчас действительными члена-
ми клуба являются 157 участников, среди 
которых доктора (Ph.D) и кандидаты наук, 
профессора профильных вузов, предста-
вители топ-менеджмента известных ка-
захстанских компаний, бизнес-тренеры 
и национальные эксперты, а также соб-
ственники и совладельцы компаний. Мно-
гие из членов клуба имеют международ-
ную сертификацию в области управления 
проектами (IPMA, РMI, MBA), подтверж-
дающую их компетентность и успешный 
опыт проектной работы.

Для уже сертифицированных менед-
жеров клуб предоставляет площадку для 
совершенствования своих знаний и опыта 
путем подготовки выступлений и прове-
дения практических занятий, дискуссий, 
деловых игр и мастер-классов по выбран-
ным темам из любой области проектного 
управления.

Клуб проектных менеджеров Алматы 
является площадкой и профессиональной 
средой для обмена опытом проектных ме-
неджеров из разных отраслей экономики 
и хозяйства.

– Каковы планы клуба в близлежа-
щей и долгосрочной перспективе?

– Основной целью клуба является соз-
дание и развитие профессиональной физи-
ческой и виртуальной сети национальных 
проектных менеджеров города Алматы и 
Республики Казахстан в целом, интегри-
рованной в национальную и международ-
ные сети управления проектами.

Сопутствующей целью клуба является 
обучение и подготовка к сертификации 
молодых менеджеров. Но это больше от-
носится к личным целям самих менедже-
ров, которые используют встречи клуба 
для самообразования и повышения своей 
осведомленности в области управления 
проектами.

Наш клуб сотрудничает с аналогичным 
клубом в Астане, секретарь – Константин 
Левин. Члены алматинского клуба, бывая 
в командировках в Астане, стараются ор-
ганизовать там мероприятие.

Хорошо бы создать аналогичные клу-
бы в динамично развивающихся регио-
нах Казахстана: на западе в Атырау и на 
востоке в Усть-Каменогорске. У клуба Ал-
маты уже есть богатая организационно-
методическая база, которой мы готовы 
поделиться с энтузиастами проектного 
управления из регионов.

Клуб проектных менеджеров ведет по-
пуляризацию проектной деятельности 
и внедрения общемировых стандартов 
управления проектами.

Индикаторы 
неблагополучия
В Казахстане не реализован большой потенциал для развития 
проектного менеджмента 
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// ИНДИКАТОРЫ

Руслан Еренчин, эксперт по увеличению 
продаж консалтинговой компании 
«Бизнес-Технологии»

М
ы продолжаем наш цикл статей с 
практическими рекомендациями 
в рамках программы «Удвоение 

прибыли в бизнесе». 
Из прошлых статей вы узнали:
1. Ключевую формулу продаж. Прибыль 

= Leads * Cv(%) * $ * # * M (%)
(см. «Капитал.kz» от 18 июля 2013 

года).
2. Несколько способов эффективного 

повышения маржи
(см. «Капитал.kz» от 25 июля 2013 года)

Сегодня мы поговорим о технологиях 
повышения среднего чека покупки. Обыч-
но это один из самых быстрых способов 
поднять прибыль.

Психология человека устроена таким 
образом, что нам тяжело дается решение – 
КУПИТЬ. Но когда мы уже приняли реше-
ние «Да, я беру!», то решение купить что-
нибудь на 10 000 тенге или на 1000 тенге 
– дается уже намного проще.

Вспомните себя, когда вы в последнее 
время делали какие-то покупки. Возмож-
но, вы заметили, как поднимают чек, на-
пример, фаст-фуды в торговых комплек-
сах. Вам всегда предложат картофель фри 
или что-то еще. Не факт, что вы купите, но 
предложат вам обязательно.

Я за последнее время обратил внимание 
на интернет-магазин «Меломан» и OZON: в 
обоих сервисах встроена технология повы-
шения среднего чека. В «Меломане» я до-
купил несколько книг, ради бонуса в виде 
игрушки для ребенка. Мне очень понрави-
лась их система бонусов, которая способна 
поднять чек в 10 раз. В OZON’е я купил 3 
книги вместо 1 – так работает их система, 
которая предложила мне сопутствующие 
книги по теме и дала скидку,  при покупке 
всего  комплекта. 

Создать систему повышения среднего 
чека в интернет-магазине очень просто. 
Все автоматизирует программный код сай-
та. Гораздо сложнее внедрить технологии 
в работе с продающим персоналом. Любые 
нововведения в вашем бизнесе будут спо-
тыкаться о человеческий фактор. Решение 
здесь только одно – выстраивание четких 
исполняемых процессов. (О том, как это сде-
лать, мы поговорим в дальнейших статьях).

Итак, что вы можете сделать для того, 
чтобы поднять чек:

1. Предложите более дорогой 
товар
С помощью этой стратегии можно прода-
вать более дорогие мобильные телефоны и 
компьютеры, гостиничные номера и тури-
стические путевки, удобрения и саженцы. 

Главное – нужно понимать, что когда 
человек нацелен на покупку, ему просто 
надо предложить купить более дорогой 
товар, а затем кратко объяснить, почему 
этот вариант лучше (вернее, что клиент 
выиграет, если его приобретет). Даже если 

вы станете применять этот прием в такой 
незатейливой форме, вы скоро убедитесь, 
что он творит чудеса.

Например, придя в кафе, вы просите 
кружку кофе, и официант тут же спраши-
вает:

«Большую?» Вы не задумываясь кивае-
те головой, и вот вы уже заказали боль-
шую кружку кофе, хотя, возможно, перед 
дверями заведения думали о маленькой. 
Полагаем, понятно, что для кафе себестои-
мость большой и маленькой кружки прак-
тически одинакова, а вот цена для клиента 
может запросто отличаться процентов на 
тридцать-пятьдесят.

2. Предложите большее 
количество товара
Технология хорошо работает в ресторанах. 
Замечали, как официант задает вопрос: 
«Вам повторить?» И в какой-то процент 
случаев мы соглашаемся.

Или представьте, что вы хотите купить 
букет роз для своей второй половины. Вы 
заходите в магазин, выбираете, показыва-
ете, что вас интересует, и затем называете 
количество. Продавец начинает упаковы-
вать цветы, а потом как будто случайно 
предлагает вам приобрести не пять роз, 
а девять, мотивируя это скидкой. Тут вы, 
поддавшись на эмоциональный всплеск, 
представляете, как будет удивлена и поль-
щена ваша любимая, и покупаете предло-
женное количество, после чего с радостью 
идете на свидание. Девушка и вправду 
удивлена, только непонятно – то ли тем, 
что вы пришли с цветами, то ли тем, что 
вместо стандартных трех или пяти роз ку-
пили девять. Одно вы теперь будете знать 
точно: здесь была применена стратегия 
«продать клиенту больше единиц товара».

Точно так же данная стратегия может 
работать и в вашем бизнесе, просто нужно 
выполнить три базовых шага.

После того как продажа состоялась, 
следует предложить клиенту купить боль-
ше товара, объяснив это выгодой для него, 
а затем сделать заманчивое предложение 
о покупке.

3. Предложите клиенту 
сопутствующий товар
Продолжим примеры с кафе. К вам подошел 
официант, и вы попросили чашку кофе. 
Официант повторяет ваш заказ и спрашива-
ет: «Какой десерт вам подать к кофе?» Если 
вы не знаете, официант с удовольствием 
подскажет… и вот вы уже едите тирамису. 
А сумма вашего чека увеличилась вдвое.

Эта стратегия позволяет легко прода-
вать компьютеры с аксессуарами, машину 
с кондиционером и сигнализацией, а ку-
хонную плиту вместе с набором сковоро-
док.

Как же увеличить продажи еще 
больше?
Наверное, многие из вас уже догадались, 
что нередко можно использовать не одну, 
а сразу две, а то и все три стратегии.
В целом технология повышения среднего 

чека работает великолепно. Особенно в 
розничных продажах. Там, где нет профес-
сиональных покупателей. На рынке B2B, 
где есть отделы закупа, это работает хуже, 
но и там есть свои тонкости, о которых мы 
не будем говорить в данной статье. 

Применяя перечисленные стратегии, 
вы можете поднять средний чек на 10 и 
более процентов, но такая технология 
спотыкается на человеческом факторе. 
Необходимо донести до ваших продавцов, 
менеджеров по продажам, чтобы они при-
меняли данные технологии. 

Статистика такова, что если постоянно 
предлагать клиентам что-либо, хорошо до-
полняющее основную покупку, то 25-30% 
соглашаются. Этот процент может быть 
еще выше, если продавцы владеют техни-
ками продаж.

Несколько фишек, которые 
позволят вам реализовать 
стратегию повышения среднего 
чека:
1. Внедрите систему бонусов за достиже-
ния пороговых сумм. Для начала подсчи-
тайте ваш текущий средний чек, добавьте 
к этой цифре 50%, затем 100%, а можете 
и 500% и предложите вашему клиенту 
какой-то подарок после достижения каж-
дой из сумм.  Подарком может быть, на-
пример, бесплатная доставка, или что-то 
очень универсальное и полезное. Или не-
дорогая  флэш-карта, зонтик, а в некото-
рых случаях это может быть и iPad. Здесь 
важно то, что либо клиент не знает цены 
подарка, но подарок обладает ценностью, 
либо вы дарите что-то из тренда. 

2. Внедрите бонусы к определенным 
товарам. Сформируйте стратегию, с по-
мощью которой вы будете вести вашего 
клиента по ассортименту. Вы можете пере-
ключать клиента на более дорогие товары 
с дополнительными бонусами. 

3. Продавайте комплекты. 
Сформируйте комплекты основного и 

сопутствующих товаров и сделайте скид-
ку на комплект. Всегда найдутся покупа-
тели, которые помимо дрели купят еще и 
сверла. Так добавьте к этим двум элемен-
там комплект сверл «из кобальта» и дайте 
скидку. Кстати, здесь еще очень хорошо 
работают перечеркнутые цены. Напишите 
старую цену, перечеркните ее и напишите 
новую. Таким образом, покупатели сразу 
могут подсчитать выгодность покупки. 

Я надеюсь, что вы применяете рекомен-
дации, которые мы вам даем, и они прино-
сят свои результаты. Ничего не изменится 
в бизнесе без вас. Самое главное – пробуй-
те, экспериментируйте и действуйте! 

В следующей статье вы узнаете, как 
перестать «сливать» потенциальных кли-
ентов. 

Уважаемый читатель, для того, чтобы 
мы в наших статьях могли давать более 
адаптированные под ваш бизнес приме-
ры и рекомендации, напишите на e-mail: 
ruslan.yerenchin@gmail.com пожелания и 
проблемы в вашем бизнесе. На часть из них 
мы обязательно дадим рекомендации.

Владимир Плошай

Предлагаем вашему вниманию 
обзор нормативных правовых 
актов, опубликованных в офици-

альной печати за минувшую неделю. 
Среди них отметим Правила первич-
ного расселения этнических казахов 
и членов их семей, по их желанию, до 
присвоения статуса оралмана в центрах 
временного размещения, утвержден-
ные приказом министра труда и соци-
альной защиты населения Республики 
Казахстан, а также Правила формиро-
вания реестра субъектов здравоохра-
нения, осуществляющих оптовую и 
розничную реализацию изделий меди-
цинского назначения и медицинской 
техники в уведомительном порядке

Продавцов изделий медицинского на-
значения и медицинской техники объ-
единят в реестр
Приказом и.о. Министра здравоохране-
ния Республики Казахстан от 12 фев-
раля 2013 года № 75 утверждены Пра-
вила формирования реестра субъектов 
здравоохранения, осуществляющих 
оптовую и розничную реализацию из-
делий медицинского назначения и ме-
дицинской техники в уведомительном 
порядке 

Правила формирования реестра субъектов 
здравоохранения, осуществляющих опто-
вую и розничную реализацию изделий 
медицинского назначения и медицинской 
техники в уведомительном определяют 
порядок формирования реестра субъек-
тов здравоохранения, осуществляющих 
оптовую и розничную реализацию изде-
лий медицинского назначения и медицин-
ской техники в уведомительном порядке.¶ 
Внесение данных в реестр осуществляется 
конечным получателем (Комитет контро-
ля медицинской и фармацевтической дея-
тельности Министерства здравоохранения 
Республики Казахстан и его территориаль-
ные подразделения, органы местного госу-
дарственного управления областей, горо-
дов республиканского значения и столицы 
ведущие реестр субъектов, уведомивших 
о начале (прекращении) осуществления 
деятельности связанной с оптовой и/или 
розничной реализации изделий медицин-
ского назначения и медицинской техники 
или определенных действий) в день по-

дачи уведомления заявителем по форме, 
утвержденного постановлением Прави-
тельства Республики Казахстан от 21 дека-
бря 2012 года № 1655 «О некоторых вопро-
сах лицензирования и уведомительного 
порядка».  Реестры заполняются на госу-
дарственном и русском языках и ведутся в 
электронном виде в формате Exсel. 

По запросу заинтересованных государ-
ственных органов Республики Казахстан, 
представляются сведения, включенные в 
реестры. В случае поступления в уполно-
моченный орган в области здравоохране-
ния или орган местного государственного 
управления областей, городов республи-
канского значения и столицы уведомления 
об изменении адреса места жительства 
физического лица, местонахождения юри-
дического лица, адреса осуществления 
деятельности или действий, указанных в 
уведомлении, а также регистрационных 
данных, в реестр вносятся соответствую-
щие изменения, в день подачи уведом-
ления. Реестр размещается на интернет-
ресурсах в уполномоченном органе в 
области здравоохранения и органах мест-
ного государственного управления обла-
стей, городов республиканского значения 
и столицы в режиме свободного доступа.

 В случае приостановления судом дея-
тельности или отдельных видов деятель-
ности индивидуального предпринимателя 
или юридического лица в реестр вносятся 
соответствующие сведения.

 В реестр включаются данные об измене-
нии адреса места жительства физического 
лица, места нахождения юридического 
лица, адреса осуществления деятельности 
или действий, указанных в уведомлении, 
а также регистрационных данных, инфор-
мация о которых является обязательной 
для заполнения в уведомлении.

 Уполномоченный орган в области 
здравоохранения ведет реестр субъектов, 
осуществляющих оптовую реализацию 
изделий медицинского назначения и ме-
дицинской техники.

 Приказ вводится в действие по истече-
нии 10 календарных дней после его перво-
го официального опубликования. Опубли-
кован 24 августа 2013 года.

Утверждены правила расселения 
этнических казахов 
Правила первичного расселения этниче-
ских казахов и членов их семей, по их же-
ланию, до присвоения статуса оралмана в 

центрах временного определяют порядок 
первичного расселения и срок пребывания 
этнических казахов (иностранец или лицо 
без гражданства казахской национально-
сти, постоянно проживающие за рубежом) 
и членов их семей в центрах временного 
размещения. Для первичного расселения 
в Центре этнический казах подает заяв-
ление в местный исполнительный орган в 
области миграции населения. 

 Заявление рассматривается местным 
исполнительным органом в области ми-
грации населения в день его подачи.

 Заявление регистрируется в журна-
ле регистрации первичного расселения 
этнического казаха и членов его семьи в 
Центре временного размещения. 

 После рассмотрения заявления мест-
ным исполнительным органом в области 
миграции населения выдается направле-
ние и регистрируется в журнале регистра-
ции первичного расселения этнических 
казахов и членов их семей в Центре. 

 Этнический казах и члены его семьи 
расселяются в Центре в течение одного ра-
бочего дня после получении направления. 

 При несоблюдении срока расселения в 
Центре этнический казах и члены его се-
мьи теряют право на расселение. При этом 
за ними сохраняется право повторной по-
дачи заявления на первичное расселение в 
Центре. 

 При отсутствии свободных койко-мест 
в Центре в принятии заявления и его реги-
страции не отказывается. 

 В этом случае этнический казах и 
члены его семьи зачисляются в резерв, 
формируемый местным исполнительным 
органом в области миграции населения в 
порядке очередности подачи заявления, 
без выдачи направления.

 При освобождении койко-мест в Цен-
тре местный исполнительный орган в 
области миграции населения выдает на-
правление этническому казаху и членам 
его семьи для расселения в Центре в по-
рядке очередности. Расселение в Центре 
других лиц, кроме этнического казаха и 
членов его семьи, не допускается. Этниче-
ский казах и члены его семьи проживают 
в Центре до получения статуса оралмана, 
но не более 10 календарных дней. Этниче-
ский казах и члены его семьи освобожда-
ют предоставленное им помещение в Цен-
тре не позднее пяти календарных дней со 
дня присвоения либо отказа в присвоении 
статуса оралмана. 

Удвоение прибыли 
в бизнесе. Поднимаем 
средний чек

Новинки законотворчества

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 116.3 3.91% 4.1% 7% 5%
WTI 109.0 2.92% 3.9% 4% 20%
Urals 1,415 0.74% 3.2% 6% -15%
Золото 14,352 -0.71% -2.3% 4% -16%
Никель 7,287 -0.63% 0.0% 6% -7%
Медь 1,838 -0.49% -1.5% 5% -10%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,374 -0.93% -0.2% -2% -7%
РТС 1,304 -1.52% -1.0% -3% -15%
S&P 1,630 -1.59% -1.3% -4% 16%
DJIA 14,776 -1.14% -1.5% -5% 14%
NASDAQ 3,579 -2.16% -1.0% -1% 21%
DAX 8,243 -2.28% -0.7% 0% 8%
FTSE 6,441 -0.79% -0.2% -2% 9%
Hang Seng* 21,494 -1.74% -0.4% 0% -3%
Shanghai* 2,099 -0.24% 1.5% 5% -6%
Nikkei-225* 13,227 -2.33% 1.1% -4% 30%
S&P фьюч.* 1,629 0.04% -1.4% -3% 19%

* Данные по состоянию на 08:14 МСК

EUR/USD 1.3366  ▲   0,1,% USD/JPY 98,0800 ▲  0,9% USD/CHF 0,9210  ▼    0,3% USD/CNY 6.1215  ▲  0,01% USD/RUR 33,1224 ▲ 0,4%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▼ ▼
-1.14% 3.91% -0.24% -1.52%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 29 августа 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В СТОЛИЦЕ ПРОЙДЕТ 
УНИКАЛЬНАЯ 
ВЫСТАВКА

6 сентября в Астане откроется уникальная 

выставка кимоно японского мастера Итику Ку-

бота. Выставка «Мир глазами Мастера. Кимо-

но Итику Кубота» включает коллекцию, кото-

рая в 2010 году была приобретена известным 

предпринимателем и меценатом Фаттахом 

Шодиевым с целью ее спасения от распродажи 

по частям и сохранения для мировой культу-

ры. Каждое кимоно, представленное в кол-

лекции, является произведением искусства. 

Если объединить ряд кимоно вместе, то об-

разуется единое полотно, особый пейзаж. Кол-

лекция впервые будет продемонстрирована 

широкой публике в Республике Казахстан. В 

пресс-конференции, посвященной открытию 

выставки, примут участие предприниматель, 

меценат, основатель международного фонда 

Шодиева Фаттах Шодиев, представитель по-

сольства Японии в Республике Казахстан, ди-

ректор музея Итику Кубота и представители 

акимата Астаны. (kapital.kz)

В АЛМАТЫ ГОТОВИТСЯ 
ПРЕМЬЕРА

После реконструкции Государственный те-

атр кукол в Алматы откроется премьерой «Зо-

лотого цыпленка» («Алтын балапан»). Об этом 

рассказал директор театра Оразалы Акжаркын-

Сарсенбек. Он же и является постановщиком 

сказки Владимира Орлова. Кроме «Золотого 

цыпленка», театральный сезон ожидает еще три 

премьеры – «Каштанка» (Чехов) в постановке 

Кубанычбека Адылова, «Алдар Косе», режиссер 

Мурзакеев, и «Как лечить львиный страх» (Мая 

Долгичева), режиссер Кристина Андреева-

Арсенова. «Это, можно сказать, небывалый 

случай. Если в театре идут две премьеры – это 

уже сенсация. А у нас целых четыре», – расска-

зал директор. Как и до реконструкции, в театре 

имеется два зала: большой – на 215 человек и 

малый – на 50 человек. Малый зал также носит 

название интерактивный, так как обстановка 

в зале будет игровой – то есть каждый зритель 

сможет поучаствовать в некоторых спектаклях 

сам. «Наш театр помнят все, еще наши бабуш-

ки ходили на спектакли, будучи маленькими. 

Если говорить об изменениях, то большой зал 

увеличился. Раньше все сиденья были на одном 

уровне, сегодня они идут сверху вниз, чтобы 

лучше было видно. Улучшился звук, свет. Те-

атр стал современным», – поделился он. Сейчас 

в театральной труппе 30 актеров. Директор 

театра также отметил, что для удобства билеты 

горожане смогут приобретать онлайн. В бли-

жайшее время начнет функционировать офи-

циальный сайт театра. (tengrinews.kz)

«КРАЙ СВЕТА» 
ДЛЯ ГАРМОНИИ 

В конкурсную программу Международно-

го сахалинского кинофестиваля «Край света» 

вошла казахстанская картина Эмира Байга-

зина «Уроки гармонии». Всего в конкурсную 

программу вошли девять фильмов, в создании 

которых приняли участие кинематографисты 

из 10 стран: «Географ глобус пропил» (Россия, 

режиссер Александр Велединский), «Долгая 

счастливая жизнь» (Россия, Борис Хлебников), 

«Запечатлеть отца» (Япония, Рета Накано), «Ни-

чья дочь Хэвон» (Южная Корея, Хон Сан Су), 

«Поющая караоке» (Таиланд – США, Висра Ви-

шит Вадакан), «С тобой, без тебя» (Шри-Ланка, 

Прасанна Витханаг), «Труба» (Россия, Виталий 

Манский), «Чрево твое» (Филиппины, Брильян-

те Мендоса). Специальными гостями фестива-

ля станут режиссеры, продюсеры и актеры, чьи 

фильмы будут бороться в основном конкурсе 

за главный приз кинофестиваля – один млн 

рублей ($30 тыс.). Также на фестивале будут 

вручены призы за лучшую режиссуру, лучшую 

мужскую и женскую роли, приз почетного пре-

зидента фестиваля Аллы Суриковой и «Гран-

при зрительского конкурса». Отметим, что де-

бютная картина Байгазина «Уроки гармонии» 

впервые в истории казахстанского кино вошла 

в основной конкурс Берлинского кинофестива-

ля и завоевала «Серебряного медведя» за луч-

шую операторскую работу и приз немецкого 

издания «Моргенпост». (tengrinews.kz)

О БАУЫРЖАНЕ 
МОМЫШУЛЫ 
РАССКАЖУТ В КИНО

Известный казахстанский режиссер Акан 

Сатаев («ЖаужJрек мыK бала», «Ликвидатор», 

«Рэкетир») снимает телесериал о Герое Совет-

ского Союза Бауыржане Момышулы. Съемки 

проходят в талгарской средней школе №2, где 

формировался батальон 1073-го Талгарского 

стрелкового полка 316-й стрелковой дивизии. 

В Талгаре снимают начало пути Бауыржана 

Момышулы, с того момента, как он знако-

мится с генералом Панфиловым и становится 

командиром батальона. Съемки боевых сцен 

пройдут в Минске на киностудии «Беларусь-

фильм». В некоторых сценах и массовке будут 

задействованы белорусские актеры. Четырех-

серийный художественный фильм снимается 

по книге Александра Бека «Волоколамское 

шоссе». Сценарий адаптировал Тимур Жаксы-

лыков. Задача воплотить главную роль – Бау-

ыржана Момышулы – досталась 28-летнему 

актеру Академического театра драмы имени 

Ауэзова Еркебулану Дайырову. Когда артист 

пришел на пробы в сериал, съемочная коман-

да сразу же подметила сходство Еркебулана с 

великим полководцем. Актер отметил, что сам 

не задумывался о схожести с Момышулы. Воз-

любленную Момышулы Жамал играет Асель 

Сагатова. Роль генерала Панфилова досталась 

Виктору Ашанину («Ликвидатор», «Братья»), 

лейтенанта Касенова сыграет Саят Исембаев 

(«Рэкетир»). (tengrinews.kz)

Василиса Тулеуова

В 
преддверии празднования Дня города 
в Алматы в течение трех дней любой 
желающий, даже не купивший билет, 

имел возможность насладиться великолеп-
ной музыкой в исполнении не менее вели-
колепных музыкантов. Ставший уже тради-
ционным летний музыкальный фестиваль 
«Парад оркестров» в этом году порадовал 
публику многообразием программы. Так, 
на его площадке выступили академический 
фольклорно-этнографический оркестр 

«Отырар Сазы» имени Нургисы Тлендиева, 
симфонический оркестр Государственно-
го академического театра оперы и балета 
имени Абая, Государственный духовой ор-
кестр под управлением Каната Ахметова 
и Александра Белякова, а также Русский 
имперский балет под руководством Геди-
минаса Таранды.

«Наш город – это культурная столица 
не только Казахстана, но и Центрально-
Азиатского региона. В Алматы расположен 
каждый третий театр страны», – подчер-
кнул аким города Ахметжан Есимов. По 

его данным, алматинцы в 2 раза больше в 
среднем по республике посещают театры, 
в 4 раза больше – кинотеатры. В 2012 году 
5,5 млн человек посетило кинотеатры и 
450 тыс. – театры. «В этом мы впереди всех 
регионов нашей страны. Это сложивший-
ся исторический факт, который нужно и 
дальше поддерживать. Мы ведем работу 
по улучшению материальной базы культу-
ры», – заметил г-н Есимов.

 В 2012 году были полностью отрестав-
рированы музей Ыхыласа, посещаемость 
которого увеличилась в 2 раза, и Респу-

бликанская детская библиотека имени 
Бегалина. С 1 сентября начнет работать 
новый кукольный театр. Сейчас идет стро-
ительство киноконцертного зала на тыся-
чу мест в Алатауском районе, там же будет 
построен Дворец спорта на 12 тыс. мест, 
появится спортивный комплекс на Куль-
джинской трассе на 3 тыс. мест. 

«Естественно, спортивные объекты 
тоже будут работать и на культуру. Перед 
Азиадой мы полностью реконструировали 
Медео, Шымбулак, Центральный стадион 
и построили Международный комплекс 
лыжных трамплинов, где проводятся куль-
турные мероприятия», – рассказал аким. 

Первый день фестиваля был посвящен 
песням о любимом и замечательном горо-
де в исполнении Бауржана Мусина, груп-
пы «Ансар», Дины Хамзиной, Альфии Ка-
римовой и Дархана Жолдыбаева. 

Однако поистине необыкновенным 
сюрпризом вечера стала постановка «Ша-
херезады» в исполнении артистов Русско-
го имперского балета, а партитура впер-
вые в мире была исполнена на казахских 
народных инструментах. Этот необычный 
прием произвел неизгладимое впечатле-
ние на каждого слушателя. 

«Шахерезада» – произведение из золо-
того фонда классики, невероятная по кра-
соте симфония, – восторгается постанов-
щик спектакля г-н Таранда. – Как сыграть 
симфоническое произведение народными 
инструментами? За это никто не берется, а 
«Отырар Сазы» взялся. Римский-Корсаков 
мечтал о таком! Ведь классическими ин-
струментами ему пришлось имитировать 
восточные». 

Также руководитель Русского им-
перского балета поделился планами на 
будущий год. Так, в 2014 году в рамках 
фестиваля «Парад оркестров» пройдет по-
становка «Половецких плясок» Бородина 
с участием артистов балета, музыкантов. 
Известно, что Карлыгаш Мухамеджанова 
сыграет одну из ролей в этом хореографи-
ческом номере. 

Темой второго дня фестиваля стала 
классика мирового кинематографа. Про-
звучали саундтреки к фильмам «Звездные 
войны», «Розовая пантера», «Приключения 
Шерлока Холмса и доктора Ватсона», «Мой 
ласковый и нежный зверь», «Крестный 
отец» и многие другие.

Третий же фестивальный день позволил 
каждому слушателю найти в себе порой за-
брошенного рутиной жизни ребенка, ведь 
его темой стали песни из мультфильмов со 
всего света. Алматинцы подпевали прак-
тически каждому произведению: начиная 
от песен из мультсериала «Ну, погоди!» и 
заканчивая мелодией из «Охотников за 
привидениями». 

Эльмира Какабаева

В 
минувшие выходные в Алматы со-
стоялся четвертый фестиваль FourЭ 
– «Эко Этно Эмоциональная Эволю-

ция». Мероприятие не имеет аналогов в 
Казахстане – это три дня отдыха, развле-
чений, образования и развития на свежем 
воздухе в 40 километрах от города в окру-
жении природы и позитивных людей. 

«В этом году фестиваль отличился сво-
ей масштабностью и профессиональным 
подходом, – рассказала финансовый ди-
ректор мероприятия Майра Измайлова. – 
Мы обратились к архитекторам, которые 
помогли нам организовать такое большое 
пространство в единый концепт, стройка 
и подготовка которого длились 30 дней! 
Стоит отметить, что зон и контента в этом 
году стало больше. Благодаря изменению 
в оргсоставе фестиваля мы добавили еще 
одну зону – арт-площадку с представите-
лями казахстанского современного искус-
ства». 

Кроме этого, по словам г-жи Измайло-
вой, фестиваль во многом держится на 
энтузиазме организаторов. В связи с чем 
спикер поясняет, что отдельного внима-
ния достойны волонтеры фестиваля. «Это 
глубоко преданные своему делу люди под 
предводительством администратора Але-
ны Гордеевой, которые все 30 дней жили в 
голой степи. Уже всем известно, что волон-
терство на фестивале – это не только тяже-
лый физический труд, но и определенный 
психологический настрой», – заключила 
Майра Измайлова.

Как понятно из названия, фестиваль 
делится на четыре основные части и, соот-
ветственно, зоны. «Этно» – самая звучная 
территория, посвященная различным эт-
ническим музыкальным течениям. Сюда 
приезжают выступать группы из Казахста-
на и ближнего зарубежья. В этом году го-
стей фестиваля порадовали группы «Одно 
Но» (Россия), Shanti People (Украина), 
«АтмАсфера» (Украина) и хедлайнер меро-
приятия – давно полюбившаяся фанатам 
фестиваля группа «Иллария» (Украина). 

Иллария – это имя не только молодой 
украинской певицы, но и всей группы. 
Оно означает «несущая свет». Именно в 
согласии с этим символичным названи-
ем музыкального коллектива перед их 
выступлением состоялся огненный арт-
перформанс. После этого чувствительные, 
мистические песни певицы Илларии, зву-
ки которых разносились по ночной степи, 
звучали особенно пронзительно. Вместе с 
музыкантами своей группы Иллария уже 
успела объездить не только родину, но и 
ближнее и дальнее зарубежье. 

В течение всех трех дней в зоне «Эво-
люция» гости фестиваля могли получить 
знания по духовному развитию и дости-
жению внутренней гармонии. Территория 
начинала работать в 5 утра с йогических 
практик приветствия солнца и заканчи-
вала поздно вечером перформансами и 
шаманскими танцами с настоящим ша-
маном из Тувы Николаем Ооржаком. Г-н 
Ооржак не только шаман, но и целитель, 

мастер-виртуоз горлового пения хоомей. 
Все желающие могли поучаствовать в его 
мастер-классе горлового пения. Истоки 
хоомея идут от тувинской народной пес-
ни, а местные шаманы используют его 
как лечебный звук природы. Считается, 
что горловое пение расширяет сознание 
и соединяет человека с пространством 
Вселенной, высвобождает энергию и на-
правляет ее в правильное русло. Николай 
Ооржак также является автором духовно-
оздоровительной системы ун-хун. Система 
основывается на том, что, овладев звуком 
хоомей, можно научиться использовать 
внутреннюю энергию тела для открытия 
сердца, развития духовности, укрепления 
здоровья и достижения долголетия.

Кроме тувинского шамана фестиваль 
посетили и другие признанные учителя и 

мастера духовного развития. Мастер Сам-
дарши – просветленный ученик мастера 
Ошо – давал ответы на вопросы о жизни 
и духовности. А заливистую и заразитель-
ную работу доктора Мадана Катария мож-
но было слышать далеко за пределами эво-
шатров. Ведь доктор является создателем 
оздоровительной системы – йоги-смеха. 
Он установил в ходе множества исследо-
ваний, что одна минута смеха может быть 
приравнена к 40 минутам бега. Сильный 
смех, как и физические упражнения, 
увеличивает частоту дыхания, учащает 
сердцебиение, активизирует работу раз-
личных групп мышц (особенно мышц 
шеи, спины и живота), насыщает клетки 
кислородом. 

Также на территории «Эволюция» мож-
но было научиться медитировать, прослу-
шать лекции, получить массаж и пройти 

тренинги на совершенно разные темы, на-
чиная от привлечения денег в свою жизнь 
и заканчивая достижением гармонии в 
брачных отношениях. 

Яркой и запоминающейся территорией 
стала зона «Эмоции», где был выстроен на-
стоящий детский городок. Здесь прожива-
ли семьи с детьми разных возрастов. Для 
родителей были организованы развиваю-
щие лекции и тренинги, а для детей – игры 
и творческие мастерские.

Кульминацией всего фестиваля стал 
перформанс-сюрприз «Энергия будущего», 
созданный при участии организационно-
го комитета «ЭКСПО-2017». С помощью 
энергии самих людей, крутивших педали 
специальных велосипедов, на холме, где 
был установлен «храм солнца», проходило 
представлено световое шоу с выступлени-
ем солиста группы «Одно Но». 

Кроме вышеперечисленного, в течение 
трех дней фестиваля все желающие могли 
взять уроки по мыловарению, игры на ги-
таре, плетению кос, приготовлению веге-
тарианской еды. 

Не ушли гости и без сувениров благода-
ря организованной ярмарке хенд-мейда: 
одежда, украшения, предметы быта – все 
оригинальное и единственное в своем 
роде. 

Отдельное удовольствие гости получи-
ли на открытой кухне фестиваля, где были 
представлены блюда народов мира, вклю-
чая как вегетарианские, так и мясные уго-
щения. 

Даже короткий, но сильный ураган в 
заключительный день фестиваля FourЭ 
не помешал участникам и гостям до кон-
ца прожить девиз фестиваля: «Эволюция в 
пользу жизни».

Звуки прошли 
парадом по Алматы

Эволюция в пользу жизни
В южной столице состоялся очередной фестиваль FourЭ
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Владелец лондонского «Челси» Ро-

ман Абрамович прекратил поддержку 

российского футбола. Фонд «Нацио-

нальная академия футбола» (НАФ), 

который финансировал Абрамович, 

завершит свою работу, так как он вы-

полнил свои задачи. Об этом заявил на-

чальник управления по информацион-

ной политике управляющей активами 

Абрамовича компании Millhouse Джон 

Манн, сообщает ИТАР-ТАСС. Манн от-

метил, что НАФ построила около 140 

футбольных полей и модернизировала 

Академию футбола имени Юрия Ко-

ноплева. В то же время, представитель 

Millhouse затруднился сказать, будет ли 

Абрамович сотрудничать с Российским 

футбольным союзом (РФС). О том, что 

Абрамович планирует прекратить фи-

нансовую поддержку российского фут-

бола, ранее сообщило издание Forbes. 

Суммарные затраты предпринимателя 

на НАФ издание оценило в $150-200 

млн. В прошлом, кроме постройки фут-

больных полей и модернизации ака-

демии, НАФ финансировала сборную 

России по футболу, оплачивая контракт 

бывшего главного тренера этой коман-

ды Гууса Хиддинка (зарплата специали-

ста составляла около семи миллионов 

долларов в год). После ухода Хиддинка 

и приглашения на пост наставника ко-

манды Дика Адвоката фонд Абрамови-

ча перестал оплачивать расходы РФС. 

(lenta.ru)

ИСК НА МИЛЛИОН

Американский велогонщик Лэнс 

Армстронг и британская газета The 

Sunday Times достигли соглашения по 

иску на миллион фунтов, сообщает в 

ночь на воскресенье, 25 августа, Agence 

France-Presse. The Sunday Times подала 

иск к спортсмену в октябре 2012 года 

после того, как американское анти-

допинговое агентство объявило, что 

имеет более чем достаточные доказа-

тельства употребления Армстронгом 

запрещенных препаратов. Газета требо-

вала вернуть 300 тыс., которые велоси-

педист выиграл у нее в суде в 2006 году, 

и возместить около 720 тыс. фунтов су-

дебных издержек. Дело 2006 года каса-

лось статьи в The Sunday Times, авторы 

которой Алан Инглиш (Alan English) и 

Дэвид Уолш (David Walsh) изобличили 

Армстронга в применении допинга. Как 

отмечает агентство, Уолш фактически 

самостоятельно вывел велогонщика 

на чистую воду задолго до того, как его 

обман подтвердился официально. The 

Sunday Times объявила, что редакция, 

Инглиш, Уолш и Армстронг достигли 

приемлемого для всех соглашения по 

иску 2012 года и со своей стороны пол-

ностью удовлетворена договоренностя-

ми. Условия соглашения не разглаша-

ются. Напомним, Армстронг, который 

подряд побеждал в велогонке «Тур де 

Франс» с 1999 по 2005 годы, в 2012 году 

признался в интервью телеведущей 

Опре Уинфри, что действительно упо-

треблял запрещенные препараты. В 

свое оправдание он заявил, что в те 

годы допинг был частью спорта и без 

обмана ему едва ли удалось бы добить-

ся своих побед. Допинговый скандал 

привел к тому, что Армстронга лишили 

звания победителя за 1999-2005 годы 

и пожизненно дисквалифицировали. 

Оргкомитет «Тур де Франс» и страховая 

компания SCA Promotions потребовали, 

чтобы спортсмен вернул выплаченные 

ему несколько миллионов долларов, а 

основанный им фонд по борьбе с раком 

отказался использовать его имя в на-

звании. (lenta.ru)

ХАЛК 
НЕ ПРОДАЕТСЯ

Главный тренер питерского фут-

больного клуба «Зенит» Лучано Спал-

летти заявил, что нападающий его ко-

манды бразилец Халк не будет продан в 

другой клуб. Спаллетти сказал об этом, 

комментируя информацию об инте-

ресе к Халку со стороны лондонского 

«Тоттенхэма», сообщает интернет-

издание Sportbox.ru. Тренер сообщил, 

что Халк быстро восстанавливается по-

сле травмы задней поверхности бедра, 

которую он получил 17 августа в матче 

чемпионата России с «Анжи». При этом 

Спаллетти не уточнил, когда именно 

бразилец будет готов выйти на поле. 

В чемпионате России сезона-2013/14 

Халк провел за «Зенит» три матча и 

забил один гол. В 18 матчах сезона-

2012/13 форвард поразил ворота сопер-

ников семь раз. Халк перешел в «Зенит» 

из португальского «Порту» в сентябре 

2012 года. Трансферная стоимость 

игрока оценивалась в сумму от 40 до 60 

млн евро. (lenta.ru)

КАПИТАН 
ПРЕДСТАВЛЕН

Капитаном московского хоккей-

ного ЦСКА в сезоне-2013/14 будет на-

падающий Алексей Морозов. Об этом 

сообщает «Спорт-Экспресс» со ссылкой 

на генерального менеджера армейцев 

Сергея Федорова. Сам Морозов в сере-

дине августа говорил, что капитаном 

команды должен быть Александр Ра-

дулов. В сезоне-2012/13 с капитанской 

нашивкой на лед выходил Сергей Ши-

роков, но перед стартом плей-офф фор-

вард нашивки лишился. В играх Кубка 

Гагарина партнеров на лед выводил 

Радулов. Объявление о новом капитане 

Федоров сделал во время презентации 

новичков команды, которая прошла 26 

августа в Москве. Морозов будет играть 

в новой команде под 95-м номером. Так-

же свитера с игровыми номерами полу-

чили вратарь Максим Третьяк (20), за-

щитники Евгений Курбатов (8), Андрей 

Первышин (9), Георгий Мишарин (15), 

Максим Гончаров (57), нападающие 

Иван Непряев (13), Федор Федоров (81), 

Олег Сапрыкин (91), Илари Филппула 

(12), Брэндон Рид (55) и Никита Гусев 

(97). Морозов подписал двухлетний 

контракт с армейцами в мае 2013 года. 

Предыдущие девять сезонов россий-

ский нападающий провел в «Ак Барсе», 

с которым дважды выигрывал Кубок 

Гагарина. Со сборной России Моро-

зов дважды побеждал на чемпионатах 

мира, а на Олимпиаде 1998 года в На-

гано стал серебряным медалистом. 

(lenta.ru)

УЛЬТИМАТУМ 
РУНИ

Главный тренер лондонского фут-

больного клуба «Челси» Жозе Моури-

нью дал форварду «Манчестер Юнай-

тед» Уэйну Руни 48 часов на то, чтобы 

определиться, собирается ли он пере-

ходить в лондонскую команду. Если 

Руни откажется, то, по словам Моури-

нью, «Челси» купит другого игрока. Об 

этом пишет британское издание The 

Daily Telegraph. Моуринью отметил, 

что в большинстве клубов фанаты не-

довольны, когда игрок выражает жела-

ние уйти, но болельщики «МЮ» после 

того, как стало известно о намерении 

Руни перейти в другую команду, стали 

поддерживать форварда даже актив-

нее, чем прежде. Из-за этого, по мне-

нию тренера «Челси», форвард может 

поменять свое решение и остаться в 

Манчестере. Летом 2013 года британ-

ские СМИ много писали о возможном 

уходе Руни в «Челси». Сообщалось, что 

«Манчестер Юнайтед» отклонил два 

предложения лондонцев о трансфере 

27-летнего игрока. «Челси» предлагал 

30 млн фунтов (34,8 млн евро) плюс 

бонусы в зависимости от показателей 

Руни в новом клубе. Руни выступает 

за «Манчестер Юнайтед» с 2004 года, 

когда он перешел в эту команду из ли-

верпульского «Эвертона». С «МЮ» Руни 

пять раз выиграл премьер-лигу и один 

раз стал победителем Лиги чемпионов. 

(lenta.ru)

ИЗ ПОЛИТИКИ 
В ФУТБОЛ

Бывший премьер-министр Болга-

рии Бойко Борисов стал самым воз-

растным футболистом, когда-либо вы-

ходившим на поле в матче чемпионата 

страны на профессиональном уровне. 

25 августа 54-летний Борисов сыграл за 

клуб «Витоша Бистрица» в матче с «Ра-

ковски» во втором болгарском дивизио-

не. Встреча закончилась вничью (0:0). 

Об этом сообщает официальный сайт 

клуба «Витоша Бистрица». Бывший пре-

мьер вышел на поле в основном составе, 

а на 53-й минуте был заменен. Как от-

мечает Reuters, каждое касание Борисо-

вым мяча во время матча болельщики 

встречали овациями. В прошлом Бо-

рисов, выступающий на позиции фор-

варда, периодически играл в третьем 

(любительском) дивизионе. По итогам 

сезона-2012/13 «Витоша Бистрица» 

пробилась во второй дивизион и впер-

вые в своей истории стала выступать 

на профессиональном уровне. В трех 

матчах второго дивизиона чемпионата 

Болгарии «Витоша Бистрица» набрала 

четыре очка. Команда Борисова зани-

мает восьмое место в турнирной табли-

це. «Раковски» с двумя очками находит-

ся на 13-м месте. Борисов покинул пост 

премьер-министра Болгарии в феврале 

2013 года под влиянием массовых ак-

ций протеста, вызванных резким повы-

шением тарифов на электроэнергию. 

Правительство он возглавлял с 2009 

года. До этого Борисов четыре года был 

мэром Софии. (lenta.ru)

Вячеслав Селезнев
Фото: ipcdigital.co.uk

В 
субботу в Испании старто-
вала 68-я по счету супермно-
годневка «Вуэльта-2013». На 

старт гонки вышло 22 команды 
высшего дивизиона, в числе кото-
рых представлена одна испанская 
велогруппа. В течение трех с не-
большим недель гонщикам пред-
стоит преодолеть 21 этап общей 
протяженностью 3319 км по доро-
гам Испании, Андорры и Франции. 
«Вуэльта» этого года включает в 
себя две «разделки» (командную 
и индивидуальную), пять горных, 
семь холмистых и семь равнинных 
этапов. К вечеру вторника состоя-
лось четыре этапа. 

Итоги первого этапа многоднев-
ки стали радостными для армии 
казахстанских любителей вело-
спорта, когда велогруппа Astana 
сумела выиграть командную гон-
ку с раздельным стартом. Дистан-
цию в 27 км между местечками 
Вильянуэва-де-Ароуса и Санхенхо, 
находящимися в автономном со-
обществе Галисия, наша команда 
преодолела за 29 мин. 59 сек. Необ-
ходимо отметить, что на всем про-
тяжении маршрута спортсменам 
приходилось бороться с сильным 
боковым ветром, который дул со 
стороны океана.

Второе время в «разделке» по-
казали гонщики RadioShack (+10 
сек). Третьими на этом этапе стали 
велосипедисты, выступающие в со-
ставе Omega Pharma – Quick-Step, в 
числе которых присутствует дей-
ствующий чемпион мира в гонке с 
раздельным стартом Тони Мартин. 
Бельгийская команда проиграла 
«Астане» 16 секунд. Стоит отме-
тить, что одной победой на старте 
представители казахстанской ко-
манды не отграничились. Так, сло-
венский легионер «Астаны» Янец 
Брайкович возглавил генеральную 
классификацию и удостоился зва-
ния самого агрессивного гонщика. 
В своем интервью официальному 
сайту «Астаны» он не скрывал ра-
дости по случаю завоевания крас-
ной майки лидера, а также источал 

оптимизм и уверенность в своих 
силах. «Это был удачный для меня 
день. С самого момента подъема 
утром до пересечения финишной 
линии – все шло просто превосход-
но. Это здорово – надеть красную 
майку лидера после такого неудач-
но складывающегося сезона, так 
что я особенно благодарен и горд 
нашей командой. Мы здесь для 
того, чтобы попытаться завоевать 
красную майку лидера в послед-

ний день в Мадриде, сегодняшний 
результат – хороший показатель 
серьезности наших намерений», – 
сказал Янец Брайкович.

Стоит отметить, что ранее Брай-
кович готовился выступить на Giro 
d’Italia в мае, но вынужден был от-
казаться от старта из-за недомога-
ния. Впрочем, уже в июле на «Тур 
де Франс» – своем главном старте 
сезона – он успел проехать шесть 
этапов, но затем угодил в завал и 

сошел с дистанции до того, как на 
«Туре» начались горные этапы.

Между тем по итогам второ-
го этапа «Вуэльты» Брайкович 
уступил лидерство в генеральной 
классификации своему одноклуб-
нику Винченцо Нибали. Этот этап 
являлся холмистым и имел протя-
женность 176,8 км (Понтеведра – 
Альто до Монте да Гроба). Победу 
на нем одержал ирландец Николя 
Роше из  Saxo – Tinkoff (4:37:09). 
Вторым приехал испанец Даниэль 
Морено, выступающий в составе 
«Катюши». Он уступил победите-
лю 2 секунды. Итальянец Домени-
ко Поццовиво из AG2R  проиграл 
Роше 6 секунд и занял третье место 
по итогам этапа. 

Винченцо Нибали завершил 
этап на 16-м месте, проиграв Нико-
ля Роше 14 секунд. Однако именно 
«Акула» завладел красной майкой 
лидера. Итоги этапа официально-
му сайту «Астаны» Нибали про-
комментировал следующим обра-
зом: «Весь день в пелотоне прошел 
очень нервно, на последних 30 ки-
лометрах этапа у подножья горы 
мы ехали под сильным встречным 
ветром. Команда работала на удер-
жание контроля над темпом гонки, 
и мы неплохо отработали на по-
следнем километре, когда в отрыв 
уехал Роше. Мы сократили его от-
рыв, при этом сумев сэкономить 
свои силы. Это очень важно, так 
как это был всего лишь второй этап 
гонки и нам предстоит проделать 
еще очень долгий путь до Мадри-
да», – заявил Нибали.

Третий этап протяженностью 
172,5 км, состоявшийся в поне-
дельник, соединил между собой 
Виго и Мирадор-де-Лобейра. Эта 
дистанция являлась равнинной. И 
победу на ней праздновал амери-
канец Крис Хорнер из RadioShack 
(4:30:18). Вторым стал испанец 
Алехандро Вальверде (Movistar), 
проигравший победителю этапа 3 
секунды. С такой же разницей Хор-
неру уступил еще один представи-
тель Испании Хоаким Родригес из 
«Катюши». Нибали финишировал 
на 11-й позиции, также проиграв 
американцу 3 секунды. При этом 
итальянец уступил Хорнеру пер-
вую строчку генеральной класси-
фикации.

Однако уже по итогам следую-
щего этапа Винченцо Нибали вновь 
облачился в красное. Во вторник 
дистанция протяженностью 189 км 
(Лалин – Фистерра) первой покори-
лась гонщику «Катюши» – испанцу 
Даниэлю Морено. Второе место за-
нял швейцарец Фабиан Канчеллара 
(RadioShack), а на третьем оказался 
австралиец Майкл Мэтьюз из Orica. 
Винченцо Нибали занял 16-ю по-
зицию, что, впрочем, не помешало 
ему вновь возглавить генеральную 
классификацию. В среду состоялся 
пятый этап, который является рав-
нинным. 

Дистанция протяженностью 
174 км соединила между собой на-
селенные пункты Собер и Лаго де 
Санабриа. Итоги этого этапа стали 
известны, когда номер был сдан в 
печать.

С
ебастьян Феттель в уверенном 
стиле победил на Гран-при 
Бельгии. Фернандо Алонсо – 

второй, а Кими Райкконен прервал 
рекордную серию финишей. После 
стартового кошмара 2012 года все 
с интересом ждали возможности 
увидеть, что произойдет на сей 
раз. А первое любопытное событие 
произошло еще до старта: заявили 
о себе активисты «Гринпис», окку-
пировавшие крышу главной трибу-
ны и растянувшие баннер против 
«Шелл» и проектов этой компании 
на арктическом шельфе. Члены ко-
манд внимание обратили, но не бо-
лее того – впереди был старт.

В первом повороте обошлось без 
столкновений, хотя ди Реста чуть не 
сцепился колесами с Хюлькенбер-
гом, однако в последний момент за-
метил «Заубер» и отвернул. Феттель 
на первом же круге сумел оставить 
позади Хэмилтона, Росберг остался 
третьим, Баттон прорвался на чет-
вертое место, а Алонсо – на пятое, 
Уэббер по традиции потерял пару 
позиций. Плохо стартовал и Пол ди 
Реста, но затем сориентировался и 
смог сначала оставить позади пару 
Грожан-Райкконен, а потом опере-
дить и Хюлькенберга.

Моментально подошла к кон-
цу сказка аутсайдеров: гонщики 
«Маруси» сразу же очутились на 

последних позициях, спустя пару 
кругов их соседом стал и Гидо ван 
дер Гарде. Что же до Шарля Пика, 
то он вдобавок к невезению к ква-
лификации еще и вынужден был 
сойти из-за утечки масла.

Впереди в отличной форме был 
Феттель, не оставлявший соперни-
кам шансов: немец сразу же начал 
отрываться от Хэмилтона, как бы 
намекая, что никакой интриги в 
борьбе за победу не предвидится. 
Хэмилтон спокойно ехал вторым, 
Росберг сумел отбиться от актив-
ного Баттона, но вскоре на смену 
Дженсону пришел опередивший 
его Алонсо – и вот представитель 
«Скудерии» Нико опередил.

Хюлькенберг достаточно дол-
гое время сдерживал позади себя 
Райкконена, но Кими все-таки 
удалось подобрать ключи к защи-
те немца, после чего Нико стал од-
ним из первых, кто поехал в бок-
сы. Пит-стоп механики «Заубера», 
как уже не раз бывало, провалили 
– Хюлькенберг оказался позади 
Массы и Сутиля, потеряв место в 
очковой зоне. Да и гоночный темп 
был слабеньким.

Большинство гонщиков пред-
почло довольно ранний визит в 
боксы – в районе 10-13 кругов. 
Иную стратегию из числа фаво-
ритов избрали только «Макла-

рены» и Грожан. При этом Перес 
все себе испортил, когда при ата-
ке Ромена зачем-то решил вы-
жать соперника на обочину, за 
что получил абсолютно заслу-
женный проезд по пит-лейну.
За счет различных стратегий об-
гонов было в избытке, и в такой 
ситуации отлично себя чувствовал 
Алонсо: с помощью пары смелых 
маневров Фернандо вышел на вто-
рую позицию, оставив позади себя 
оба «Мерседеса». А вот Уэббер, об-
ладая вроде бы быстрейшим бо-
лидом, никак не сумел атаковать 
Росберга.

Райкконен не смог окончатель-
но прорваться через рой соперни-
ков, а в итоге и вовсе был вынужден 
сойти и прервать свою рекордную 
серию финишей. Уже на первых 
кругах из передних колес начала 
выбиваться карбоновая пыль, и в 
какой-то момент – а именно при 
атаке Фелипе Массы – тормозная 
педаль отказалась выполнять свои 
функции. Кими заехал в боксы на-
всегда.

После Райкконена все внима-
ние оказалось приковано к борьбе 
сразу четырех машин: Гутьеррес 
атаковал Мальдонадо, а сзади на 
«Заубер» напирали сразу две «Форс 
Индия». Эстебан чисто прошел ве-
несуэльца в «Автобусной останов-

ке», мимо проскочил и Сутиль, а 
вот ди Ресте не повезло: Пастор по 
загадочной причине решил, что ря-
дом никого нет, и просто подрезал 
шотландца, сломав на «Форс Ин-
дия» заднюю подвеску и антикры-
ло. При этом сам Мальдонадо все 
же добрался до пит-лейна и поехал 
дальше – чтобы чуть позже полу-
чить от стюардов обоснованный 
«стоп энд гоу».

Обратимся вновь к лидерам. 
Феттель практически скучал впе-
реди, за ним спокойненько ехал 
Алонсо. Далее всем путал карты 
Баттон: Дженсон с командой об-
суждал, ехать ли в боксы во второй 
раз или нет. В зависимости от это-
го ехавшему дальше Хэмилтону 
надо было или атаковать, или быть 
поспокойнее. И стоило стратегам 
«Мерседеса» решить, что Баттон 
в боксы не поедет, как Дженсон 
все же свернул на пит-лейн, от-
катившись на шестую позицию. 
Так что Льюис стал третьим, а 
далее была пара Росберг-Уэббер: 
Марк вроде бы смотрелся быстрее, 
но реальных атак не показывал.
Грожан – в итоге один из двух 
пилотов, кто ограничился одной 
остановкой – шел седьмым перед 
Массой, который надеялся на бо-
лее свежих шинах пройти «Лотус». 
Замыкали десятку Сутиль и про-
пустивший его Перес (тоже так-
тика с одним пит-стопом). Чеко 
следовало опасаться Даниэля Рик-
кардо: австралиец поздно провел 
вторую замену шин и существен-
но взвинтил темп, отыгрывая по 
две с лишним секунды и попутно 
обгоняя как стоячих Хюлькенбер-
га и Верня.

Пока Риккардо рвался в сторону 
Переса, Масса все-таки осуществил 
свою мечту и обошел Грожана бла-
годаря четкому и красивому манев-
ру со слип-стримом и выходом на 
внешний радиус. 

Неизбежное произошло и с 
Пересом: Риккардо обошел его за 
несколько кругов до финиша. Бро-
сился австралиец и за Сутилем, 
но у того шины были достаточно 
хороши, чтобы не растерять ган-
дикап относительно «Торо Рос-
со» – Адриан остался девятым.
Ну а у лидеров ничего так и не из-
менилось: Феттель одержал побе-
ду и стал еще ближе к четвертому 
титулу, Алонсо добился отличного 
второго места при старте с девято-
го, а «Мерседесы» оставили позади 
Уэббера. Да и Баттон, несмотря на 
свежие шины, не смог существен-
но приблизиться к австралийцу. 
О подиуме «Макларен» пока про-
должает мечтать. А мы мечтаем о 
следующем Гран-при Италии через 
две недели.

Евгений Кустов
championat.com

Пока все 
складывается 
удачно
В Испании продолжается престижная 
велогонка «Вуэльта-2013»

Феттель еще ближе 
к новому титулу
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ЗАДАЧА 
ДЛЯ КЛИЧКО

Чемпион мира по боксу в тяжелом 

весе украинец Владимир Кличко в 

интервью украинскому «Авторадио» 

сказал, что для него принципиально 

важно победить россиянина Алексан-

дра Поветкина досрочно – нокаутом 

или техническим нокаутом. Об этом со-

общает интернет-издание boxingnews.

com.ua. Кличко отметил, что Повет-

кин будет не первым его соперником, 

который до встречи с украинцем не 

проигрывал. «Для меня это не новое», 

– подчеркнул боксер. Поединок Клич-

ко с Поветкиным состоится 5 октября 

в Москве в спорткомплексе «Олимпий-

ский». Кличко в этом бою будет защи-

щать титул «суперчемпиона» по версии 

WBA (Всемирная боксерская ассоциа-

ция), а также чемпионские титулы IBF 

(Международная федерация бокса) и 

WBO (Всемирная боксерская организа-

ция). Поветкин носит титул «обычного» 

чемпиона WBA. (lenta.ru)

ИБРИЧИЧ ЕДЕТ 
В ТУРЦИЮ

Полузащитник московского фут-

больного клуба «Локомотив» Сенияд 

Ибричич продолжит карьеру в турец-

ком «Кайсери Эрджиесспоре». Об этом 

сообщает сайт Habermonitor.com. Под-

робности сделки не разглашаются. 

Игрок был представлен зрителям вече-

ром 26 августа в перерыве встречи ту-

рецкого чемпионата между «Кайсери» и 

«Бешикташем» (2:4). Ибричич подписал 

с новой командой трехлетний контракт. 

В «Кайсери» полузащитник сборной 

Боснии и Герцеговины будет высту-

пать под восьмым номером. Ибричич 

перешел в «Локомотив» из хорватского 

«Хайдука» в 2011 году. За столичный 

клуб босниец провел 35 матчей во всех 

турнирах. В 2012 году игрок был отдан 

в аренду в турецкий «Газиантепспор», а 

затем в «Касымпаша». За сборную Бос-

нии полузащитник выступает с 2006 

года. За это время Ибричич провел 30 

игр, забив шесть голов. (lenta.ru)

ДЕКУ ЗАВЕРШИЛ 
КАРЬЕРУ

Двукратный победитель футболь-

ной Лиги чемпионов Деку объявил о 

завершении карьеры. Об этом сообща-

ет сайт Goal.com. 36-летний футболист 

заявил, что 28 августа проведет послед-

ний матч в составе бразильского «Флу-

миненсе». Деку добавил, что хотел ны-

нешний сезон отыграть до конца, но по 

состоянию здоровья он вынужден уйти 

сейчас. За «Флуминенсе» полузащитник 

выступал с 2010 года, дважды выиграв с 

командой чемпионат Бразилии. До это-

го Деку играл за лондонский «Челси», 

испанскую «Барселону», португальские 

«Бенфику» и «Порту». С «Порту» и «Бар-

селоной» Деку дважды побеждал в Лиге 

чемпионов (в 2004 и 2006 годах соответ-

ственно). Со сборной Португалии игрок 

стал серебряным призером чемпионата 

Европы 2004 года. С национальной ко-

мандой Деку также принял участие в 

чемпионатах мира 2006 и 2010 годов, а 

также в Евро-2008. (lenta.ru)

СЛУХ ИЛИ НЕТ?

Московский футбольный ЦСКА 

усилился нападающим бразильского 

«Ботафого» Витиньо. Об этом сообщает 

сайт издания Globo Esporte. На офици-

альных сайтах команд подтверждения 

этой информации нет. По сведениям 

издания, трансфер 19-летнего форвар-

да обошелся армейцам в 10 млн евро. 

Именно такая сумма была прописана 

в контракте игрока в виде отступных. 

Globo Esporte написало, что «Ботафого» 

не стал удерживать одного из лидеров 

команды из-за тяжелой финансовой 

ситуации. В частности, игроки не по-

лучали зарплату два последних месяца. 

Бывший президент «Ботафого» Карлос 

Монтенегро рассказал, что форвард по-

лучал 11 тыс. евро в месяц. Руководство 

«Ботафого» обещало со временем уве-

личить зарплату до 65 тыс. евро в месяц, 

но ЦСКА предложил Витиньо месячную 

зарплату в размере 160 тыс. евро. Напа-

дающий начал карьеру в клубе «Аудакс 

Рио», а за «Ботафого» выступает с 2011 

года. В нынешнем сезоне нападающий 

провел 16 игр в чемпионате Бразилии, 

забив четыре гола. (lenta.ru)

ПРИЗЕРА 
НЕ ПОЩАДИЛИ

Бронзовый призер Олимпийских 

игр 2008 года в эстафете 4 по 400 ме-

тров россиянин Денис Алексеев дисква-

лифицирован на два года за нарушение 

антидопинговых правил. Срок нака-

зания 25-летнего спортсмена отсчи-

тывается с 4 июля 2013 года. Об этом 

сообщает сайт Российского антидопин-

гового агентства (РУСАДА). 24 июля 

было объявлено об отстранении росси-

янина от тренировок и соревнований. 

Допинг-проба у Алексеева была взята 

27 июня 2013 года во время учебно-

тренировочного сбора в Новогорске. 

Вместе с Алексеевым двухлетнюю дис-

квалификацию получили Анастасия 

Коршунова, специализирующаяся в 

беге на 400 метров с барьерами, и пры-

гунья в длину Виктория Долгачева. На 

Олимпиаде в Пекине Алексеев выиграл 

бронзу вместе с Максимом Дылдиным, 

Владиславом Фроловым и Антоном 

Кокориным. Победу тогда празднова-

ла сборная США, а серебро досталось 

Багамским островам. На Играх-2012 в 

Лондоне Алексеев в составе эстафетной 

команды добрался до финала, где рос-

сияне показали пятый результат. Поми-

мо олимпийской медали, у Алексеева 

есть две награды чемпионатов России 

– золото (в 2008 году) и серебро (в 2011 

году). (lenta.ru)

АДРИАНО 
УХОДИТ

Бывший нападающий сборной Бра-

зилии по футболу Адриано завершил 

карьеру. Об этом сообщает сайт изда-

ния Globo Esporte. 31-летний футболист 

не смог найти себе новую команду. 

Адриано вел переговоры с «Интерна-

сьоналом» и «Ботафого», но клубы от-

казали игроку из-за его плохой физиче-

ской формы. Посовещавшись с семьей, 

Адриано принял решение уйти из 

большого футбола. Последним клубом 

Адриано был бразильский «Фламен-

го», за который он не сыграл ни одного 

матча. За последние три года форвард 

выходил на поле 16 раз – по восемь игр 

за итальянскую «Рому» и бразильский 

«Коринтианс». В последний раз Адриа-

но появлялся на поле в официальном 

матче 4 марта 2012 года. Помимо« Фла-

менго» и «Коринтианса», нападающий 

выступал на родине за «Сан-Паулу». В 

Италии Адриано, помимо «Ромы», играл 

за «Интер», «Парму» и «Фиорентину». За 

сборную Бразилии Адриано провел 51 

матч и забил 29 голов. С национальной 

командой форвард выиграл Кубок Аме-

рики 2004 года и Кубок конфедераций в 

2005 году. (lenta.ru)

И СНОВА 
ТЕРИМ

Главный тренер турецкого футболь-

ного клуба «Галатасарай» Фатих Терим 

в третий раз возглавил сборную Тур-

ции. Об этом сообщает официальный 

сайт УЕФА. Прежний наставник сбор-

ной Абдулла Авчи покинул свой пост 20 

августа. Специалист будет руководить 

командой в последних четырех матчах 

отборочного турнира чемпионата мира 

2014 года, после чего покинет нацио-

нальную команду. Тренер будет совме-

щать посты в сборной и «Галатасарае». 

Первый матч во главе сборной 59-

летний Терим проведет 6 сентября, ког-

да турки сыграют с Андоррой. После со-

стоятся игры с Румынией (10 сентября), 

Эстонией (11 октября) и Нидерландами 

(15 октября). После шести игр турки на-

брали семь очков и занимают четвертое 

место в группе D. Отставание от первой 

строчки, которую занимают Нидерлан-

ды, составляет 11 очков, а от второго, 

где расположилась Венгрия, четыре 

балла. Терим работал со сборной Тур-

ции в 1993-1996 и 2005-2009 годах. Ему 

удалось впервые вывести команду в фи-

нальный турнир чемпионата Европы (в 

1996 году). На Евро-2008 турки под его 

руководством дошли до полуфинала и 

получили бронзовые медали. Помимо 

сборной, Терим возглавлял различные 

турецкие клубы, а также итальянские 

«Фиорентину» и «Милан». В 2000 году 

тренер привел «Галатасарай» к победе в 

Кубке УЕФА. (lenta.ru)

Д
ве трети населения Велико-
британии считают, что Олим-
пийские игры в Лондоне стои-

ли 9-ти млрд фунтов, потраченных 
на их подготовку и проведение. 
Право принимать Олимпийские 
игры оказывает на жизнь страны-
хозяйки удивительное влияние: на-
циональная валюта укрепляет свои 
позиции, фондовый рынок растет, 
инфраструктура преображается, а 
местное население становится чу-
точку счастливее. По крайней мере 
об этом свидетельствуют исследо-
вания и опросы, проведенные на 
десятках прошлых Олимпиад.

Не стали исключением и минув-
шие Игры в Лондоне. Олимпиада-
2012 является одной из самых до-
рогих в истории: ее организация 
обошлась в 8,77 млрд фунтов – в 
три раза больше запланированно-
го бюджета. Тем не менее 74% на-
селения Великобритании считают, 
что Олимпиада стоила потрачен-
ных на нее денег, и хотят возвра-
щения Игр в страну. Более того, 
69% опрошенных положительно 
относятся к тому, что на проведе-
ние Олимпиады были затрачены 
деньги из госбюджета.

Столь позитивный настрой 
граждан можно объяснить влия-
нием Олимпиады на экономику 
страны. Игры вывели Великобри-
танию из «двойной рецессии» (по-
вторного спада ВВП после кризиса) 
и принесли экономике 9,9 млрд 
фунтов. Из них 2,5 млрд – это пря-
мые иностранные инвестиции, с 
помощью которых была создана 
31 тысяча новых рабочих мест. 
Еще 1,5 млрд экономика Велико-
британии получила в результате 
участия компаний в других спор-
тивных проектах благодаря опыту, 
полученному на Играх в Лондоне 
(к слову, британцами были спроек-
тированы и построены Олимпий-
ский парк и главный стадион Игр 
«Фишт» в Сочи). 5,9 млрд фунтов 
составила выручка от экспортных 
продаж. Экономические дивиден-
ды носят долгосрочный характер, 
и к 2020 году страна должна полу-
чить от 28 млрд до 41 млрд фунтов 
от инвестиций, связанных с Олим-
пиадой.

Еще один важный фактор, ска-
завшийся на настроении людей, – 
это оставшиеся после Олимпиады 
спортивные объекты. Изначально 
при планировании объектов под 
Олимпийские игры в их концепцию 
были заложены будущие функции. 
В результате после Игр в Лондоне 
сохранилось только три главных 
спортивных объекта: аквапарк, 
велодром и главный Олимпийский 
стадион – все остальные спортив-
ные площадки были демонтирова-
ны, а их территории используются 
в коммерческих целях, в том числе 
под жилую застройку.

«Важно было подготовить не 
только физические условия, но и 
социально-экономические, ланд-
шафтные и природные, – рассказал 
Грэм Гоймур, представитель ком-
пании, участвующей в разработке 
британских олимпийских объек-
тов. – В Лондоне очень много про-
мышленных зон, фабрик, заводов, 
а также загрязненных водоемов. 
Разумеется, к открытию Игр все 
вопросы были решены, и город был 
приведен в хорошее состояние».

На месте депрессивной терри-
тории Восточного Лондона сейчас 

создается новый современный 
район со спортивными объектами, 
рекреационными пространствами, 
офисами, торговыми центрами, 
гостиницами, жильем различных 
форматов и развитой транспорт-
ной инфраструктурой. В итоге 78% 
опрошенных на юго-востоке по-
ложительно отнеслись к расходам 
на Олимпиаду, в то время как в се-
верном Йоркшире довольных было 
меньше – 63%.

По прогнозам британского пра-
вительства, после Олимпиады 2012 
года два миллиона человек должны 
были начать заниматься спортом 

чаще. Затем эта цифра была сокра-
щена до одного миллиона. «Конеч-
но, мы хотим и прикладываем все 
усилия для популяризации спорта 
у детей, – отметил министр спорта 
и туризма Великобритании Хью 
Робертсон. – К сожалению, в наше 
время, когда есть компьютеры и 
видеоигры, это становится делать 
сложнее и сложнее. Одна из наших 
программ, посвященная данной 
проблеме, заключается в непосред-
ственном участии спортсменов, 
которые, согласно своим контрак-
там, обязаны несколько дней в году 

проводить в школах и читать спе-
циальные лекции для детей. Таким 
образом, спортсмены на личном 
примере будут убеждать подраста-
ющее поколение начать занимать-
ся спортом».

Тем не менее этот пункт вряд ли 
будет выполнен. 88% опрошенных 
признались, что проведение Игр 
в Лондоне никак не сказалось на 
их занятиях спортом. Двукратная 
олимпийская чемпионка по пла-
ванию Ребекка Эдлингтон считает, 
что главным наследием Олимпиа-
ды в Лондоне станут будущие спор-
тсмены. «Лично я обрадуюсь, если 
через 10-15 лет кто-то будет выхо-
дить из бассейна или велодрома, 
раздавать интервью и говорить, 
что Олимпиада в Лондоне вдохно-
вила их и привела в спорт. Вот это 
самое настоящее наследие».

В преддверии зимней Олимпиа-
ды в Сочи в 2014 году настрой рос-
сиян выглядит еще более радуж-
ным, чем в свое время у британцев. 
Несмотря на увеличение офици-
альной сметы с начала строитель-
ства в семь раз, 83% опрошенных 
людей положительно относятся к 
Олимпиаде в Сочи: 46% активно 
поддерживают идею проведения 
соревнования в России и еще 37% 
являются сторонниками Игр.

На момент подачи олимпийской 
заявки в Сочи практически отсут-
ствовала необходимая для прове-
дения таких мероприятий инфра-
структура, однако в результате Игр 
Сочи должен превратиться в курорт 
мирового уровня. Программа под-
готовки к Олимпиаде предполагает 
строительство или реконструкцию 
более 360 км автомобильных и бо-
лее 200 км железных дорог, более 
690 км инженерных сетей. К на-
стоящему времени многие проекты 
уже завершены или находятся в вы-
сокой степени готовности. 

Большинство россиян полагает, 
что Игры в Сочи не только помо-
гут детям позитивнее относиться 
к спорту (69%) и улучшат имидж 
страны в мире (68%), но и благо-
творно повлияют на индустрию 
туризма (60%).

Фанис Латыпов

Данияр Балахметов
Фото: foxdeportes.com

К
валификация еврокубков 
подходит к своему логическо-
му завершению. Во вторник 

5 клубов прошли в групповую ста-
дию Лиги чемпионов 2013/14. Еще 
пять счастливчиков определились 
в среду ночью, когда номер был 
сдан в печать. Отрадно осознавать, 
что среди соискателей на путевку в 
основную стадию самого престиж-
ного клубного турнира Европы был 
и карагандинский «Шахтер». Свой 
матч против шотландского «Сел-
тика» «горняки» провели в Глазго в 
ночь со среды на четверг. 

К слову, для проигравших в этом 
раунде Лиги чемпионов еврокубки 
не заканчиваются. Команды, не 
прошедшие в групповую стадию, 
попадут в основной раунд Лиги 
Европы. Среди оспаривающих 
путевки во второй по значимости 
футбольный турнир Европы так-
же есть представитель Казахстана 
– ФК «Актобе». Команда Владими-
ра Никитенко в четверг сразится 
в Киеве с «Динамо». Правда, здесь 
проигравший покидает еврокуб-
ки. 

Между тем во вторник участие 
в групповой стадии Лиги чемпио-
нов обеспечили себе: венская «Ау-
стрия», швейцарский «Базель», 
румынская «Стяуа», немецкий 
«Шальке» и английский «Арсенал». 

Причем из этой пятерки лишь 
«Базель» и «Арсенал» безоговороч-
но одолели своих соперников по 
сумме двух матчей. Швейцарцы 
оставили не у дел болгарский клуб 
«Лудогорец». А «Арсенал» дваж-
ды всухую обыграл стамбульский 
«Фенербахче».

Кстати, «Лудогорец» на пред-
ыдущих стадиях выбил из тур-
нира братиславский «Слован» и 
белградский «Партизан». Причем 
сербский клуб был обыгран дваж-
ды с общим счетом 3:1. А со слова-
ками болгарский клуб обменял-
ся победами (1:2 на выезде и 3:0 
дома). Что касается противостоя-
ния с «Базелем», то здесь некое по-
добие интриги, по большей части 
для самих болгар, сохранялось 
после первого матча, когда швей-
царцы победили в Софии со сче-
том 4:2. Однако этот результат, по 
сути, ставил крест на дальнейших 
перспективах болгарской команды 
в Лиге чемпионов. В конечном ито-
ге в ответной игре «Базель» весьма 
ожидаемо победил с результатом 
2:0, доведя общий счет до непри-
личного – 6:2.

«Арсенал» за 180 игровых минут 
вовсе не позволил турецкому «Фе-
нербахче» «расписаться» в своих 
воротах. Подопечные Арсена Вен-
гера на прошлой неделе победили 
в Стамбуле со счетом 3:0. Причем 
все голы «канониры» забили во 
втором тайме. Тогда отличились 

Киран Гиббс, Арон Рэмзи и Оливье 
Жиру.

В ответном поединке на «Эми-
рейтс» английский клуб «отгру-
зил» в ворота Волкана Демиреля 
еще два мяча. Автором обоих го-
лов стал Арон Рэмзи. Общий счет 
противостояния – 5:0 в пользу «Ар-
сенала» который и сыграет в Лиге 
чемпионов. А вот «Фенербахче» не 
будет даже в Лиге Европы. Во втор-
ник Спортивный арбитражный суд 
в Лозанне (КАС) отклонил апелля-
цию турецкой команды на решение 
УЕФА о дисквалификации на два 
ближайших сезона в европейских 
клубных турнирах. «Фенербахче» 
был отстранен от еврокубков за 
участие в договорных матчах.

Куда более сложнее пришлось 
венской «Аустрии», которая сопер-
ничала с загребским «Динамо». 
Неделю назад австрийский клуб 
победил в Хорватии со счетом 2:0 
и, казалось, обезопасил себя в от-
ветном матче. Между тем это пора-
жение стало причиной увольнения 
наставника «Динамо» Крунослава 
Юрчича. Возможно, это сыграло 
свою роль в том, что произошло на 
стадионе «Аустрия Арена», где хор-
ватский клуб был близок к выходу 
в групповую стадию Лиги чемпио-
нов, ведя у хозяев с комфортным 
для себя счетом, – 3:1. Но чуда не 
произошло и «Динамо» не сумело 
совершить невозможное. Неза-
долго до окончания матча напа-

дающий «Аустрии» Роман Кинаст 
сократил разницу в счете, который 
впоследствии не изменился. Не-
смотря на поражение, австрийцы 
продолжат выступление в Лиге 
чемпионов. «Динамо» же выступит 
в Лиге Европы. 

Весьма натужно преодолел ра-
унд плей-офф немецкий «Шальке». 
Команда из Гельзенкирхена на 
прошлой неделе сыграла вничью 
на своем поле с греческим клубом 
ПАОК – 1:1. В ответном поединке 
«Шальке» сумел обыграть соперни-
ков со счетом 3:2. Общий результат 
– 4:3 в пользу немцев.

Кстати, греки получили возмож-
ность сыграть с «Шальке» после 
того, как дисквалификации под-
вергся харьковский «Металлист», 
который был уличен в договорном 
матче. Украинский клуб на пред-
ыдущей стадии был соперником 
ПАОКа и обыграл его с общим сче-
том 3:1. 

Бухарестская «Стяуа» вовсе не 
смогла победить в двух поединках 
против польской «Легии», однако, 
несмотря на это, квалифициро-
валась в групповую стадию Лиги 
чемпионов. На минувшей неделе 
румынская команда сыграла на 
своем поле с «Легией» вничью – 
1:1. В ответном матче также была 
зафиксирована ничья, но более 
результативная – 2:2, что вполне 
устроило румын и не устроило по-
ляков. 

Олимпийское наследие

Определились первые 
счастливчики
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В Караганде с аллеи футболь-

ного клуба «Шахтер», откры-

тие которой состоялось 24 авгу-

ста, пришлось временно убрать 

скульптуру мяча вместе с постаментом.

Горожане, заметив, что главная до-

стопримечательность аллеи исчезла, 

подумали, что ее украли. «Мяч не укра-

ли. Его временно убрали с аллеи. Дело 

в том, что мяч делали в спешке. Поэто-

му теперь изготовят из гранита и по-

ставят на прежнее место», – сказал 

заместитель начальника городского 

управления скверами и парками куль-

туры и отдыха Олег Хмелинин. При 

этом он не уточнил, из чего была из-

готовлена скульптура для открытия 

аллеи, которое было приурочено к 55-

летию ФК «Шахтер». (inform.kz)

«ЗОЛОТОЙ» 
ВЕЛОСИПЕД 
ПРОДАН

Велосипед олимпийского чем-

пиона Александра Винокурова ушел 

с молотка за 3,5 млн тенге ($23,3 тыс.) 

в ходе благотворительного аукциона 

в Боровом, передает корреспондент 

Bnews.kz. Свои лоты выставили отель 

«Rixos Lake Birovoe» и олимпийский 

чемпион Александр Винокуров. В аук-

ционе могли принять участие все же-

лающие, а вырученные средства будут 

направлены на покупку современного 

медицинского оборудования в отделе-

ние детской реанимации областного 

перинатального центра города Кок-

шетау. В ходе аукциона было продано 

несколько сертификатов от сети отеля 

Rixos на суммы до 400 тыс. тенге, а так-

же 4 легендарные майки Винокурова, 

в которых он достиг своих побед, за 600, 

750, 45 и 100 тыс., золотая шестеренка 

за 90 тыс. и велосипед, в котором он не-

однократно выигрывал, за 3,5 млн тен-

ге. Свою книгу «Золотая карьера Алек-

сандра Винокурова» он подарил самому 

юному участнику благотворительного 

велопробега, которому всего 13 лет. Ор-

ганизаторы благотворительного меро-

приятия собрали 11,5 млн тенге на по-

купку необходимого оборудования для 

детей. (bnews.kz)

ГОЛУБЕВ 
НА ПРЕЖНЕЙ 
ПОЗИЦИИ

Казахстанский теннисист Андрей 

Голубев за истекшую неделю остал-

ся на своей позиции во второй сотне 

рейтинга Ассоциации теннисистов-

профессионалов (ATP), сообщает офи-

циальный сайт ассоциации. Голубев, яв-

ляющийся лучшим среди казахстанцев 

в этом рейтинге, идет в нем на 141 ме-

сте, казахстанец Михаил Кукушкин 

поднялся за неделю на две строчки 

и стал 172-м, Евгений Королев отыграл 

за семь дней пять позиций и стал 221-м. 

Казахстанец Юрий Щукин в восьмой 

сотне потерял четыре строчки – он идет 

на 712 месте, Денис Евсеев потерял 

строку и идет 719-м. Возглавляет рей-

тинг одиночного разряда по-прежнему 

серб Новак Джокович, на второй строч-

ке – испанец Рафаэль Надаль, третьим 

идет британец Энди Маррей. В рей-

тинге парного разряда во второй сотне 

Голубев за неделю поднялся на строчку 

и идет 161-м, Щукин отыграл 3 позиции 

и занимает 334 место, Королев за неде-

лю поднялся на пять строк – до 460 ме-

ста. Михаил Кукушкин отыграл 4 стро-

ки – он идет 486-м, Евсеев опустился 

на 4 строчки и стал 648-м. Возглавляют 

рейтинг парного разряда американцы 

Боб и Майк Брайаны, на третьем ме-

сте – представитель Австрии Александр 

Пейя. (newskaz.ru)

КУБОК У «АРЛАНА»

Кокшетауский «Арлан» в решающем 

матче Кубка Казахстана по хоккею в се-

рии буллитов победил павлодарский 

«Иртыш» – 3:2. Единственную шайбу 

первого периода забросил Андрйе Не-

дорост, во втором Янник Риндео и Мар-

тин Кришка вывели вперед «Арлан», 

а в заключительной двадцатиминутке 

Денис Рехак перевел игру в овертайм, 

из которого она перетекла в серию 

буллитов. Янник Риндео выполнил ре-

шающий бросок и принес победу своей 

команде. Ранее в матче за третье место 

темиртауский «Арыстан» переиграл 

«Алматы» – 5:2.  (sports.kz)

«ПЛЮС ОДИН» 
ВОСКОБОЕВОЙ

Казахстанская теннисистка Гали-

на Воскобоева за прошедшую неделю 

поднялась на строчку в первой сотне 

рейтинга Женской теннисной ассоциа-

ции (WTA), сообщает официальный 

сайт WTA. По состоянию на 26 августа 

Воскобоева является лучшей предста-

вительницей республики в этом рей-

тинге, занимая 77 место против 78-го 

неделей ранее. В первую сотню рейтин-

га входят также казахстанки Ярослава 

Шведова (78 место против 82-го семь 

дней назад) и Юлия Путинцева (оста-

лась на 93 месте). Во второй сотне казах-

станка Сесиль Каратанчева поднялась 

со 164-го на 163 место, Зарина Дияс – 

со 197-го на 196 место. В четвертой сот-

не казахстанка Анна Данилина за неде-

лю опустилась со 365-й на 369 позицию. 

В пятой сотне Камила Керимбаева 

на этой неделе осталась на 488 месте. 

В восьмой сотне Елена Немчен перебра-

лась с 723 позиции на 726-ю, Асия Даир 

также в восьмой сотне переместилась 

с 776-го на 783 место, в восьмую сот-

ню рейтинга вошла также казахстанка 

Александра Гричиншина, поднявшаяся 

с 872-го на 798 место. Возглавляет рей-

тинг одиночного разряда по-прежнему 

американка Серена Уильямс, на вто-

рой строчке идет белоруска Виктория 

Азаренко, третьей – россиянка Мария 

Шарапова. В рейтинге парного разря-

да Воскобоева осталась на 39 позиции, 

Шведова – на 61-й, Дияс поднялась 

с 466-го на 465 место, Данилина оста-

лась на 475 месте, Екатерина Клюева 

опустилась с 583-й на 585 строчку. 

Лидируют в рейтинге парного разря-

да по-прежнему итальянки Сара Эр-

рани и Роберта Винчи, третье место 

занимает россиянка Надежда Петро-

ва. (newskaz.ru)

ШУМЕНОВА 
ЗАЖДАЛИСЬ

Чемпион мира по версии WBA в по-

лутяжелом весе 30-летний казахстанец 

Бейбут Шуменов вернется на ринг че-

рез полтора года после своего прошло-

го поединка в рамках боксерского ве-

чера Пакьяо-Риос, который состоится 

24 ноября в Макао (Китай). Шоу будет 

транслироваться телеканалом HBO че-

рез систему платных трансляций (PPV). 

По данным Boxrec.com, его соперником 

станет 36-летний Тамас Ковац из Слова-

кии. Последний раз Шуменов выходил 

на ринг 2 июня прошлого года, когда 

успешно защитил титул в бою с Энрике 

Орнеласом. (allboxing.ru)

БЕРАНЕК ОГЛАСИЛ 
СОСТАВ

Главный тренер национальной 

сборной Казахстана Мирослав Бера-

нек объявил состав команды для уча-

стия в отборочных матчах чемпионата 

мира 2014 года со сборными Фарерских 

островов и Швеции. Вратари: Андрей 

Сидельников («Актобе»), Александр 

Мокин («Шахтер» Караганда), Антон 

Цирин («Жетысу» Талдыкорган), Самат 

Отарбаев («Ордабасы» Шымкент). За-
щитники: Кайрат Нурдаулетов («Аста-

на»), Андрей Порываев («Шахтер» Кара-

ганда), Юрий Логвиненко («Актобе»), 

Алексей Мулдаров («Актобе»), Виктор 

Дмитренко («Астана»), Марк Гурман 

(«Кайрат» Алматы), Александр Кисли-

цын («Кайрат» Алматы), Константин 

Энгель («Энерги», Коттбус, Германия). 

Полузащитники: Нурбол Жумаскали-

ев («Тобол» Костанай), Максат Байжа-

нов («Шахтер» Караганда), Марат Хай-

руллин («Актобе»), Валерий Коробкин 

(«Астана»), Дмитрий Шомко («Иртыш» 

Павлодар), Андрей Карпович («Орда-

басы» Шымкент), Анатолий Богданов 

(«Тобол» Костанай). Нападающие: 
Танат Нусербаев («Астана»), Андрей 

Финонченко («Шахтер» Караганда), 

Сергей Хижниченко («Шахтер» Кара-

ганда), Сергей Остапенко («Астана»), 

Алексей Щеткин («Атырау»), Игорь 

Юрин («Иртыш» Павлодар). Игроки 

национальной сборной Казахстана за-

езжают на учебно-тренировочный сбор 

2 сентября и будут находиться в распо-

ложении команды до 10 сентября. В слу-

чае травм кого-то из вышеуказанных 

футболистов на сбор будут вызваны 

следующие игроки резервного списка: 

защитники: Мухтар Мухтаров («Орда-

басы» Шымкент), Захар Коробов («Же-

тысу» Талдыкорган), полузащитники: 
Павел Шабалин («Иртыш» Павлодар), 

Серикжан Мужиков («Жетысу» Талды-

корган), Улан Конысбаев («Астана»), 

Азат Нургалиев («Ордабасы» Шымкент), 

Виталий Волков («Тобол» Костанай), 

Хайнрих Шмидтгаль («Фортуна» Дюс-

сельдорф, Германия) и нападающий: 
Сергей Гридин («Актобе»). Напомним, 

что сборная Казахстана проведет два 

подряд отборочных матча чемпиона-

та мира-2014: Казахстан – Фарерские 

острова, 6 сентября 2013 года, Астана. 

«Астана Арена», 21.00 Казахстан – Шве-

ция, 10 сентября 2013 года, Астана. 

«Астана Арена», 22.00. (ffk.kz)

Данияр Балахметов
Фото: pfl .kz

Н
ынешнее футбольное лето 
стало, пожалуй, самым на-
сыщенным за всю историю 

пребывания Казахстана в УЕФА. 
Успехи карагандинского «Шах-
тера» обещают как минимум и 
яркую футбольную осень, и даже 
кусочек декабря, когда закончится 
групповая стадия Лиги чемпионов 
и Лиги Европы. Помимо проры-
ва «горняков» хочется с надеждой 
взирать и на ответный поединок 
раунда плей-офф Лиги Европы 
между «Актобе» и киевским «Ди-
намо», который будет сыгран в чет-
верг в столице Украины. Конечно, 
фаворитом этой пары закономер-
но являются подопечные Олега 
Блохина. Но как показала первая 
встреча, сыгранная неделю назад 
в Актобе, в футболе нет ничего не-
возможного. Казахстанцы дважды 
отыскали брешь в обороне имени-
того соперника, могли и сравнять 
счет, но, как говорится, не судьба 
(счет первого матча 3:2 в пользу 
киевлян). Для осуществления за-
ветной цели у команды Владимира 
Никитенко есть как минимум 90 
минут игрового времени, при этом 
матч на стадионе «Олимпийский» 
состоится при пустых трибунах, 
что также немаловажно. 

Между тем в отошедшем каза-
лось в тень внутреннем первенстве 
тоже началась интересная и зани-
мательная пора. Участники нацио-
нального чемпионата разделились 
на «шестерки» (1-6 и 7-12 места) и 
теперь решают локальные, но со-
всем уж полярные задачи. Есте-
ственно, к матчам первых шести 
команд внимания будет больше, 
поскольку здесь оспаривается чем-
пионство, а также призовые места, 
которые позволят в следующем 
году сыграть в еврокубках. При-
чем, несмотря на ощутимый отрыв 
«Актобе» и «Астаны» (27 и 24 очка 
соответственно), отчасти «Шахте-
ра» (22 очка), остальные три клуба 
тоже сохраняют неплохие шансы 
на смену диспозиций – «Кайрат» – 
19 очков, «Иртыш» и «Ордабасы» – 
по 18 баллов. 

Во второй «шестерке» дела об-
стоят куда прозаичней. Выше 7-го 
места ни один клуб все равно не 
поднимется, а вот занявшая по-
следнее место команда покинет 
элитный дивизион, тогда как пред-
последний клуб будет оспаривать 
право участия в премьер-лиге на 
следующий сезон в переходном 
матче со вторым коллективом из 
первой лиги. 

Сейчас после двух туров вто-
рого этапа «лидирует» во второй 
«шестерке» костанайский «Тобол», 

у которого 19 очков. 15 баллов в 
активе у «Атырау». Следующая 
тройка команд в лице «Тараза», 
«Жетысу» и «Акжайыка» набрала 
соответственно 13, 11 и 9 очков. 

Борьба в разделении
В прошедшем туре, который был 
сыгран 24 и 25 августа, результа-
ты матчей сложились по-разному. 
Во второй «шестерке» команды за-
бивали больше, при этом в трех 
матчах была зафиксирована лишь 
одна ничья. В Уральске очки поде-
лили «Акжайык» и «Восток» – 2:2. 
А «Тобол» весьма убедительно обы-
грал дома «Атырау» со счетом 3:1. 
В числе соискателей мест с 7-го по 
12-е гости также познали радость 
побед. Сделал это «Тараз», который 
нанес поражение в Талдыкоргане 
местному «Жетысу» – 2:0.

В первой «шестерке» также в 
трех матчах были зафиксированы 
2 победы и ничья. Только в отли-
чие от второго секстета здесь по-
беждали исключительно хозяева 
полей.

В субботу «Астана» дома вы-
играла у «Ордабасы» со счетом 
3:1. При этом столичная команда 
отыгрывалась после гола Эдина 
Юнузовича, забитого на 27-й ми-
нуте. В дебюте второго тайма (50-я 
минута) черногорский полузащит-
ник «Астаны» Дамир Кояшевич с 

одиннадцатиметрового отквитал 
один гол. А на 65-й и 72-й минутах 
легионер из Центральноафрикан-
ской Республики Фокси Кетевоама 
оформил дубль и принес победу 
столичному клубу – 3:1.

Также в субботу в Караганде 
разошлись миром «Шахтер» и «Ир-
тыш» – 1:1. На 33-й минуте счет 
открыл защитник «горняков» Ев-
гений Тарасов. А на 37-й минуте 
нападающий павлодарцев Куаныш 
Бегалин сравнял его и установил 
окончательный результат. 

Единственный матч, который 
был вынесен на воскресенье, состо-
ялся в Актобе, где одноименный 
клуб встречался с алматинским 
«Кайратом». Актюбинцы, ведущие 
борьбу сразу на трех фронтах (чем-
пионат и Кубок Казахстана, а также 
Лига Европы), сумели огорчить ко-
манду Владимира Вайсса со счетом 
2:0. Примечательно, что авторами 
обоих голов в этой встрече ста-
ли легионеры из Узбекистана. На 
21-й минуте отличился Александр 
Гейнрих. А на 77-й минуте Тимур 
Кападзе со штрафного во второй 
раз заставил капитулировать Да-
вида Лорию.  

Стоит отметить, что западно-
казахстанцы в этом сезоне лишь с 
третьей попытки сумели обыграть 
«Кайрат». На первом этапе алма-
тинцы дома одолели своих сопер-
ников со счетом 1:0. А в Актобе 
была зафиксирована ничья – 1:1. 
Кроме того, «Актобе» прервал бес-
проигрышную серию «Кайрата», 
длившуюся с 22 мая, когда алма-
тинцы дома уступили «Астане». 

Тур на три дня
В ближайшую пятницу состоятся 
четыре из шести запланирован-
ных матчей XXV тура премьер-
лиги. Во второй «шестерке» прой-
дут следующие встречи: «Тараз» 
– «Акжайык», «Восток» – «Тобол» и 
«Атырау» – «Жетысу». А вот из чис-
ла первых шести команд первен-
ства в Алматы сыграют «Кайрат» 
и «Астана». 

«Шахтер» и «Актобе» по причине 
участия в еврокубках свои матчи 
проведут в воскресенье. «Горняки» 
в Шымкенте сыграют с «Ордаба-
сы», а «Актобе» в Павлодаре встре-
тится с «Иртышом». После этого 
тура в связи с участием националь-
ной сборной в отборочном турни-
ре ЧМ-2014 в чемпионате страны 
наступит пауза. Очередные матчи 
национального первенства клубы 
проведут 14 и 15 сентября.

На пороге жаркой 
футбольной осени
В пятницу и в воскресенье состоятся матчи XXV тура чемпионата 
Казахстана по футболу

Вячеслав Селезнев

П
отихоньку футбольная Евро-
па отходит от трансферного 
безумия, постепенно за-

влекая поклонников турнирными 
перипетиями. Все без исключения 
чемпионаты, относящиеся к «боль-
шой пятерке», уже стартовали. Где-
то промежуточные результаты вы-
глядят весьма предсказуемыми. Но 
есть турниры, которые начались 
весьма неожиданно.

«Челси» – временный лидер?
В чемпионате Англии сыграно 
всего два тура. А с учетом пере-
несенного матча «Челси» – «Астон 
Вилла» положено начало и третье-
му. «Синих» в ближайшую пятни-
цу ожидает встреча с мюнхенской 
«Баварией» в рамках Суперкуб-
ка Европы, поэтому они провели 
матч, запланированный на третий 
игровой день, 21 августа и выигра-
ли его у бирмингемцев со счетом 
2:1. Благодаря этому «Челси» с 7-ю 
очками вышел на первое место в 
турнирной таблице. Однако по по-
терянным баллам он уступает «Ли-
верпулю» и «Тоттенхэму», которые 
набрали по 6 пунктов. 

В понедельник состоялся цен-
тральный матч второго тура, в ко-
тором «Челси» встречался на «Олд 
Траффорд» с «МЮ». Вопреки пред-
матчевым ожиданиям и раскладам, 
игра получилась скупой на голевые 
моменты, в результате чего все за-
кономерно вылилось в нулевую 
ничью. Лучшими в этом поединке 
были защитники обеих команд.

Главным событием второго тура 
стал конфуз «Манчестер Сити», кото-
рый случился в поединке с «Кардифф 
Сити», между прочим, дебютантом 
премьер-лиги. Команда Мануэля 
Пеллегрини умудрилась уступить в 
столице Уэльса со счетом 2:3.

Без потерь в первенстве идут 
лишь «Ливерпуль» и «Тоттенхэм». 
«Мерсисайдцы» и «шпоры» в двух 
поединках одержали сухие победы 
со счетом 1:0. За «Ливерпуль» оба 
раза отличился Даниэль Старридж. 
А у «Тоттенхэма» в отсутствие Гар-
рета Бэйла главной забивной силой 
стал новичок команды – испанец 
Роберто Сольдадо, на счету которо-
го также оба гола. Если так пойдет 

дальше, то Бэйла, мыслями, а мо-
жет и не только ими, уже находя-
щегося в «Реале» и попутно грозя-
щегося перехватить звание самого 
дорогого футболиста в мире, впол-
не могут перестать вспоминать на 
«Уайт Харт Лейн».  

Между тем рассуждать долго о 
туре прошедшем в Англии вряд ли 
будут ввиду того, что в очередной 
игровой день грядет два супер-
матча. Оба состоятся 1 сентября. 
В одном сразятся «Ливерпуль» и 
«Манчестер Юнайтед», а в другом, 
не менее принципиальном поедин-
ке отношения выяснят «Арсенал» и 
«Тоттенхэм».   

Наперегонки с «Барсой»
Испанское первенство ознаменова-
лось пока сверхрезультативностью 
в исполнении «Барселоны» и «Атле-
тико». Обе команды по итогам двух 
туров забили по 8 голов. Причем 
«Барса» является единственным 
клубом, который еще не пропускал. 
В первом туре каталонцы разгро-
мили дома «Леванте» со счетом 7:0. 
Затем подопечные Херардо Мар-
тино на выезде одержали весьма 
скромную победу над «Малагой» – 
1:0. Мадридский «Атлетико» в стар-
товом туре со счетом 3:1 одолел в 
гостях «Севилью». А во втором туре 
«матрасники» нелюбезно обошлись 
с «Райо Вальекано». Подопечные 
Диего Симеоне отгрузили в ворота 
земляков 5 безответных мячей. 

Помимо этих двух команд без 
потерь идут «Атлетик», «Вильярре-
ал» и мадридский «Реал». 

Многообещающее начало 
«Ювентуса»
В минувшую субботу стартовал 
чемпионат Италии. Триумфатор 
прошедшего сезона –  туринский 
«Ювентус» начал с победы. «Старая 
Сеньора» обыграла в гостях «Самп-
дорию», а единственный гол в этой 
встрече забил Карлос Тевес. 

Весьма неожиданно закончился 
матч в Вероне, где одноименный 
клуб нанес поражение «Милану» со 
счетом 2:1. Победный дубль в этом 
поединке сделал казалось уже забы-
тый всеми Лука Тони. В составе «рос-
сонери» отличился Андреа Поли. 

Наиболее крупную победу в 
стартовом туре одержал «Наполи». 

Неаполитанцы разгромили дома 
«Болонью» со счетом 3:0 и благо-
даря этому возглавили турнирную 
таблицу. 

Во втором туре, который прой-
дет в ближайшие субботу и воскре-
сенье, состоится центральный матч 
между «Ювентусом» и «Лацио». 
Встреча будет сыграна 31 августа. 

Призрачный отрыв 
«Баварии»
Дортмундская «Боруссия», левер-
кузенский «Байер» и «Майнц» по-
сле трех туров, имея идентичное 
количество набранных очков (по 
9), идут без потерь. А возглавляет 
немецкую бундеслигу «Бавария», у 
которой 10 баллов. При этом мюн-
хенский клуб провел на один матч 
больше. Во вторник подопечные 
Хосепа Гвардиолы в рамках пере-
несенного матча 4-го тура встре-
чались на выезде с «Фрайбургом» и 
упустили победу на последних ми-
нутах. Итог поединка – 1:1. 

Резвый «Олимпик» и 
забуксовавший «ПСЖ» 
Марсельский «Олимпик» весьма 
уверенно начал национальное пер-
венство, выиграв в трех стартовых 
матчах. Имея в активе 9 очков, 
«Олимпик» единолично возглав-
ляет первенство. На втором месте 
идет «Монако», который посте-
пенно примеряет на себя звание 
богатого и успешного клуба. «Мо-
негаски», совершившие летом не-
сколько громких сделок, уверенно 
одержали победы над «Бордо» и 
«Монпелье». Лишь в третьем туре 
команда Клаудио Раньери сыграла 
вничью с «Тулузой» – 0:0.

Совсем неожиданно начал тур-
нир «ПСЖ». Парижане в двух ту-
рах против «Монпелье» и «Аяччо» 
играли исключительно вничью с 
одинаковым счетом 1:1. И только 
в третий игровой день они суме-
ли одержать выездную победу над 
«Нантом» – 2:1. 

В ближайшем туре 1 сентября 
состоится центральный матч, в 
котором «Олимпик» на своем поле 
будет принимать «Монако». 

«Зволле» удивляет
Футбольный клуб «Зволле» из одно-
именного города по голландским 

меркам является весьма скромным 
и неискушенным. Наивысшее до-
стижение данного коллектива – 8-е 
место в чемпионате Нидерландов 
в 1979 году. Однако это не мешает 
ему единолично возглавлять пер-
венство страны, оставляя позади 
себя признанных грандов. Кстати, 
в стартовом туре, «Зволле» одолел 
«Фейеноорд» (2:1), который как раз 
и относится к числу законодателей 
мод голландского футбола. Сам 
«Фейеноорд» располагается на 15-й 
строчке. 

После четырех туров «Зволле» 
имеет в активе 12 очков. У идущего 
вторым «ПСВ» – 10 баллов. Зато сле-
дующая группа: «Твенте», «Аякс», 
«Рода», «Херенвен», «Гронинген» и 
«Витесс» набрали по 7 очков. 

ЦСКА впереди 
«Паровоза»
В первенстве России после шести 
туров лидирует московский ЦСКА. 
«Армейцы» в субботу одолели на 
выезде «Томь» со счетом 2:1. Си-
биряки, к слову, сейчас  являются 
худшей командой первенства, про-
играв все 6 матчей. 

Другой московский клуб, «Локо-
мотив» помог действующим чем-
пионам России сместить с первой 
строчки «Ростов». Случилось это в 
очном поединке, где «Локомотив» 
учинил разгром сопернику со сче-
том 5:0. 

А вот центральный матч тура 
между «Динамо» и «Зенитом» за-
вершился вничью – 1:1. 

Первое поражение в первен-
стве потерпел «Спартак». «Красно-
белые» уступили в Перми «Амкару» 
– 1:2. С таким же счетом «Анжи» 
был обыгран дома «Краснодаром». 
Наконец тур запомнился шедев-
ром в исполнении белорусского 
легионера «Волги» Антона Путило, 
который забил победный гол «Те-
реку», обыграв несколько игроков 
обороны и буквально заведя мяч в 
ворота.

Ближайший тур будет сыгран 
с пятницы по воскресенье. Наи-
большее внимание к себе при-
ковывает поединок между «Зе-
нитом» и «Локомотивом». Также 
весьма интригующе выглядит 
вывеска «Терек» – «Анжи» и «Ди-
намо» – «Ростов».

Сенсации случились быстро
Национальные первенства «Старого Света» постепенно набирают 
обороты
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В
первые оказавшись в Киеве, 
вы поймете, что одной по-
ездки будет недостаточно. Вы 

непременно станете искать повод 
вернуться в этот город. Можете 
быть уверены, в следующий раз 
столица Украины встретит вас в 
новом облике!

«Язык до Киева доведет» – го-
ворится во всем известной посло-
вице. Хотя добралась я туда менее 
оригинальным способом. Могу 
смело утверждать, что мать горо-
дов русских не утратила своей зна-
чимости, описанной в летописях, и 
по сей день. 

В наши дни население города 
неуклонно растет, приблизившись, 
по последним данным, к 3 млн. 
Киев многолик, здесь найдут себя 
как неугомонные хипстеры, так и 
ценители гламура. 

Но прежде чем познакомиться с 
несколькими интересными места-
ми и личностями Киева, следует 
побеспокоиться о хлебе насущном 
и крыше над головой.

Столица Украины предлагает 
своим гостям огромные возможно-
сти удобно расположиться и вкусно 
поесть. 

На проживание в зависимости 
от бюджета вы можете потратить 
от 2 тыс. до 60 тыс. тенге в сутки в 
столичных хостелах, гостевых до-
мах и гостиницах. Если вы желаете 
снять квартиру, она вам обойдется 

в 4 тыс. тенге в сутки. За месяц вы 
заплатите около 50 тыс. тенге.

Что касается питания, все опять 
же зависит от вашего бюджета. 
Средний счет в кафе на одного 
человека составит около тысячи 
тенге. Но и искушенный гурман 
сможет найти свое счастье в киев-
ских ресторанах и потратиться в 
соответствии со своими требова-
ниями.

Основательно отдохнув с до-
роги и подкрепившись блюдами 
украинской кухни, можно смело 
утолять жажду духовных исканий. 
Многочисленные церкви Киева 
буквально пропитаны историей. 
Михайловский и Софийский собо-
ры, находящиеся практически друг 
напротив друга, являются одними 
из самых ярких архитектурных и 
исторических памятников.

Софийский собор, возведенный 
в XI веке в стиле украинского ба-
рокко, входит в состав более позд-
него монастырского ансамбля, 
законченного в XVIII столетии. 
В непосредственной близости от 
него находится Михайловский Зла-
товерхий собор, расположившийся 
на одноименной площади, – один 
из главных храмов Украинской 
православной церкви. 

Там же установлены памятники 
княгине Ольге, апостолу Андрею 
Первозванному, Кириллу и Мефо-
дию. Скульптурная группа руки 
знаменитого Ивана Кавалеридзе 
пережила настоящее перерожде-

ние с момента своего открытия в 
1911 году. Она была повреждена 
вандалами 8 лет спустя и полно-
стью демонтирована в 1923 году. 
И лишь весной 1996 года компо-
зицию вернули в сердце верхнего 
Киева. 

Центральная позиция княгини 
Ольги в скульптурном ансамбле 
не случайна. Великая княгиня 
киевская является первой и пока 
единственной женщиной – главой 
государства на Украине, первой 
крещеной правительницей, а так-
же первой святой православия. 
Кроме того, волевой характер и 
незаурядный склад ума показали 
ее как грамотного политика. За 
время своего правления княгиня 
Ольга значительно приумножила 
владения княжества, положила на-
чало каменному градостроитель-
ству на Руси и внесла множество 
нововведений в управленческих 
вопросах.

Много воды утекло с тех времен. 
Город на семи холмах продолжал 
обогащаться и процветать, привле-
кая большое количество путников, 
паломников и творческих лично-
стей в разные эпохи.

Так, к примеру, в Киеве Анна 
Ахматова после долгих колебаний 
дала согласие Николаю Гумилеву 
связать с ним судьбу. Несмотря на 
то, что сама Анна Андреевна при-
знается, что не очень любила Киев, 
она написала в этом городе множе-
ство прекрасных строчек.

И в Киевском храме Премудрости 
Бога,
Припав к солее, я тебе поклялась,
Что будет моею твоя дорога,
Где бы она ни вилась.
То слышали ангелы золотые
И в белом гробу Ярослав.
Как голуби, вьются слова простые
И ныне у солнечных глав.
И если слабею, мне снится икона,
И девять ступенек на ней.
И в голосе грозном софийского звона
Мне слышится голос тревоги 
твоей.

В доме №13 по Андреевскому спу-
ску находится дом-музей знамени-
того писателя Михаила Булгакова. 
«Нет на свете города красивее, 
чем Киев», – говорил он. Любовью 
пропитаны описания родного го-
рода на страницах его книг. Герои 
булгаковских романов разделяли 
чувства автора. Так, Николка из 
«Белой гвардии», как и писатель, 
любил подниматься до верхней 
точки Андреевского спуска и на-
блюдать за городом. Будучи в Мо-
скве, Булгаков писал своей матери 
о тоске, которую испытывает вда-
ли от Киева.

«Весной зацветали белым цве-
том сады, одевался в зелень Цар-
ский сад, солнце ломилось во все 
окна, зажигало в них пожары. А 
Днепр! А закаты! А Выдубецкий 
монастырь на склонах! ...Словом, 
город прекрасный, город счастли-
вый. Мать городов русских», – пи-
сал Булгаков в своем очерке «Киев-
город».

В продолжение Андреевского 
спуска на улице Десятинной висят 
«нос и усы» Николая Гоголя. По ле-
генде, во время прогулки именно 
по Андреевскому писателю при-
шла в голову идея повести «Нос». 
Памятник-близнец вы можете 
увидеть в Санкт-Петербурге на Не-
вском проспекте. Там, где и разво-
рачивается интрига произведения.

Конечно же, говоря о столице 
Украины, нельзя не упомянуть 
другой шедевр классика, а именно 
«Вечера на хуторе близ Дикань-
ки», благодаря которому широкие 
массы узнали о так называемом 
гоголевском Киеве. «Шумит, гре-
мит конец Киева: есаул Горобець 
празднует свадьбу своего сына», – 
описывал нравы и быт украинско-
го народа Гоголь. 

«Чуден Днепр при тихой погоде, 
когда вольно и плавно мчит сквозь 
леса и горы полные воды свои. Ни 
зашелохнет; ни прогремит. Гля-
дишь, и не знаешь, идет или не идет 
его величавая ширина, и чудится, 
будто весь вылит он из стекла, и 
будто голубая зеркальная дорога, 
без меры в ширину, без конца в 
длину, реет и вьется по зеленому 
миру», – восхищался знаменитый 
писатель.

Чулпан Гумарова

М
еждународный аэропорт 
Борисполь стал для многих 
казахстанцев часто посе-

щаемым местом. В этом аэропорту 
удобные стыковки, а тарифы «Меж-
дународных авиалиний Украины» 
(МАУ) позволяют значительно 
сэкономить на перелете в Европу. 
Дожидаясь следующего рейса, не 
теряйте времени в аэропорту и 
поезжайте в Киев, ознакомьтесь с 
достопримечательностями мате-
ри городов русских. Добраться до 
Киева вы сможете на обществен-
ном транспорте. Такая поездка вам 
обойдется в 4 гривны, около 80 тен-
ге. От аэропорта до станции метро 
«Бориспольская» можно доехать на 
автобусе. Непосредственно в метро 
я бы посоветовала вам сойти на 
станции «Крещатик». Если вы все 
же решили добраться на такси, то 
имейте в виду: поездка обойдется 
вам в 150-200 гривен (3-4 тыс. тен-
ге) до центра города.

Крещатик – это главная улица 
Киева, длина которой составляет 
1,3 км. Улица начинается от Евро-
пейской площади, проходит через 
Майдан Незалежности (Площадь 
Независимости) и заканчивается 
Бессарабской площадью. Крещатик 
стал улицей только в XIX веке, а до 
этого времени Крещатиком назы-
валась местность вдоль Днепра, где 
Владимир Великий крестил свою 
семью. Владимир Святославович 
известен в большей степени тем, 
что выбрал православие в качестве 
религии для древнерусского госу-
дарства. Однако название улицы 
ничего общего с крещением Руси 
не имеет, оно происходит от Креща-
того Яра, то есть перекрещенного 
поперечными балками-оврагами.

С начала своего основания ули-
ца неоднократно меняла облик. Во 
время Второй мировой войны она 
сильно пострадала от взрывов. По-
сле окончания войны центр Киева 
вновь отстроили, сохранив конфи-
гурацию улиц. Сегодня улица за-
строена в едином архитектурном 
ансамбле в стиле сталинского ам-
пира.

Современный Крещатик также 
интересен своими палаточными 
городками, разбитыми прямо на 
главной улице города. В палатках 
живут люди, протестующие про-
тив правительства Украины, и ка-
жется, что совершенно неважно, 
кто сейчас у власти. Палаточные 
городки стали неотъемлемой ча-
стью облика не только Крещатика, 
но и целой эпохи Украины.

Другой достопримечательно-
стью Киева, которую вы должны 
увидеть обязательно, является 
Майдан Незалежности. В центре 
площади установлена высокая ко-
лонна, на вершине которой стоит 
девушка – Берегиня. Древние сла-
вяне полагали, что Берегиня – это 
великая богиня, породившая все 
сущее. Ее повсюду сопровождают 
светозарные всадники, олицетво-
ряющие солнце. К ней особенно 
часто обращались в период созре-
вания хлебов. Некоторые ученые 
считают, что название «берегиня» 
сходно со словом «оберег». Ведь 
великая богиня должна была обе-
регать созданных ею людей. Ки-
евская Берегиня держит в руках 
калиновую ветвь, что, по словам 
киевлян, символизирует независи-
мость Украины.

Также на площади были вос-
становлены Лядские ворота. До X 
века на месте площади было боло-

то. А Лядские ворота были частью 
единой системы оборонной линии 
древнего Киева и вели к верхнему 
городу. Сегодня на этих вратах 
установлена фигура покровите-
ля города – архангела Михаила. 
Майдан занимает значимое место 
в истории и современной Украи-
ны. Зимой 2000-2001 годов здесь 
проходили акции протеста «Укра-
ина без Кучмы». А в 2004 году пло-
щадь стала центром Оранжевой 
революции, в результате которой 
украинцам удалось добиться по-
вторного голосования на выборах 
президента, прошедших в 2004 
году.

Далее от Площади Независи-
мости проследуйте по Софийской 
улице, которая приведет вас к Со-
бору Святой Софии. Собор явля-
ется выдающимся памятником 
древнерусской архитектуры, кото-
рый причислен к национальному 
заповеднику «София Киевская» и 
внесен в список Всемирного насле-
дия ЮНЕСКО. По этой причине его 
запрещено передавать какой-либо 
религиозной организации и совер-
шать в нем богослужения. Исклю-
чение относительно этого запрета 
украинские власти делают в День 
независимости Украины. В этот 
праздник представители религи-
озных организаций совершают мо-
литву об Украине. Такая традиция 
была введена с 2005 года. Однако 
22 ноября 2006 года священный 
синод Украинской православной 
церкви, Московский патриархат, 
заявил о невозможности для себя 
участвовать в такого рода меро-
приятиях.

Побывав в Киеве, нельзя не по-
сетить и Михайловский Златоверх-
ний собор, тем более что находится 
он практически напротив Софий-
ского собора, а с учетом того, что 
вы ограничены во времени, это 
является немаловажным плюсом. 
Михайловский монастырь – один 
из древнейших монастырей в 
Киеве. Включает разрушенный в 
1930-е годы и заново построенный 
в середине 1990-х годов соборный 
храм в честь Архангела Михаила, а 
также трапезную с церковью Иоан-
на Богослова (1713 год) и колоколь-
ню (1716-1719 годы). Предполага-
ется, что Михайловский собор был 
первым храмом с позолоченным 
верхом, откуда на Руси пошла эта 
своеобразная традиция. Собор был 
построен в XII веке на месте Дми-
триевского монастыря. Посвящен 
архангелу Михаилу, который счи-
тается защитником и покровите-
лем Киева. В 1240 году он был раз-
рушен татаро-монголами. Собор за 
всю свою историю неоднократно 
перестраивался. Он был практи-
чески полностью уничтожен при 
советской власти в 1934-1937 годах 
для расчистки места под прави-
тельственный квартал. В 1999 году 
Михайловский собор был отстро-
ен заново, а в 2001-2004 годах ему 
были возвращены фрески, хранив-
шиеся в Эрмитаже.

И последнее, что вы должны 
успеть сделать, пребывая в Кие-
ве транзитом, – обойти Михай-
ловский собор. За собором есть 
небольшая площадка, с которой 
открывается вид на Днепр. Уви-
дев это, считайте, что программа-
минимум в Киеве выполнена, и 
вы можете со спокойной душой 
возвращаться в аэропорт и продол-
жить свое путешествие с полной 
уверенностью в том, что вновь вер-
нетесь в Киев, но уже не как тран-
зитный пассажир.

Василиса Тулеуова

Ж
изнь – причудливая шту-
ка, иногда она планомерно 
сводит вас с тем или иным 

местом на земле, порой даже са-
мым нестандартным способом. Так 
происходит со мной и Киевом. Бы-
вая ежегодно в столице Украины с 
младенчества, казалось бы я знаю 
этот город довольно сносно, осо-
бенно «культовые» туристические 
места. Однако Киев не так прост, и 
все новые и новые посещения его 
дают свежие впечатления о нем. А 
в этом году город на Днепре проде-
монстрировал свою художествен-
ную грань. 

Великое и величественное
С 27 июля по 29 сентября текуще-
го года в Киеве проходит всеукра-
инская художественная выставка 
«Великое и величественное», при-
уроченная к 1025-летию крещения 
Киевской Руси. Мыстецкий Арсенал 
вместил в себя 1000 произведений 
украинского искусства из коллек-
ций 35 ведущих музеев Украины, 
призванные продемонстрировать 
цивилизационное влияние христи-
анства на развитие культуры.

Как утверждают организаторы, 
проект показывает самые яркие 
страницы истории украинского 
искусства от древнейших времен 
до современности и определяет 
сам путь формирования украин-
ской идентичности. «Весомыми 
задачами выставки «Великое и ве-
личественное» являются: пробуж-
дение исторической и культурной 
памяти украинцев, укрепление 
чувства общности цивилизацион-
ного опыта и единства историче-
ских основ и мировоззренческих 
ориентиров, осознание причаст-
ности каждого к выдающимся 
страницам прошлого, а значит, и 
ответственности за создание на-
стоящего», – говорится на сайте 
Мыстецкого Арсенала.

Трудно себе представить более 
простой способ погрузиться в исто-
рию и современность Украины. 
Выставка позволяет не только оку-
нуться и прочувствовать украин-
ский дух, но и лучше понять совре-

менных киевлян. Ведь экспозиция 
охватывает исторический период 
длительностью более пятнадцати 
тысячелетий – от эпохи палеоли-
та, Триполья, античных городов 
Северного Причерноморья, сквозь 
древнерусское, барочное, класси-
цистическое искусство к модер-
низму и постмодернизму. Она де-
монстрирует, как художественные 
традиции Востока и Запада орга-
нично адаптировались на местной 
культурной почве. 

Гостей выставки ждет и целое 
соцветие живописи: от произведе-
ний самого известного российско-
го портретиста времен Екатерины 
ІІ, украинца Владимира Боровиков-
ского (Полтавский художествен-
ный музей имени Н. Ярошенко); 
сакрального монументалиста Ни-
колая Ге; передвижника, мастера 
жанровой картины и воспевателя 
украинского быта Николая Пимо-
ненко, чьи работы еще при его жиз-
ни покупал Лувр; академика Пе-
тербургской академии художеств, 
соавтора росписей Владимирского 
собора в Киеве и обладателя титу-
ла самого лучшего рисовальщика 
Рима Вильгельма Котарбинского 
до величественных фигур народно-
го искусства – Марии Примаченко 
и Анны Собачко-Шостак и всемир-
но известных гениев, творивших 
именно на украинской земле, – 
Александры Экстер и Казимира 
Малевича.

Кроме всего прочего, выставка 
демонстрирует довольно высокий 
уровень свободы мысли Украины, 
невзирая на многие перегибы. Так, 
принимая во внимание неодно-
значное отношение современных 
украинцев к советской власти, 
особенно интересен тот факт, что 
в рамках выставки на всеобщее 
обозрение была выставлена карти-
на, где красный комиссар стоит на 
трупе поверженного бандеровца. 
Также несколько смутила, но и по-
радовала картина Виктора Паль-
мова «За советскую власть», на 
которой изображен умерший ком-
мунист, возлегающий на красном 
советском знамени. Эту картину 
можно назвать иконой атеистиче-
ского строя. Такая толерантность 

к собственной истории вызывает 
уважение!

Кроме того, выставка «Великое 
и величественное» демонстрирует 
продолжение тысячелетних худо-
жественных традиций в работах 
современных художников – Анато-
лия Криволапа, Тиберия Сильва-
ши, Виктора Сидоренко, Николая 
Малышко, Николая Маценко, Алек-
сандра Сухолита и других. 

«Китай Китай»
Одним из ярких центров совре-
менного искусства по праву счи-
тается киевский PinchukArtCentre. 
PinchukArtCentre – это открытая 
платформа для художников, искус-
ства и общества. PinchukArtCentre 
расположен в старинном архитек-
турном ансамбле киевского Бес-
сарабского квартала, который был 
отреставрирован в начале ХХІ века. 
Архитектурный проект внутрен-
него пространства арт-центра был 
разработан французским архитек-
тором Филиппом Киамбаретта. 
Центр размещается на 6 этажах и 
объединяет выставочные залы на 
4 этажах, зал video-lounge и кафе 
на 6-м этаже, а также администра-
тивную часть. Общая площадь арт-
центра составляет более 3000 кв. м. 

Стилем PinchukArtCentre можно 
назвать нестандартность видения 
искусства и желание привнести 
своеобразие в мировой процесс 
развития искусства.

Одной из демонстраций такого 
нестандартного взгляда, безуслов-
но, является новый проект центра 
«Китай Китай», который включает 
в себя работы одиннадцати ки-
тайских художников разных по-
колений. По информации органи-
заторов, основная тема выставки 
– напряжение между индивидуаль-
ным и коллективным мышлением, 
которая не только прослеживается 
через всю китайскую историю и не-
прерывно формирует современное 
общество, но также приобретает 
большое значение на Западе.

На выставке представлены та-
кие художники, как Ай Вэйвэй (Ai 
Weiwei), Чао Фей (Cao Fei), Чэнь 
Чжэнь (Chen Zhen), Сунь Сюнь (Sun 
Xun), Сунь Юань и Пэн Юй (Sun 

Yuan & Peng Yu), Сюй Чжэнь (Xu 
Zhen), Ян Ксин (Yan Xing), Ян 
Фудун (Yang Fudong), Чжан Ху-
ань (Zhang Huan), Чжао Яо (Zhao 
Yao) и Чжао Чжао (Zhao Zhao).

«Китай Китай – это новый 
взгляд, сосредоточенный на твор-
ческом пространстве, которое за 
последние десятилетия претерпело 
множество значительных преобра-
зований, – говорит Экхард Шнай-
дер, генеральный директор Pinchuk 
Art Centre. – Предыдущая практика 
подражания западным традициям 
отошла в прошлое. Художники это-
го пространства как старшего, так 
и младшего поколений наработали 
многочисленные индивидуальные 
взгляды, отражающие одновремен-
но историю их нации и глобальные 
художественные процессы, свобод-
но и независимо используя совре-
менные международные творче-
ские приемы».

Создателем этого уникального 
для постсоветского пространства 
проекта явился известный укра-
инский бизнесмен Виктор Пинчук. 
В 2006 году Виктором Пинчуком 
была основана международная 
инвестиционно-консалтинговая 
группа компаний EastOne, инве-
стиционный портфель активов ко-
торой включает свыше 20 бизнесов 
и широкомасштабных проектов, в 
том числе компанию «Интерпайп» 
и ряд СМИ на Украине и за рубе-
жом. Виктор Пинчук стал первым 
в истории украинским обществен-
ным деятелем, вошедшим в список 
«100 самых влиятельных людей 
мира по версии журнала TIME» 
(2010 TIME 100: The World's Most 
Infl uential People). Также он занял 
37 место в ежегодном рейтинге 
британского журнала ArtReview 
«100 самых влиятельных людей в 
мире современного искусства. The 
Power 100» (The 2010 ArtReview 
Power 100).

Пять лет назад был осно-
ван и благотворительный фонд 
Виктора Пинчука, который 
признан крупнейшей благо-
творительной организацией на 
Украине. Именно в рамках этого 
фонда и был создан вышеупомяну-
тый PinchukArtCentre. 

Киев многоликий
Каждый город предстает для нас с разных сторон, сначала – это 
очарование первого раза, после – радость кратких встреч, а затем и 
поиски необычного в привычном окружении. Вашему вниманию 
представляется три разных взгляда на один и тот же город, которые, 
надеемся, вам будут не только интересны, но и полезны. 

В первый, но не в последний раз

Ознакомительный 
транзит

Новые грани давно известного города
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RANGE ROVER SPORT 
ПРИКАТИЛ В АЛМАТЫ

На этой неделе в РК стартовали продажи 

второго поколения Range Rover Sport, само-

го динамичного внедорожника за всю исто-

рию бренда. Долгожданная премьера нового 

Range Rover Sport состоялась в неординарном 

месте недалеко от центра города, в ресторане 

«Ленконцерт Saigon Style». Главный герой ве-

чера эффектно предстал перед алматинской 

публикой. Один автомобиль был заблаго-

временно помещен в фонтан у ресторана, а 

второй – на центральной площадке у заве-

дения. Особенностью представления стали 

восемь солдат британской армии, которые 

сняли покрывало со второго автомобиля в 

самый кульминационный момент. Так, под 

динамичную композицию Adele «Rolling in 

the deep» в живом исполнении Harmonic Bliss 

искушенная алматинская публика встрети-

ла совершенно новый Range Rover Sport вос-

торженными аплодисментами. В основе RRS 

лежит платформа, позаимствованная у более 

крупного Range Rover. Все ключевые системы, 

имеющиеся в арсенале старшей модели, пере-

кочевали и в нутро Range Rover Sport. Среди 

наиболее заметных стоит отметить полно-

стью независимую алюминиевую подвеску с 

модернизированной пневматикой (дорожный 

просвет теперь можно увеличить на 65 мм), а 

также систему Terrain Response второго поко-

ления с пятью программами настроек работы 

мотора, трансмиссии и подвески. Стоимость 

автомобиля с двигателем V6 3.0 Supercharged 

от 13 797 000 тенге, самый мощный Sport с 

мотором V8 5.0 Supercharged будет стоить до 

27 594 000 тенге.

LEXUS АНОНСИРОВАЛ 
ВЫПУСК НОВОГО 
RC-F COUPE

Целью его создания стало желание япон-

цев навязать борьбу немцам на рынке средне-

размерных «заряженных» купе. Lexus собира-

ется вступить в конкурентную борьбу с Audi, 

Mercedes-Benz и BMW на арене среднеразмер-

ных люксовых купе. Что касается внешнего 

вида RC-F, то в глаза сразу бросается их фир-

менная решетка радиатора, правда, ее сдела-

ют более изящной для серийной версии. Купе 

получило стандартно агрессивный для этого 

сегмента дизайн кузова, светодиодные фары и 

новый дизайн выхлопных патрубков. Предпо-

ложительно, Lexus RC-F Coupe будет оснащен 

5-литровым V8 мощностью в 450 «лошадей». 

Для максимизации своего потенциала мотор 

купе будет работать в паре с 8-диапазонной ко-

робкой передач. Производитель сделал акцент 

на геометрии подвески и компонентов кузова 

в целях снижения веса. Больше никаких под-

робностей люксовое подразделение Toyota не 

предоставило. Релиз Lexus RC-F ожидается в 

середине 2014 года, но как бы серьезно не вы-

глядели технические характеристики на бу-

маге и дизайнерские изощрения на фото, купе 

ожидает серьезное соперничество с недавно 

анонсированным BMW M4. Не стоит сбрасы-

вать со счетов и таких оппонентов, как Audi 

RS5 и купе Mercedes-Benz C-класса от AMG.

ПРОДАНО БОЛЕЕ 
10 МЛН MERCEDES 
С-КЛАССА

За последние 30 лет модели этого класса ра-

зошлись по миру тиражом в 10 млн экземпля-

ров. Компания Mercedes анонсировала цифру 

в 10 миллионов проданных моделей С-класса 

начиная с 1982 года, когда в производство был 

запущен первый 190. Автомобилей только те-

кущего третьего поколения, введенного в 2007 

году, разошлось по миру 2,3 млн. В компании 

также отмечают, что Mercedes C-сlass coupe 

является самым желаемым для приобретения 

автомобилем во многих странах, в том числе 

в Германии, Китае и США. По словам руковод-

ства автоконцерна, «Бейби Бенц» одна из са-

мых популярных машин премиум-сегмента. 

И пока «эра» текущего поколения Mercedes 

C-class подходит к концу, концерн заявил, что 

обновленные модели 2014 года будут выпу-

скаться на четырех заводах мира: в Бремене, 

Лондоне, Пекине и Тускалузе (США). 
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Дмитрий Фадеев (Алматы – Вена/Австрия)

В
ена красива в любое время года. Не-
повторимый колорит городу при-
дают многочисленные старинные 

здания, готические соборы, памятники, 
ухоженные парки и интереснейшие му-
зеи. Город кофе, пирожных, оперы и балов. 
Вена по праву считается вершиной бур-
жуазности. Именно здесь, в окрестностях 
Вены, чешская компания Škoda провела 
долгожданную «ездовую» презентацию 
своего обновленного флагмана Superb.

На парковке перед отелем выстроились 
около пяти десятков обновленных седа-
нов и универсалов Škoda Superb и Šuperb 
Combi. Невооруженным взглядом было 
видно, что отличия между ними сведены 
разве что к цвету и типу кузова, но на са-
мом деле новшеств оказалось предоста-
точно. Как и можно было ожидать, модель 
стала более видной, но при этом не утра-
тила своего задора.

На суд моих коллег и, конечно же, меня 
чешская компания привезла в Вену всю 
возможную гамму комплектаций и моди-
фикаций, включая даже самую оснащен-
ную Laurin&Klement. В отношении казах-
станского рынка сразу следует отметить, 
что к нам попадут лишь определенные 
варианты, среди которых подтверждены 
бензиновые двигатели 2,0 TSI (200 л.с.) 
и 3,6 FSI V6 (260 л.с.), дизельные версии 
представлены не будут. Таким образом, в 
линейке Superb для Казахстана появились 
новые силовые агрегаты, заменившие 
полюбившийся 1,8 TSI (160 л.с.), а 7-DSG 
(автоматическая КПП с двойным сцепле-
нием) сменилась на 6-DSG нового поколе-
ния.

Экстерьер
С первого взгляда может показаться, что 
Superb преобразился несильно, но это 
обманчивое впечатление, стиль остался 
прежний, но в деталях изменений масса. 
Так, передняя часть автомобиля до са-
мых стоек была полностью переделана. 
Superb получил другую решетку радиато-
ра, шильдик с новым логотипом, бампер, 
капот, противотуманные фары и передние 
брызговики. Помимо этого, модель обза-
велась биксеноновыми фарами и встро-
енными светодиодными огнями дневного 
света. Сзади оптика также обновилась, она 
полностью светодиодная. Рамка номерно-
го знака переехала с бампера на дверцу 
багажника. Кстати, фирменный логотип 
тоже преобразился, теперь он выдержан 
в черно-белых цветах. Подверглась усо-
вершенствованию система открывания 
задней двери Twindoor. На дверце багаж-
ника две кнопки, позволяющие открывать 
заднюю дверь двумя способами: отдельно 
крышку багажного отделения, либо всю 
заднюю дверь вместе с задним стеклом. 
Это большой плюс для перевозки габарит-
ных грузов, которые по объему способны 
поместиться в багажник, но не проходят 
из-за формы проема. Да и грузить в багаж-
ный отсек удобнее с полностью поднятой 
крышкой.

Что касается внешнего вида автомоби-
ля, то однозначно седан стал намного ин-
тереснее предшественника. К универсалу, 
именуемому Škoda как Combi, претензий 
вообще никаких. Он смотрится отлично, 
стильно, современно во всех ракурсах.

Габаритные данные автомобиля прак-
тически прежние: в длину Superb умень-
шился на 5 мм (4 833 мм), ширина оста-
лась такой же – 1 817 мм, в высоту седан 
«подрос» на 20 мм (1 482 мм), Combi – 1 529 
мм. Колесная база не претерпела измене-
ний – 2 761 мм, а вот дорожный просвет 
увеличился на 1 мм (159 мм), мелочь, но 
приятно.

Интерьер
Внутри автомобиль изменился в меньшей 
степени, чем снаружи. Сразу же бросается 

в глаза обновленное оформление рулевого 
колеса. Помимо руля, изменилась и внеш-
ность селектора КПП. Отмечу, что «под-
гонка» водительского места под себя про-
исходит быстро. После идеальной посадки 
у руля еще оставался небольшой запас по 
вылету, что однозначно неплохой показа-
тель. Передние кресла почти идеальны, 
находиться в них удобно, уровень боко-
вых поддержек оптимальный. Сзади очень 
просторно, за водителем можно сесть и 
закинуть ногу на ногу, практически как в 
удлиненной версии Audi A8 или «седьмой» 
BMW. Если же выбрать топовую версию 
Combi, то сзади будет не только простор-
но, но еще и светло –  в списке опций есть 
панорамная крыша с люком. Кстати, седа-
ну в этом случае достался только люк. И, 

конечно же, приятная мелочь – зонтик, 
хранящийся в подлокотнике задней левой 
двери. Прямо как в Rolls-Royce.

Багажное отделение у седана – 565 ли-
тров и 1 670 литров со сложенным задним 
рядом. Что касается элементов интерье-
ра, то они знакомы по моделям концерна 
Volkswagen, но по сравнению с дорестай-
линговой версией произошли небольшие 
изменения, которые кроются в мелочах. 
Это немного другой руль, более продвину-

тая мультимедийная система с навигаци-
ей, измененная шкала приборов. Также из 
приятного – кнопка центрального замка 
расположена на двери у водителя и про-
дублирована у пассажира. Очень удобно: 
если водитель вышел из автомобиля, то 
пассажиру не придется тянуться через 
весь салон, чтобы открыть или закрыть 
дверь. Кроме того, в боксе подлокотника 
спрятался USB-вход.

В «деле»
Из трех доступных мы с коллегой вы-
брали самый длинный маршрут, где ав-
тобана было гораздо меньше, чем езды 
по второстепенным дорогам. Были и 
«старинные улочки», и извилистый сер-
пантин. Для первого знакомства мне до-

стался Superb c мотором 2,0 TSI, который 
теперь развивает 200 л.с. в паре с «авто-
матом». На такой машине хочется ехать 
быстро! Маршрут уже вбит в память на-
вигатора, так что только рули, слушай 
подсказки, наслаждайся, следи за знака-
ми и разметкой, которой, кстати, «мест-
ные» придерживаются. Хотя австрийцы 
любят и полихачить, «наш» автомобиль 
тоже не «промах» и полностью поддает-
ся на провокации. Что приятно удивило, 

так это двигатель – тянет ровно почти во 
всем диапазоне оборотов без ощутимых 
подхватов и провалов, вполне справляет-
ся с тяжелой машиной. 

Преселективная коробка передач DSG 
впечатляет: реагирует на нажатие педали 
газа со скоростью мысли, хотите «шлифа-
нуть» – это она может не хуже «механи-
ки».

Мелкие неровности машина не замеча-
ет, подвеска отрабатывает хорошо. В по-
воротах автомобиль великолепен – руль 
отзывчив, а крены в крутых поворотах не 
очень велики. Что приятно, собранность 
подвески достигается не в ущерб плав-
ности хода. Разгон от нуля до сотни зани-
мает 7,9 секунды. По результатам нашего 
«заезда» расход получится примерно 7 ли-
тров на сотню, учитывая, конечно, работу 
климат-контроля.

Еще одним «козырем» обновленного 
Superb стал автоматический ассистент 
парковки (Automatic Parking Assistant) но-
вого поколения, который, помимо парал-
лельной парковки и выезда со стоянки, по-
могает припарковаться задним ходом под 
прямым углом к дорожному полотну, си-
стема сканирует пространство по периме-
тру машины и «замечает» даже бордюры. 
На мое удивление Superb оказался очень 
маневренным.

На обратном пути нам достался 
Superb Combi. Универсал с тем же бензи-
новым 2,0-литровым 6-тиступенчатым 
автоматом. Учитывая массу универсала, 
а это почти полторы тонны, автомобиль 
«двигался» уверенно и динамично, а под-
вернувшийся серпантин позволил даже 
получить удовольствие от езды. Понра-
вилось то, что двигатель вытягивает и на 
самых низах, но за такое удовольствие 
нужно, конечно же, чем-то платить, в 
данном случае расходом – 8 литров на 
сотню.

Что касается клиренса, то тут даже на-
чального хватает, чтобы преодолеть не-
большие неровности. А на автомобилях 
для нашего рынка установлен «пакет для 
плохих дорог». Принципиальных изме-
нений в ходовой части не произошло. К 
управляемости вопросов нет никаких. 
Хотя, если попытаться сравнить седан с 
универсалом, для меня последний едет 
более собранно и уверенно, четко пропи-
сывает траекторию. 

И напоследок…
В обновленном Škoda Superb все велико-
лепно в соответствии с названием (от англ. 
«superb» – «превосходный», «великолеп-
ный»). Автомобиль преобразился, выгля-
дит богаче, расширил линейку двигателей 
и дополнительного оборудования, и самое 
«ценное» в наше время – стал экономич-
нее. А что для нашего рынка еще нужно? 
Только показатели: цена-качество-опции. 
Здесь они все как на подбор.

Теперь о цене. Обновленные автомоби-
ли уже появились в продаже. К сожалению, 
«механика» до нас так и не «добралась». 
Стоимость Superb 2,0 «автомата» – от 
4 830 000 тенге, а автомобиль с 
2,0-литровым бензиновым мотором и 
DSG в средней комплектации Ambition, 
где есть почти все для счастья, стоит 
5 337 500 тенге, комплектация Elegance с 
тем же двигателем обойдется в 5 987 500 
тенге. Бензиновый 260-сильный седан в 
средней комплектации «выйдет» 7 287 500 
тенге. Аналогичная версия, только «бо-
гаче» – Elegance оценивается в 7 937 500 
тенге. 

Superb Combi с 2,0-литровым агрега-
том, DSG и самой полной комплектаци-
ей Elegance стоит 6 287 500 тенге, в ком-
плектации Active Combi оценивается в 
5 130 000 тенге, а если доплатить 507 500 
тенге, то можно приобрести отличную 
комплектацию Ambition. Полноприво-
дный 3,6-литровый Superb Combi в ком-
плектации Elegance можно приобрести за 
8 237 500 тенге.

Обновленный Škoda Superb. 
Венский тест-драйв
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